
11 июля в украинском Му-
качево произошла перестрелка 
между бойцами запрещенного 
в России «Правого сектора», 
людьми нардепа Михаила Ланьо 
и киевскими правоохранителя-
ми. В результате бойни убиты 2 
члена «ПС». По одной из версий, 
виной всему стал передел кон-
трабандных потоков. Загвоздка 
в том, что перестрелка была 
лишь началом. Лидер незакон-
ного формирования Ярош уже 
приказал своим людям «стоять 
до конца», то есть до отставки 
министра МВД Авакова. Также 
известно, что в сторону Мукаче-
во стала подтягиваться колонна 
бронетехники. Так сможет ли 
в итоге конфликт, возникший 
из-за разногласий в крими-
нальном бизнесе, перерасти 
в конфликт по-
литический?
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Раньше я был добрый. Потому что вокруг 
меня велосипедов не было. А сейчас становлюсь 
злым. Потому что велосипедов вокруг как-то 
слишком много.

В минувшую субботу в Москве прошла 
велоночь. Хотя нет, извините. Велоночь была 
субботой раньше, с 4 на 5 июля, а в эту субботу 
состоялся велопарад, правда, тоже ночной. Или 
все-таки это была велоночь, а 4–5-го — вело-
парад? Но не суть. Главное то, что массовые 
покатушки борющихся за свои права велоси-
педистов, активно поддерживаемые городской 
администрацией, стали для Москвы нормой.

Я был свидетелем акции 4 июля. Зрелище 
это было величественное и немного устрашаю-
щее. Железный поток в ночи, широкий, долго не 
прекращающийся. Я тогда попытался перейти 
дорогу — узенькую часть Чистопрудного бульва-
ра в районе метро. Не тут-то было! Велосипеди-
сты не останавливались, не пытались чуть дать 
руль в сторону, да еще и покрикивали: куда, мол, 
прешь двумя ногами против двух колес.

Тут мне, наверное, скажут: а что, трудно 
было подождать, пока все проедут. Да нет, не 
трудно. Я и подождал. Но вот что гораздо труднее 
— это сосуществовать бок о бок с велосипеди-
стами на городских улицах не в парадной, а в 
будничной обстановке.

С машинами пешеходу сотрудничать проще. 
Есть ясные правила: они едут по мостовой, ты 
идешь по тротуару. Когда тебе надобно перей-
ти дорогу, ты ждешь зеленого человечка на 
светофоре. 

Но не таков велосипедист. На «зебре» он 
уступать не спешит. Многим неспешно гуляю-
щим наверняка приходилось вздрагивать, когда 
внезапно за спиной раздавалось треньканье 
звоночка, и кто-то уверенным голосом требовал 
уступить дорогу, а то попросту посторониться. 
Сторонишься, куда деваться. Некоторые после 
этого даже спасибо говорят...

Или вот. У некоторых подземных перехо-
дов есть широкие пандусы — у нас, рядом с 
редакцией на улице 1905 года, или, например, 
на «Рижской». Спускаешься по такому панду-
су, и частенько за твоей спи-
ной занимается сюрплясом 
какой-нибудь замечательный 
человек. 
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КОМУ НУЖНА ПОГОЛОВНАЯ ГЕНЕТИЧЕСКАЯ РЕГИСТРАЦИЯ

С ВЕЛО МЫ  
В БОЙ ПОЙДЕМ?

СВОБОДНАЯ ТЕМА

КОРРУПЦИОНЕРЫ В ЗАКОНЕ
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Матвей ГАНАПОЛЬСКИЙ, 
журналист, обозреватель 

«Эха Москвы»
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ЭКОНОМИКА В НАТУРЕ
Российский ВВП про-

должает снижаться. Во 
многом благодаря запад-
ным санкциям. Но могло 
быть и хуже. Во всяком слу-
чае, наша экономика дале-
ка от того, чтобы называть 
ее «разорванной в клочья», 
как говорит Барак Обама. 
Иными словами, санкции в 
полной мере своих целей 
не достигают. И не толь-
ко потому, что наши ЦБ и 
правительство принимают 
ответные антикризисные 
меры. Выясняется, что бо-
лее половины экономиче-
ски активного населения 
трудятся не в современных 
сферах производства (это 
удел крупных городов и не-
фтегазовых провинций), а 
заняты в патриархальной 
среде. За последние 25 лет, 
как выяснили специалисты 
из ВШЭ и Фонда поддержки 
социальных исследований 
«Хамовники», большинство 
малых городов и сел факти-
чески вернулись во времена 
допетровской Руси, когда 
бал правило натуральное 
хозяйство. А такому укладу 
никакие санкции не указ.
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Россия откатилась  
в допетровскую 
эпоху, если 
верить последним 
исследованиям ВШЭ

ИЗ КРИЗИСА В КРИЗИС САМОЛЕТОМ
Росстат подвел итоги зарубежного ту-

ризма за I полугодие 2015 года. Количество 
россиян, выезжающих отдыхать за рубеж, 
сократилось на 40%, составив в общей слож-
ности чуть более двух миллионов поездок. 
До конца года сохранится тенденция роста 
въездного и падения выездного туризма.

«С января по июнь мы наблюдали сокраще-
ние выезда россиян за границу с туристическими 
целями на 40%, — заявил руководитель Росту-
ризма Олег Сафонов, со ссылкой на официальные 
данные Росстата. — При этом въездной туризм 
вырос на 16%. При этом падение в структуре 
въездного туризма есть по европейскому на-
правлению и США, а рост — за счет Азиатско-
Тихоокеанского региона. 
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Этим летом больше 
россиян стало отдыхать  

в Греции 

ЖДЕТ ЛИ БРИКС  
БОЛЬШОЕ БУДУЩЕЕ?

В Уфе один за другим прошли саммиты 
БРИКС и ШОС (Шанхайской организации 
сотрудничества). Российский официоз пре-
возносит перспективы обеих интеграцион-
ных структур — в частности, экономические 
преимущества, которые РФ может извлечь 
из БРИКС. У многих экспертов это вызывает 
сомнения.

В конце прошлого года агентство Bloomberg 
писало о разнонаправленном росте стран БРИКС 
(Россия, Бразилия, ЮАР — вниз, Китай, Индия 
— вверх). Другое информагентство, Reuters, 

отмечало, что «в свете угрозы дальнейших эконо-
мических санкций Запада инвесторы покидают 
российский рынок и перекладывают деньги в 
рынки других стран BRICS, из которых главным 
бенефициаром является Китай». За прошедшие 
полгода картина изменилась — Китай стал терять 
свою привлекательность: китайский биржевой 
пузырь начал лопаться, и отту-
да тоже пошел отток капитала. 
Но отток из Китая не означает 
приток в Россию.
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В этом сомневаются многие эксперты

ЗЛОБА ДНЯ
Денис БЕЛИКОВ,  
редактор отдела  

городской  жизни
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фестиваля 
«Славянский  
базар»

ЛИ
ЛИ

Я 
Ш

АР
ЛО

ВС
КА

Я

БОЙ В МУКАЧЕВО: НЕ ПОДЕЛИЛИ 
КОНТРАБАНДНЫЕ ПОТОКИ

Резко обострилось 
противостояние милиции  

и «Правого сектора»

ПРИ УСЫНОВЛЕНИИ РАЗРЕШИЛИ 
НЕ СЛУШАТЬ ЧУЖИХ ДЯДЬ И ТЕТЬ
Не учитывать мнение «опу-

стившихся на дно жизни» 
родственников сирот, кото-
рые запрещают усыновлять 
их иностранцам, будут отныне 
судьи. Верховный суд засту-
пился за детишек, которые не 
могут найти семью из-за таких 
родных. 

Как сообщили «МК» в Вер-
ховном суде РФ, поводом ста-
ла история брата и сестры из 
Республики Коми. Они оста-
лись сиротами несколько лет 
назад, но никто не мог их усы-
новить. А все потому, что на 
детей собирались оформить 
опеку их родные дядя и тетя. 
Время шло, родственники не 
только не собрали нужные 
документы, но вообще не на-
вещали детей в детдоме. Меж 
тем супружеская пара ита-
льянцев решила побороться 
за этих детей (иностранцы их 

полюбили, и дети сразу от-
ветили взаимностью) и об-
ратились в суд. Дядя детей 
заявил судье, что он не будет 
заниматься воспитанием и 
содержанием детей и согла-
сен на усыновление любому 
лицу. А вот тетя твердо стоя-
ла на том, что не согласна на 
усыновление племянников 
иностранцами. В действи-
тельности одного из малы-
шей женщина ни разу в глаза 
не видела, злоупотребляет 
спиртным, пригодного для 
жизни жилья не имеет. 

Верховный суд четко ука-
зал: в таких ситуациях люди 
в мантиях должны защищать 
интересы ребенка и прини-
мать решение об усыновлении 
иностранцами (россияне не 
хотели брать обоих, а разлу-
чать детей нельзя, потому как 
они привязаны друг к другу).

ГЕЕВ ПРИЗЫВАЮТ НЕ СКРЫВАТЬ 
СВОЮ ОРИЕНТАЦИЮ В ТЮРЬМАХ

Точно знать, на какой прием 
можно рассчитывать в тюрь-
ме, будут геи, оказавшиеся в 
местах не столь отдаленных. 
Чтобы уберечь их от трагиче-
ских происшествий, правоза-
щитники разработают для них 
специальные памятки.

Как сообщили «МК» в ОНК 
Москвы, количество гомосек-
суалистов в столичных СИЗО 
за последнее время значи-
тельно выросло. Большинство 
из них попали за решетку за 
наркотики, содержание при-
тонов или мошенничество. В 
изоляторах представители 
секс-меньшинств сразу же 
становились изгоями. Так, 
например, одного парня в 
камере сильно избили, по-
скольку он не сообщил сразу 
о своей ориентации. В ито-
ге несколько дней обычные 
арестанты ели-пили с ним из 
одной посуды (что по тюрем-
ным понятиям недопусти-
мо). Другого заключенного-
гомосексуалиста сокамерник 
убил. Причем правозащитни-
кам он свой поступок объяс-
нил коротко: «Если бы я его не 

наказал за то, что он не «пред-
ставился», то сам был бы при-
числен к этой категории». 

В действительности по-
бороть тюремную субкуль-
туру (в той части, которая 
формирует отношение к 
геям) ни у воспитателей, ни 
у оперативников исправи-
тельных учреждений пока не 
получается. Правда, соглас-
но инструкции, они сажают 
таких людей в отдельные ка-
меры. Но главная проблема 
состоит в том, что на этапе 
поступления в СИЗО человек 
о нетрадиционной сексуаль-
ной ориентации не сообщает 
и попадает в итоге в обычную 
камеру. Но и это не было бы 
опасно, если бы он там всех 
предупредил о своих склон-
ностях (ему бы выделили от-
дельное место и не пользо-
вались с ним одной посудой). 
В памятке все эти тонкие 
моменты будут расписаны. 
Там же будет содержаться 
своего рода воззвание к 
заключенным-натуралам 
— быть толерантными и не 
притеснять других.

МЕРТВЫЙ ГОЛУБЬ РАЗВЕЯЛ ИЛЛЮЗИИ НАСЧЕТ 
БЕЗОПАСНОСТИ ТЕАТРА

Карантин по псевдочуме 
у птиц был объявлен на тер-
ритории Московского театра 
иллюзии на востоке столицы. 
От недуга скончался голубь, 
оставленный в учреждении 
уволившейся артисткой.

Как стало известно «МК», 
некоторое время назад одна 
из выступающих артисток уво-
лилась. Своих подопечных — 
троих голубей — она оставила 
театру. Вскоре одна из птиц 
заболела и пала. Анализ по-
казал, что она была заражена 
болезнью Ньюкасла, так назы-
ваемой псевдочумой, которая 
поражает пернатых. При этом 
двое других голубей оказались 
здоровыми. Однако, посколь-
ку заболевание представляет 
серьезную угрозу для домаш-
них птиц, было решено ввести 
карантин на территории теа-
тра и прилегающих террито-
рий — домов 16, строение 1, 
16а, 16б, 18, 18, строение 2, 

на улице Вешняковской. Там 
запрещен ввоз и вывоз пти-
цы и птицепродуктов, а также 
любая торговля. Заходить в 
театр посторонним нельзя, 
однако выступлений на летний 
период там не запланировано, 
поскольку основной состав 
труппы сейчас пребывает на 
гастролях. Сейчас в самом по-
мещении находятся 250 птиц 
— голуби, утки, гуси, куры, по-
пугаи. Ежедневно у них берут 
анализы. К счастью, все пер-
натые артисты здоровы. Одна-
ко карантин будет действовать 
еще в течение месяца.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментарий орнитолога 

Максима ПЕТРУШОВА: «Бо-
лезнь Ньюкасла относится 
к вирусным инфекциям. 
Особенно восприимчивы к 
этому заболеванию домаш-
ние куры, в меньшей мере 
гуси и утки. Но другие пти-
цы от псевдочумы тоже не 

застрахованы. В основном 
болезнь проявляет себя от-
сутствием аппетита, угнетен-
ностью, кровяной примесью 
в стуле птицы, выделением 
слизи из клюва. Выжива-
ют очень редко (если такое 
происходит, у переболев-
шего существа возникает 
пожизненный иммунитет). 
Но в основном заболевшее 
пернатое гибнет через 3–10 
дней после появления перво-
го клинического признака. 
Люди тоже заражаются бо-
лезнью Ньюкасла, но без 
смертельных исходов. Бо-
лезнь протекает с симпто-
мами гриппа, иногда бывают 
гнойные выделения из глаз. 
Но человек может заразить 
птицу, поэтому обычно при 
выявлении единичного слу-
чая заболевания надо пере-
страховаться, исключить все 
возможные контакты как с 
людьми, так и с птицами».

У АРТЕМА И МАРИИ В ПОДМОСКОВЬЕ 
НЕ ОСТАЛОСЬ КОНКУРЕНТОВ

Завидное постоянство де-
монстрируют жители Под-
московья в выборе имен для 
своих малышей. В первом по-
лугодии 2015 года в Москов-
ской области пальму первен-
ства, как и в 2014-м, держат 
Артем и Мария.

Как сообщили «МК» в Глав-
ном управлении ЗАГС Москов-
ской области, возросший ин-
терес подмосковных жителей 
к старинным и экзотическим 
именам так и не потеснил на-
родную любовь к более клас-
сическим вариантам. В тройке 
лидеров среди мужских имен 
— Артем, Максим и Александр. 
Среди женских — Мария, Ана-
стасия и Виктория. Примеча-
тельно, что в целом по Рос-
сии сохраняется аналогичная 
тенденция. Артем, к примеру, 
входит в первую тройку с 2010 
года, а Анастасия держится в 
ней с начала «нулевых». Имя 
Мария вернулось из небытия 
в 90-е и так и осталось в топе 
самых-самых. Примечатель-
но, что в советские годы о нем 
не вспоминали целых 30 лет.

По мнению лингвистов, 
имена должны «отдыхать», и 
нет ничего удивительного в 
том, что они не могут пользо-
ваться постоянным «спросом». 
Однако этой теории противо-
речит имя Александр. С начала 
XX века оно стало народным, 
потеснив на пьедестале Ива-
на, и до сих пор, уже второе 
столетие, входит в десятку са-
мых распространенных имен. 
Среди женских все так же ин-
тересны молодым родителям 
имена Дарья, София, Анна и 
Полина. Кстати, Анна — это 
самое популярное женское 
имя на всей планете.

Редкими именами в 2015 
году пока являются Гордей, 
Аристарх, Булат, Флор, Лука, 
Адам, Нил, Евсей, Ставр. Сре-
ди девочек — Добронрава, 
Агата, Ярославна, Фелиция, 
Матильда, Роксолана, Мо-
ника, Илария и Магдалена. 
По мнению специалистов, 
популярность редких старо-
русских имен связана с тем, 
что общество становится кон-
сервативным.

ЭВАКУАТОРЩИКИ СМОГУТ ПОДАВАТЬ 
SOS В СЛУЧАЕ НАПАДЕНИЯ

Бить тревогу нажатием 
одной кнопки вскоре смогут 
водители столичных эвакуа-
торов. Им раздадут специ-
альные приборы, с помощью 
которых эвакуаторщики смо-
гут вызвать подмогу в случае 
опасности.

Как рассказали «МК» в ГКУ 
«Администратор московского 
парковочного пространства» 
(АМПП), в ближайшее время 
ведомство намерено закупить 
331 персональный трекер для 
водителей эвакуаторов, на что 
из городского бюджета будет 
выделено около 4,8 миллио-
на рублей. Приборы снабдят 
кнопкой SOS, при нажатии на 
которую сигнал моменталь-
но поступит в диспетчерский 
центр, сотрудники которого 
сразу же направят к эвакуа-
торщику помощь. Кроме того, 

с помощью трекеров диспет-
черы в реальном времени 
смогут следить, где находится 
водитель эвакуатора и не от-
клонился ли он от маршрута. 
Устройство также самостоя-
тельно подаст тревожный 
сигнал в том случае, если его 
владелец станет двигаться со 
слишком большой скоростью, 
покинет границы заданного 
диспетчером района или если 
трекер упадет и ударится об 
землю. Чиновники надеют-
ся, что эти приборы помогут 
водителям эвакуаторов при 
возникновении каких-либо ЧП 
или конфликтных ситуаций с 
автомобилистами. Стоит от-
метить, что ранее тревожные 
кнопки и видеорегистрато-
ры были установлены непо-
средственно на эвакуаторы 
ГКУ «АМПП».

ВОДИТЕЛЬ ОСТАВИЛ ПАССАЖИРОВ В ГОРЕВШЕЙ 
МАШИНЕ ПОСЛЕ АВАРИИ

Смертельное ДТП на Тре-
тьем транспортном кольце 
устроил рано утром в воскре-
сенье 27-летний москвич. Он 
врезался в отбойник на Бе-
говой улице, машина заго-
релась. Заживо сгорели три 
человека, а сам предполагае-
мый виновник убежал.

Как стало известно «МК», 
за рулем «БМВ» 1994 года вы-
пуска сидел Сергей Шувалов, 
житель Ленинградского про-
спекта. В районе 5.00 парень 
с друзьями (в машине было 4 
пассажира) возвращался, по 
некоторым данным, с вече-
ринки. Его мама Елена пригла-
шала сына на дачу в пятницу, 
но он сказал, что у него есть 
другие, более интересные 
дела.

Сергей двигался по ТТК в 
сторону дома. На мокрой по-
сле дождя дороге водитель 
существенно превысил ско-
рость — старая «БМВ» набра-
ла как минимум 100 киломе-
тров в час (точный параметр 

установит автоэкспертиза) — 
и не справился с управлением. 
Другие водители, кстати, го-
ворят, что на этом участке от-
вратительное покрытие доро-
ги — жуткая колея и заплатки, 
что тоже могло сыграть роль. 
Машина врезалась в метал-
лическое ограждение возле 
дома 24 (отбойник, к слову, 
недавно установили). От удара 
иномарка превратилась в пы-
лающий факел. Сергей и пас-
сажир с переднего сиденья 
смогли выбраться через люк 
на крыше, а трое товарищей 
(двое мужчин и женщина) с 
заднего сиденья сгорели за-
живо.

Виновник ДТП и его друг 
сбежали вдвоем с места ава-
рии, отключив телефоны. Их 
разыскивали целый день. А 
машину потушили прибыв-
шие брандмейстеры. Они же 
извлекли обугленные тела. 
Трупы отправили в судебный 
морг, там будут проводить 
экспертизу по ДНК, чтобы 

определить личности жертв.
«МК» удалось поговорить 

с мамой лихача. Елена Шу-
валова уверяет, что это не-
счастный случай, а сын впал 
в шоковое состояние после 
аварии. К слову, Сергей — ра-
нее судим. В 2010 году нарко-
полицейские повязали его с 
марихуаной. Сергею вменяли 
покушение на сбыт и осудили 
на 4 года условно. По словам 
мамы, после этой истории сын 
встал на путь исправления. 

— Сергей создает интернет-
магазин по продаже запча-
стей. Он за рулем много лет, 
разбирается отлично в маши-
нах. А эта «БМВ» официально 
числится за его отцом — тот 
купил ее подержанной в про-
шлом году и подарил Сергею. 
Конечно, нельзя сказать, что 
сын аккуратный водитель, — 
приходили штрафы за нару-
шения, но в последнее время 
их нет. Думаю, в ДТП виновата 
машина: она старая, у нее на-
верняка что-то отказало.

ПОНЯТЫХ НА МЕСТЕ ДТП  
ЗАМЕНЯТ АЙПАДЫ

Фиксировать факт ДТП без 
участия понятых вскоре смо-
гут дорожные полицейские. 
Согласно проекту поправок в 
ведомственный Администра-
тивный регламент, стражи 
порядка смогут фиксировать 
различные процессуальные 
действия с помощью видео-
записи. Законопроект под-
готовило МВД России.

Как стало известно «МК», 
документ впервые вводит нор-
мы, касающиеся проведения 
видеозаписи без участия по-
нятых. Согласно ему, вместо 
привлечения двух понятых 
(как это было необходимо 
ранее) допускается использо-
вание сотрудником цифровой 
аппаратуры (носимых видео-
регистраторов, видеокамер, 
фотоаппаратов с функцией ви-
деозаписи, прочих устройств, 

позволяющих осуществлять 
видеозапись). Материалы, 
полученные при совершении 
процессуальных действий с 
применением видеозаписи, 
«прилагаются к соответству-
ющему протоколу либо акту 
освидетельствования на со-
стояние опьянения».

Кроме того, поправки в ве-
домственный регламент под-
разумевают, что автомобили-
стов не будут лишать прав при 
запрещении эксплуатации 
транспортного средства со 
снятием номеров. При этом 
законопроект впервые под-
разумевает, что основанием 
для проверки автомобилей, в 
которых по закону предусмо-
трены тахографы, является 
любая остановка транспорт-
ного средства сотрудниками 
ГИБДД.

СУПЕРМАРКЕТ ЗАКРЫЛИ РАДИ 
СПАСЕНИЯ СЛУХА ЖИЛЬЦОВ

Шумная деятельность мага-
зина «Пятерочка» в подмосков-
ном Серпухове лишила сна 
одного из местных жителей 
и привела в итоге к закрытию 
магазина. Мужчина обратил-
ся в территориальное управ-
ление Роспотребнадзора, 
посетовав, что громкий звук 
компрессора холодильной 
установки магазина не дает 
ему ночью сомкнуть глаз.

Как сообщили «МК» в Сер-
пуховском городском суде, 
жалобы истца оказались 
обоснованными. Эксперт-
ное заключение призна-
ло  нарушение Санитарно-
эпидемиологических 
требований к условиям про-
живания в жилых зданиях. 
Допустимый уровень шума 
в квартире в темное время 
суток составляет 25 дБА. 
А приборы сотрудников 

Роспотребнадзора, делавших 
замер в квартире истца, пока-
зали превышение: 28 дБА.

Суд счел недопустимой ра-
боту магазина при таких усло-
виях, поскольку повышенный 
шум приборов напрямую вре-
дит здоровью жителей домов. 
«Пятерочку» решено было 
закрыть на 30 суток. За это 
время руководство магазина 
должно устранить неисправ-
ность. Впрочем, по словам 
специалистов, для решения 
этой проблемы будет доста-
точно и одного дня. Оказыва-
ется, повышение уровня звука 
связано с повышенной нагруз-
кой на компрессор, который, 
судя по всему, засорился. В 
идеале любая фирма, кото-
рая устанавливает на своих 
объектах такое оборудование, 
должна озаботиться их регу-
лярной очисткой.

ap ap



САММИТ

КРИЗИС

СИЛОВИКИ

SOSЕДИСЕГО ДНЯ
стр.  “Московский коМсоМолец”   13 июля  2015 года

2

НУЖНО 
ЛИ ГРЕЦИИ 
«ОЧИЩЕНИЕ»?
Германия рассматривает 
возможность временного 
исключения Эллады  
из еврозоны
Наметившийся было прорыв в перего-
ворах Греции и кредиторов вновь ока-
зался похоронен. В субботу, 11 июля, 
министры финансов стран еврозоны 
— Еврогруппа — так и не смогли прийти 
к соглашению относительно поступив-
ших ранее предложений из Афин. В 
этой связи саммит глав правительств 
Евросоюза, назначенный на 12 июля, 
решено было отменить, а заседание 
Еврогруппы — продолжить. В то же вре-
мя, по данным немецких СМИ, в ФРГ 
разработан «запасной» план — исклю-
чение Греции из еврозоны на 5 лет.

«Я отменил Евросовет (встречу глав прави-
тельств членов Евросоюза. — «МК») сегодня (12 
июля)», — написал в своем микроблоге пред-
седатель Евросовета Дональд Туск. Вместо 
этого решено было продолжить переговоры 
по греческой проблеме в рамках Еврогруп-
пы, которой накануне не удалось достигнуть 
какого-либо результата. Лишь после того, как 
входящие в Еврогруппу министры финансов 
вынесут решение относительно предложений 
Греции, антикризисный план Афин будет рас-
сматриваться Евросоветом — лидерами стран 
— членов ЕС.

Как считает главный экономист Института 
фондового рынка и управления Михаил БЕЛЯЕВ, 
компромисс между Афинами и ЕС все же будет 
найден. «Выход Греции из еврозоны невыгоден 
многим, — отметил эксперт в беседе с «МК». 
— Прежде всего США, которым нужна единая 
Европа с относительным порядком. Кроме того, 
Греция является членом НАТО, и там расположе-
но много военных баз США. Поэтому, если про-
грамма новых кредитов Греции будет одобрена, 
то Афины получат не только деньги, но также 
возможность под наблюдением Евросовета за-
ниматься развитием своей экономики. Но про-
блема заключается не в разрешении нынешних 
финансовых проблем Греции. Главный вопрос в 
том, что делать дальше? Если не будет получен 
импульс для дальнейшего развития экономики 
Греции, то через год-два страна столкнется с 
теми же самыми финансовыми проблемами». 

Но даже если стороны не смогут догово-
риться, ничего катастрофического для Западной 
Европы и США не произойдет, уверен Беляев: 
«Они все равно продолжат держать Грецию 
в своих милитаристских лапах. Хуже всего 
придется самой Греции. Выход из еврозоны 

обойдется ей в разы дороже, чем если бы она 
осталась. Где она будет брать деньги? Если не-
откуда получить финансовую помощь, то и на 
развитие производства рассчитывать нельзя. 
Что же касается перехода на драхму, то тут 
ситуация утопическая. Дело в том, что возвра-
щение к собственной валюте — это не просто 
напечатать денежные знаки и их раздать. Пре-
жде всего это переустройство всего хозяйства 
на новый оборот. И это очень дорогостоящее 
удовольствие, как в материальном плане, так 
и в организационном. Стране, которая и так 
затянула пояса на самую последнюю дырочку, 
переходить на другую валюту неразумно. Новая 
валюта не решит финансовые проблемы. По-
зволить такой шаг себе может только страна, 
у которой прочная экономика. В противном 
случае переход грозит лишь инфляцией. Такой 
негативный вариант развития событий напря-
мую на России не отразится. Однако Греция 
может попросить финансовой помощи у нашей 
страны. Конечно, судя по всему, Россия ей в этом 
не откажет, что станет для нас дополнительной 
финансовой нагрузкой в краткосрочном плане. 
Но в долгосрочной перспективе мы так может 
укрепить свою позицию на Балканах. Здесь уже 
сработает не экономика, а геополитика».

Что конкретно в новом плане Греции не 
устроило Еврогруппу, европейские чиновни-
ки не уточняют. По словам главы Еврогруппы 
Йеруна Дейсселблума, основной проблемой 
остается вопрос доверия к греческому прави-
тельству — готовы ли Афины в действитель-
ности проводить заявленные реформы? Ранее 
некоторые европейские лидеры — в частности, 
французский президент Олланд — оценили 
меры, предложенные Афинами, как «серьезные» 
и «заслуживающие доверия».

Напомним, что предложенный правитель-
ством Алексиса Ципраса план весьма амбицио-
зен. Он предусматривает как существенное уве-
личение налогообложения — за счет повышения 
существующих ставок и отмены ряда налоговых 
льгот, — так и другие нововведения, например, 
повышение возраста выхода на пенсию до 67 
лет к 2022 году (ранее Афины настаивали на 
2036-м) и т.п. Все эти меры, полагают в Афинах, 
позволят сэкономить за два года 12 млрд евро 
вместо ранее запланированных восьми. Взамен 
греки тоже просят немало — в общей сложности 
53,5 млрд евро до 2018 года. За прошедшие 
пять лет Греция уже получила 240 млрд евро в 

качестве финансовой помощи.
В том, что Афины в силах будут выполнить 

взятые на себя обязательства, сомневается 
и глава минфина ФРГ Вольфганг Шойбле. По 
данным немецких СМИ, ведомство Шойбле 
уже всерьез рассматривает вариант «времен-
ного» — на срок до пяти лет — выхода Греции 
из еврозоны, чтобы дать время рассчитаться с 
долгами. Затем, в случае успеха, страну могут 
принять обратно. «Таким образом Германия 
демонстрирует, что двери остаются открытыми 
— никто не хочет изгонять Грецию из еврозо-
ны окончательно и бесповоротно, — оценил 
появившуюся в немецких СМИ информацию 
профессор Высшей школы экономики Игорь 
НИКОЛАЕВ. — При наличии реальных позитив-
ных изменений в политике, долговой нагрузке 
через пять лет можно вернуться к вопросу о 
повторном вхождении Греции в зону евро. Это 
некий компромиссный вариант, главная цель 
которого учесть результаты референдума в 
Греции. Правда, пока не очень понятно, как 
будет это выглядеть технически. Но одно ясно 
— в настоящее время Греции лучше выйти из 
еврозоны. Дело в том, что программа, предло-
женная греческим правительством, абсолютно 
неудовлетворительная. И если ее примут, то 
через непродолжительный период ситуация 
окажется куда хуже. Напомню, один из главных 
пунктов этой программы — повышение налого-
вой нагрузки. В частности, общего НДС, НДС для 
ресторанов, кафе. Кроме того, предполагается 
ликвидация налоговых льгот. Однако повышение 
налогов в такой тяжелый период еще больше 
загонит экономику в ступор. Даже повышение 
налогов для богатых в странах с куда лучшей 
экономикой, чем в Греции, не приводит, как 
это ни парадоксально, к удовлетворительным 
результатам. А уж когда дело доходит до общих 
налогов, то ситуация еще больше усугубляет-
ся. Поэтому лучше не принимать предложен-
ную греческим правительством программу, а 
пройти через болезненный период — период 
очищения, в результате которого греки только 
выиграют».

Однако, как свидетельствуют данные опро-
сов, большинство греков хотели бы остаться в 
зоне евро — это и 39%, сказавшие «да» пред-
ложениям кредиторов на референдуме 5 июля, 
и значительная часть даже тех, кто считает тре-
бования к Греции излишне жесткими.

Ирина БАДМАЕВА, Ренат АБДУЛЛИН.

ЖДЕТ ЛИ БРИКС 
БОЛЬШОЕ 
БУДУЩЕЕ?
c 1-й стр.

Авторитетный в США Совет по 
международным делам анализи-
рует ситуацию с помощью дирек-
тора российского Института со-

временного развития Сергея Кулика, который 
отмечает, что Россия больше, чем другие страны 
БРИКС, заинтересована в усилении политиче-
ских аспектов интеграции — особенно «после 
возникновения украинского кризиса и превра-
щения «Большой восьмерки» (G8) в «Большую 
семерку» (G7)». Однако, подчеркивает он, «есть 
большой разрыв между реальностью и наме-
рениями. Блок БРИКС все еще находится в той 
стадии развития, где осуществление планов 
осложняется разными приоритетами и интере-
сами его членов».

Еще одна ставка России в рамках БРИКС 
— Новый банк развития (NDB) и Резервный 
валютный пул (CRA). Эти два механизма за-
думаны как противовес Всемирному банку и 
Международному валютному фонду, в которых 
доминируют США и Европа. Но, как указывает 
С.Кулик, в отличие от обложенной санкциями 
России «другие страны БРИКС имеют доступ к 
международному финансированию, поэтому 
России будет трудно привлечь их внимание 
к своим проектам». Вдобавок NDB, считает 
эксперт, «не будет способен конкурировать 
со Всемирным банком и МВФ, т.к. у него будет 
меньше возможностей в плане долгосрочного 
финансирования... Более реалистичный сцена-
рий для NDB — сотрудничать, а не соперничать 
с этими институтами».

Ну и, наконец, еще один китайский проект 
— Азиатский банк инфраструктурных инвести-
ций (АБИИ). Москва отрицает воздействие АБИИ 
на перспективы NDB, но все будет зависеть 
от Китая: в обоих проектах главный — он, а не 
Россия.

Американское деловое издание Barrons 
цитирует аналитика Шелли Бергмана из финан-
совой фирмы Morgan Stanley, который, несмотря 

на трудности развивающихся рынков, видит в 
них гораздо больший потенциал, чем в зрелых 
рынках Запада. Похожей точки зрения придер-
живается Стивен Хефтер из корпорации Wells 
Fargo: «В последние несколько лет американские 
ценные бумаги были выгоднее их всех (имеются 
в виду страны БРИКС. — И.Б.). Но сейчас, думаю, 
ситуация меняется».

Американский биржевой бум продолжа-
ется уже очень долго и, как считает Бергман, 
подходит к концу, а вот БРИКС — это то, что 
надо: деньги надо вкладывать туда, куда все 
боятся идти. Если не побоитесь, говорит Бер-
гман, то «через два года будете благодарить 
меня поцелуями».

Но среди экспертов преобладает все же 
скептицизм в отношении БРИКС. На страницах 
журнала Fortune президент Евразийской группы, 
профессор Нью-йоркского университета Иэн 
Бреммер пишет: «...Не так давно... и для инве-
сторов, и корпоративных изыскателей Бразилия, 
Россия, Индия и Китай были подобны приискам 
«золотой лихорадки»... которые могли обогатить 
каждого, кто обладает достаточной быстротой, 
трудолюбием и смелостью, чтобы заявить свои 
права на кусок золотоносной жилы».

Далее Бреммер напоминает, что в 2001 
году, когда аббревиатуру БРИК («С» добавилось 

позже, с включением в это объединение ЮАР) 
изобрел Джим О’Нил из финансовой корпорации 
Goldman Sachs, четыре страны БРИК составляли 
8% мировой экономики (по объему ВВП), а сей-
час — 19%. Но молниеносный рост замедлился 
или даже пошел вспять: ВВП Китая вырос в 2014 
году на 7,4% (это самый низкий показатель за 
почти четверть века); «погрузившаяся в скан-
далы Бразилия стоит на краю рецессии, а ВВП 
России, по прогнозам, сократится в этом году 
на 3,5%».

О’Нил и Goldman Sachs, подчеркива-
ет Бреммер, с самого начала указывали, что 
экономики БРИК смогут продолжить быстрое 
развитие лишь в том случае, если их полити-
ческое руководство будет «проводить поли-
тику и развивать общественные институты, 
которые благоприятствуют росту». А именно 
этого сегодня недостает странам БРИКС — за 
исключением Индии.

...Но если не в страны БРИКС, то куда надо 
вкладывать деньги? Где есть стабильный рост, 
хорошее госуправление, прогнозируемость 
ситуации, нужные рыночные реформы и т.д.? 
Вот «великолепная семерка» по версии журнала 
Fortune: Индия, Индонезия, Малайзия, Польша, 
Кения, Мексика и Колумбия.

Илья БАРАНИКАС, Нью-Йорк.

Греческий антикризисный план озадачил министров финансов ведущих 
экономик ЕС — француза Мишеля Сапена (слева) и немца Вольфганга Шойбле.

По мнению МВД, это позволит 
эффективнее раскрывать 
преступления
С весьма неоднозначной инициативой 
на днях выступило МВД России. Си-
ловое ведомство предложило зако-
нодательно закрепить обязательную 
государственную генетическую реги-
страцию для преступников, а также 
обвиняемых, подозреваемых или под-
вергнутых административному аресту 
граждан. Там также не исключают, что 
геномная регистрация может вообще 
стать тотальной для абсолютно всех 
категорий граждан. 
Правозащитники разделись во мнениях 
на два лагеря: одни считают, что это 
принесет исключительно положитель-
ные результаты, другие — что это может 
серьезно нарушить права человека.

Напомним, что на сегодняшний день в 
России обязательной геномной регистрации 
подлежат граждане, совершившие тяжкие или 
особо тяжкие преступления, а также престу-
пления против половой неприкосновенности 
и половой свободы личности. Кроме того, 
в соответствующей базе фиксируется весь 
биологический материал неустановленных 
лиц, изъятый в ходе следственных действий, 
а также неопознанных трупов.

Теперь же в МВД хотят существенно рас-
ширить перечень лиц, подлежащих обязатель-
ной геномной регистрации. 

— Проект расширяет перечень лиц, под-
лежащих обязательной государственной ге-
номной регистрации. В него предлагается 
внести осужденных и отбывающих наказание 
за совершение преступлений, обвиняемых в 
совершении преступления, подозреваемых 
в совершении преступления, подвергнутых 
административному аресту, — сообщили 
в МВД, уточнив, что данная мера позволит 
эффективнее раскрывать и расследовать 

преступления, так как генетический код че-
ловека позволяет установить личность так же 
достоверно, как и отпечаток пальца. При этом 
там не исключают принудительного получения 
биоматериала.

Для того чтобы эта мера начала работать, 
необходимо внести соответствующие поправ-
ки в Федеральный закон «О государственной 
геномной регистрации в РФ».

Адвокаты и правозащитники разделились 
на два лагеря. В Общественной палате со-
гласились с тем, что данная мера позволит 
более эффективно бороться с преступностью, 
и выступили за введение полной генетической 
регистрации вообще всех граждан РФ:

— Расширение банка данных представ-
ляется очень полезной мерой. Чем шире база 
данных, тем больше шансов, что человека 
смогут быстро опознать, если он совершил 
преступление или попал в беду, — сказал член 
общественной палаты РФ Антон Цветков, до-
бавив, что поголовная геномная регистрация 
способна усилить защиту прав граждан.

В то же время адвокат и правозащитник 
Оксана Михалкина считает, что данная ини-
циатива должна осуществляться только на 
добровольной основе:

— На сегодняшний день у правоохра-
нительных органов собрана и используется 
огромная дактилоскопическая картотека, так 
как происходит тотальное снятие отпечат-
ков пальцев у всех, кто попал в поле зрения 
правоохранительных органов. Что касается 
геномной регистрации, то в этом, конечно, 
здравый смысл есть. Однако я считаю, что дан-
ная процедура, которую хотят сделать тоталь-
ной, должна проходить с согласия граждан. 
Иначе не исключено нарушение прав человека. 
Любой в повседневной жизни оставляет био-
следы. Где гарантия, что вы не «наследили» на 
месте преступления, которого не совершали? 
Таким образом генетическая регистрация, 
которая впоследствии будет использоваться 
как доказательство, не требующее других до-
казательств, может быть направлена против 
личности. Тем более в судах сейчас большое 
внимание уделяется экспертизам, а эксперты 
не всегда обладают достаточной компетен-
цией и нередко ошибаются. Должно быть как 
с загранпаспортом: у вас есть возможность 
сделать новый биометрический паспорт, но 
при этом вам никто не отказывает в паспорте 
старого образца.

Дарья ФЕДОТОВА.

ГЕНЫ РОССИЯН ЗАБЕРУТ В ПОЛИЦИЮ

БОЙ В МУКАЧЕВО: 
НЕ ПОДЕЛИЛИ 
КОНТРАБАНДНЫЕ 
ПОТОКИ
c 1-й стр.

Теперь каждая сторона конфликта 
требует наказать виновных в кро-
вавой резне. Формирование 
«Правый сектор» призывает аре-

стовать украинских милиционеров, правоохра-
нители охотятся на членов «ПС», а третья сто-
рона (нардеп Ланье и его окружение) пока не 
высказала своих предпочтений. Тем не менее 
Дмитрий Ярош уже приступил к решительному 
штурму. Оппозиция Киева официально объявила 
о требовании распустить действующий состав 
Верховной рады и назначить новые выборы 
ввиду кровавых событий в Мукачево. Также 
Ярош приказал своим единомышленникам вы-
ходить на массовые акции по всей стране. И 
люди послушно вышли, митинг из-за событий 
в Мукачево прошел и у администрации пре-
зидента Порошенко. 

С чего все началось? По словам Михаила 
Ланьо, члены закарпатского «Правого сектора», 
который связан с Виктором Балогой (бывшим 
главой администрации президента), обратились 
к нардепу за помощью в предоставлении мест 
в санатории для военных, вернувшихся из зоны 
АТО. Пока Ланьо, который с Балогой находится 
не в лучших отношениях, вел диалог с предста-
вителем «ПС», на улице начали стрелять. «За-
брав убитых и раненых, подразделение с боем 
вырвалось из окружения бандитов и отошло в 
горы», — говорится в сообщении «Правого сек-
тора». Менее расторопных сотрудники милиции 
заблокировали в лесопосадке и предложили 
сдать оружие. «На место конфликта прибыли 
наряды милиции, по которым нападающими 
был открыт огонь из стрелкового оружия и вы-
пущено несколько гранат из гранатометов», 
— сообщили в МВД.

Конечно, трудно поверить в то, что к воору-
женному столкновению привел диалог о бес-
платных местах в санатории. Эксперты расска-
зали «МК», в чем истинная причина конфликта, 
а также присутствует ли в нем политическая 
подоплека.

n n n
Ростислав ИЩЕНКО, украинский 

политолог:
— Речь шла именно о переделе контрабанд-

ных потоков. Мукачево — это регион, в котором 
контрабанда всегда процветала и все местные 
элиты с нее жили. Если у вас в руках оружие, 
то вы будете и его применять для того, чтобы 
отстоять свои бизнес-интересы.

Эта ситуация очень серьезная. Фактически 
в бой вступили две вооруженные опоры киев-
ского режима. С одной стороны была полиция, 
с другой — «Правый сектор». 

Что касается отставки Авакова, то рано 
или поздно любой министр уходит в отставку. 
Порошенко давно не прочь его снять с поста. 
«Правый сектор», в свою очередь, начал требо-
вать отставки Авакова еще до того, как Поро-
шенко стал президентом, с марта 2014 года. Но 
будет ли произошедшая ситуация достаточным 
поводом для отставки, неизвестно.

Константин ЗАТУЛИН, директор Инсти-
тута стран СНГ:

— Речь идет о попытке «Правого сектора» 
залезть на условно чужую территорию. Все по-
тому, что все территории на Украине поделены 
между собой разными группами влияния, мест-
ными кланами. В данной ситуации «Правый сек-
тор» или какое-то его отделение, по собственной 
инициативе и воодушевленное своей собствен-
ной славой, решили установить контроль на 
территории, которая являлась собственностью 
другой группы. Эта некая группировка, скорее 
всего, связана с Виктором Балогой (бывшим 
главой администрации президента), которого 
считают хозяином Закарпатья. 

На Украине, безусловно, очень сильны 
местные центробежные силы. Они не всегда 
политизируются, как это случилось на Донбассе. 
Идет передел влияния между разными группа-
ми. Порошенко изо всех сил пытается доказать, 
что он единственный президент на Украине. 
Поэтому он сделает максимум для того, чтобы 
восстановить контроль и поставить на место 
«Правый сектор». Другого пути у него нет. Но 
это означает расширение трещины между ним 
и этими «добровольцами».

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Подготовил Ренат АБДУЛЛИНNON-STOP
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В субботу, 11 июля, в Москве прошла выставка бездомных животных «Надо 
брать!ЛЕТОМ!». Главная ее цель — помочь кошкам и собакам обрести хозяев, а 

также развеять миф о том, четвероногие обитатели приютов могут быть опасны. Не менее 
внимательное отношение к потенциальным хозяевам: «У нас нет задачи поставить какой-то 
рекорд, поэтому мы не отдаем животных по первому требованию, — говорит Анастасия 
ПОПОВА, один из организаторов выставки. — Сначала наши сотрудники долго разгова-
ривают с желающими взять питомца, пытаясь убедиться, что человек настроен серьезно и, 
например, не вернет собаку через пару дней».

КАДР

ПОПОЛНЕНИЕ

ВЛАСТЬ

УТРАТА

ЦИТАТА

СТАТИСТИКА

Шон УОКЕР, московский корреспондент британского издания 
The Guardian:

«У этой сыроподобной субстанции металлический привкус 
с едкими нотками пота, как будто ей кто-то мыл пол в 
раздевалке спортзала. Это, не побоюсь этого слова, самый 

омерзительный сыр, который я в жизни ел».

КАДР ДНЯ
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ЦИФРА ДНЯ

Так британский журналист, в рамках масштабного обзора продукции 
отечественных сыроваров, оценил российский сыр «Пармезан Dolce», 
произведенный в Подмосковье. Продукт заслужил от Уокера низшую оценку — 0 

баллов из 10. Другие сыры были подвергнуты менее жесткой критике, но журналист также счел их 
малопригодными для употребления в пищу. Порекомендовал Уокер буррату из Тульской области 
(9 баллов) и адыгейский сыр (8 баллов). «Импортозамещение — это всегда длительный процесс, 
— напомнил в беседе с «МК» финансовый аналитик ИХ «Финам» Тимур НИГМАТУЛЛИН. 
— Он занимает несколько лет. В случае с сырами — 2–3, иногда и 4 года. За это время необходи-
мо построить производственные мощности, вывести их на полную загрузку, а также инвестиро-
вать в маркетинг. Поэтому продукция, которая сейчас появляется на отечественном рынке, 
зачастую невысокого качества. Но необходимо отметить, что данные британского корреспондента 
— это не статистическое исследование. Впрочем, факт налицо: большая часть российской 
продукции не соответствует среднему качеству. Но в долгосрочной перспективе — через 
несколько лет — отечественные сыры станут лучше. Причем британский журналист находит 
некоторые российские сыры — такие, как, например, адыгейский, — неплохого качества. Но нам 
не стоит стремиться развивать именно эти виды сыров».

Гарри Каспаров стал от-
цом в четвертый раз. 11 
июля он написал в Твиттере 
буквально следующее: «Моя 
жена Даша и я рады сооб-
щить, что наш сын Николас 
родился 6 июля. Мама и ре-
бенок счастливы и здоровы. 
Спасибо за добрые поже-
лания». Это второй ребенок 

проживающего с 2013 года 
в эмиграции шахматиста и 
политика и Дарьи Тарасовой 
(дочь Аида родилась в 2006 
году). От предыдущих браков 
у Гарри Кимовича есть еще 
двое детей, Полина и Вадим. 
Мать г-на Каспарова, Клара 
Шагеновна, рассказала 
«МК», что и у Дарьи, и у 

мальчика все нормально. 
«Демографическую пробле-
му мы решили», — со смехом 
добавила она. И обратила 
внимание на то, что в жизни 
ее сына число 13 играет осо-
бую, счастливую роль: «Он 
родился 13 апреля, стал 13-м 
чемпионом мира по шахма-
там, это случилось в 85-м 
году (8 плюс 5 = 13), и чет-
вертый его ребенок родился 
6.07 (6 плюс 7 =13)»...

МИД России разместило 
неформальное коуб-
видео (короткий за-
цикленный ролик) на сво-
ей странице в Facebook. 
Героем его стал глава 
ведомства Сергей Лавров — 
он машет рукой, посылает 
зрителям воздушный по-
целуй и смеется. Интернет-
пользователи по достоинству 
оценили нестандартный 
подход министерства к на-
полнению своей страницы 
в соцсети. Впрочем, это 
не первый неформальный 
поступок Сергея Лаврова, 

вызывающий общественный 
резонанс. Бытует история, 
что еще будучи постпредом 
России при ООН, когда в 
штаб-квартире Организации 
запретили курить, Сергей 
Викторович демонстратив-
но появлялся к коридорах 
с сигаретой и переносной 
пепельницей. В 2008 году 
пресса сообщала о том, что 
Лавров использовал нецен-
зурное слово в отношении 
своего британского коллеги 
Дэвида Милибэнда в теле-
фонном разговоре. Позднее, 
впрочем, ситуация прояс-

нилась, и Милибэнд заявил, 
что никто его не обзывал. 
А в ноябре прошлого года 
внимание общественности 
привлекла фраза Сергея 
Лаврова о том, что Запад хо-
тел «взять на понт» Россию. 
Справедливости ради стоит 
заметить, что сомнительное 
выражение глава МИД РФ 
предварил уточнением «как 
говорят хулиганы». А уже 
затем фразу вырвали из 
контекста.

Самые раСпроСтраненные нарУшения пДД В моСкВе В перВом 
полУгоДии 2015 гоДа

Статья КоАП РФ Вид правонарушения Количество штрафов
12.9 часть 2 Превышение допустимой скорости  3621813
 от 20 до 40 км/ч

12.7 часть 1.2 Выезд на полосу для маршрутных ТС 641302 

12.16 часть 7 Несоблюдение требований,  96431
 предписанных дорожными знаками 
 или разметкой проезжей части дороги  

12.15 часть 1  Нарушение правил расположения  82349
 транспортного средства на проезжей 
 части дороги, движение по обочинам 
 или пересечение организованной 
 колонны либо занятие места в ней 

В возрасте 63 лет ушел из 
жизни Сергей Николаевич 
Арцибашев. Актер, режис-
сер и педагог. Основатель 
Театра на Покровке, ко-
торый не менее известен 
как Театр Сергея Арциба-
шева. Что стало причиной 
смерти Сергея Арцибашева, 
пока неизвестно. Возможно, 
она связана с онкологиче-
ской болезнью, о которой 
режиссер узнал больше 
пяти лет назад, в те годы, 
когда был художественным 
руководителем Театра 
имени Маяковского. Сергей 
Арцибашев, выпускник 
Свердловского театраль-
ного училища и ГИТИСа, 
известен своими актерскими 
работами и режиссерскими 
постановками в Театре на 
Таганке, куда в 80-х годах 
его пригласил лично Юрий 
Любимов. В 37 лет Арциба-
шев стал главным режиссе-

ром, возглавив в 1989 году 
Московский театр комедии, 
который в 1991 году был 
реорганизован в Российский 
государственный театр на 
Покровке. Здесь Арцибашев 
стал главным актером и ре-
жиссером, но успевал и ра-
ботать на других площадках 

— например, сотрудничать 
с театром «Новая опера» 
(1998, «Евгений Онегин»), 
Театром Советской Армии 
(1981, «Стрелы Робин Гуда» 
по В.Скотту). В 2002 году 
Сергей Николаевич возгла-
вил Театр им. Маяковского, 
которым руководил до 2011 
года. Хорошо известны и его 
киноработы — по большей 
части это роли второго 
плана, но всегда характер-
ные и запоминающиеся. Это 
и заворовавшийся кассир 
Гуляев, выдавший себя за 
банкира, в фильме «Жесто-
кий романс», и Алексей Аки-
мович Икшанов в мелодраме 
«Забытая мелодия для 
флейты», и работник загса в 
комедии «Ширли-мырли», и 
прапорщик Козаков в серии 
фильмов «ДМБ». Одной из 
самых ярких его кинора-
бот стала роль одного из 
двенадцати присяжных за-
седателей в фильме Никиты 
Михалкова «12».

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

СконЧалСя реЖиССер СергеЙ арЦиБашеВ

У гарри каСпароВа роДилСя Сын
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КОМУ ВЫГОДНА 
ИРАНСКАЯ СДЕЛКА
Переговорщики заявляют, 
что проект договора между 
«шестеркой» и Тегераном уже 
готов и находится на стадии 
согласования
В переговорах между главами МИД меж-
дународной «шестерки» (Россия, США, 
Британия, Китай, Франция и Германия) и 
Ирана в ночь на 12 июля точку поставить 
не удалось. При этом с обеих сторон 
переговорного процесса звучат весьма 
оптимистичные прогнозы относительно 
того, что соглашение по урегулирова-
нию иранской ядерной проблемы все же 
будет достигнуто. Как отмечают дипи-
сточники, принципиальные договорен-
ности есть, как и проект окончательного 
документа — он, в свою очередь, весьма 
объемный, поэтому и не может быть со-
гласован в одночасье. Одним из главных 
камней преткновения остается вопрос 
о сроках отмены оружейного эмбарго 
для Ирана: Тегеран настаивает на сроке 
до полугода, «шестерка» — на несколь-
ких годах. Не секрет, что возможность 
снятия с Ирана ограничений вызывает в 
мире не только одобрение, но и тревогу. 
«МК» попытался разобраться, кому в пер-
спективе выгодно, а кому невыгодно сня-
тие санкций с Исламской Республики.

Главным драйвером переговоров с Тегера-
ном, как известно, выступают США. Некоторые 
аналитики связывают стремление Вашингтона 
урегулировать иранскую ядерную проблему с лич-
ностью Барака Обамы. Американскому президенту 
во время второго срока необходимо «совершить 
что-то великое», считает, в частности, руководи-
тель Центра исследований внешнеполитического 
механизма США Института США и Канады РАН 
Сергей Самуйлов: «Договориться и подписать 
соглашение с Ираном по ядерной программе — 
серьезная возможность войти в историю».

Есть и более прагматичные цели: «Снятие 
санкций даст Ирану возможность набрать серьез-
ный вес в экономике, чтобы заменить российскую 
нефть и российский газ на европейском рынке и 
осложнить ситуацию для России на всех осталь-
ных рынках. Для чего, собственно говоря, Обама 
и интенсифицировал переговоры с Тегераном», 
— подчеркнул президент Института Ближнего 
Востока Евгений Сатановский. 

Вашингтон, делая Тегеран полноправным 
экономическим игроком, рассчитывает, что Иран 
начнет экспортировать нефть по низкой цене. По 
мнению Евгения Сатановского, однако, «не только 
большинство конгрессменов, но и большинство 
американцев не верят в то, что сделка с Тегераном 
представляет собой что-то хорошее».

Монархии, входящие в Совет сотрудниче-
ства арабских государств Персидского залива 
(ССАГПЗ), давно уже не в лучших отношениях 
что с Сирией, где идет гражданская война, что с 
Ираном — практически единственной страной в 
регионе, открыто поддерживающей сирийского 
лидера Башара Асада.

У Ирана с Объединенными Арабскими Эми-
ратами до сих пор существует неразрешенный 
спор вокруг трех островов в Персидском зали-
ве, которые, как считают в ОАЭ, оккупированы 
иранцами. 

Также Тегеран обвиняется в подогревании 
протестных настроений среди шиитов в странах 
залива. Разумеется, членов ССАГПЗ беспокоит 
возможность создания Ираном ядерной бомбы, 
но усиление республики при снятии санкции вы-
зывает тревогу не меньшую.

Израиль как никакое другое государство по-
следовательно выступает за сохранение санкций. 
По мнению премьер-министра страны Биньямина 
Нетаньяху, санкционный режим значительно 
ослабил экономику Ирана, и в случае продол-
жения давления Тегерану все равно придется 
отказаться от ядерной программы. Впрочем, к 
словам израильского премьера переговорщики 
не прислушиваются.

Выгоды от заключения сделки с Ираном 
Израилю никакой: в Тегеране открыто говорят о 
необходимости уничтожения еврейского государ-
ства. А бомбу, полагают и израильские политики, 
и некоторые эксперты, иранцы смогут создать в 
любой момент, даже показательно отказавшись 
от ядерной программы.

Россия при снятии санкций с Ирана получит, 
в первую очередь, относительную безопасность 
на своих южных рубежах, а кроме того — воз-
можность расширения торгово-экономических 
отношений с Ираном. В этой сфере, впрочем, 
все очень непросто, считает гендиректор Центра 
изучения современного Ирана Раджаб Сафаров: 
«Возможности Ирана будут усилены, и он пре-
вратится в серьезного конкурента для России и 
других стран. С возвращением Ирана на миро-
вую экономическую арену наши шансы выйти 
на иранский рынок серьезно будут ограничены, 
поскольку российский малый и средний бизнес 
практически не сможет ничего сделать по срав-
нению с аналогичным бизнесом западных стран. 
Но есть ниши, где мы совершенно точно можем 
действовать, — уже без оглядки на санкции. 
Это военно-техническое сотрудничество, про-
мышленность, ядерная энергетика, энергетика 
вообще, определенные ноу-хау, а товарооборот 
может вырасти с нынешнего $1 млрд до 5 или 
даже $7 млрд, что крайне выгодно нам».

Кроме того, как было сказано выше, полно-
ценный выход Ирана на нефтяной рынок ослабит 
позиции России в этой сфере.

Иран, судя по оценкам аналитиков, является 
главным выгодоприобретателем соглашения 
с шестеркой. «Эта страна может стать новым 
современным экономическим оазисом для ин-
вестиций, для реализации новых технологий. 
Весь мир будет сейчас бороться за лучшие от-
ношения с Ираном. Между Америкой, Европой, 
Китаем, Россией начнется ожесточенная борьба 
за лакомые куски иранской экономики, — уверен 
Раджаб Сафаров. — И это приведет к тому, что 
экономика Ирана начнет развиваться прорыв-
ными темпами».

«Иран вообще извлечет из нормализации 
отношений с Америкой все, что возможно», — по-
лагает Евгений Сатановский, по мнению которого, 
в случае каких-то противоречий с западными 
партнерами «двадцатипроцентное обогащение 
урана будет мгновенно возобновлено». Разуме-
ется, Иран, освободившись от санкций, намерен 
нарастить не только экономический, но и военный 
потенциал.

Ренат АБДУЛЛИН.

Стыд и позор! Позор и стыд!
На наших глазах происходит спецопера-

ция. Цель — отныне ворующий жулик-чиновник 
будет защищен от глаз общественности даже 
не с помощью взятки или связей, а с помощью 
закона.

И не одного, а целых двух законов, цель 
которых — сделать воровство и коррупцию 
невидимой для общества.

О первом документе уже писали — это 
так называемый «Закон о забвении». Теперь 
можно будет требовать от поисковых систем 
убрать любую информацию о себе, если она 
«недостоверна» или с момента ее публикации 
прошло три года. Исключение — информация 
о незакрытых уголовных делах.

Стыд и позор!
А ну-ка, вспомните, сколько чиновников 

сейчас — под уголовными делами. Пересчи-
таете на пальцах одной руки. Но раньше следы 
их воровства и грабежа страны можно было 
накопать в Интернете. Заметим, что не про-
куратура копала, не Следственный комитет, а 
блогеры — так появился Фонд борьбы с кор-
рупцией Навального и прочие общественные 
организации неравнодушных людей, которые 
кладут на стол факты о «пилящих» Россию. 
Вернее, «кладут на стол» — это сильно сказано: 
они публикуют расследование у себя на сайте, 
предлагая следственным органам взять уже 
готовое, открыть следствие, проверить факты 
и осудить преступника.

Но документы игнорируются, а следствие 
не открывается.

Раньше была надежда, что в стране что-
то изменится и жулик окажется за решеткой. 
Но Дума приняла «правильный» закон: отныне 
вор может потребовать убрать материалы рас-
следования как «недостоверные», а через три 
года, пока верные дружки из следственных 
органов подержат документы под сукном, — и 
вовсе похоронить интернет-расследование «за 
сроком давности».

Позор и стыд!
И сделан этот закон так откровенно по-

хамски, с таким смачным плевком в собствен-
ных граждан, что просто диву даешься. А ведь 
достаточно было одного вопроса, чтобы закон 
не прошел. Вопрос простой: «А кто определяет, 
что документ недостоверный? Сам жулик и вор? 
Так для него любой документ о его преступле-
ниях всегда будет недостоверным».

Но против этого закона из всей Госдумы 
проголосовал один (!) депутат — Дмитрий Гуд-
ков, в чем не было сомнений. Все же остальные 
с улыбкой подмахнули право ворья и дальше 
дербанить страну.

Однако стыд и позор немедленно был про-
должен. Но уже ФСБ.

Эта чудесная организация, которая, по 
идее, должна заботиться о безопасности всех 
граждан страны, озаботилась безопасностью… 
сейчас поймете кого.

Итак, предложение пламенных дзержинцев 
состоит в том, что они «с горячим сердцем и 
холодным разумом», как и полагается подобной 
организации, предлагают сделать тайной… 
имена владельцев недвижимости.

Нет, конечно, в стране гибридной политики 
эта преступная законодательная инициатива, 
как обычно, совершается под благовидным 
предлогом: люди «с горячими сердцами» ука-
зывают, что открытые данные о недвижимости 
«могут использоваться в преступных либо ком-
прометирующих целях».

Этот «благородный» тезис требует 
оценки.

«Преступные» цели понятны — имеются 
в виду «черные риелторы», которые идут на 

убийство стариков ради их квартир. Да, такое 
бывает, но при чем тут засекречивание? Неужто 
непонятно, что эти уголовники всегда действу-
ют в связке с сотрудниками регистрирующих 
органов, которые, за деньги, и подбирают им 
стариков и их квартиры. Все остальное — бред 
и вранье, ибо, глядя на многоквартирный дом, 
вы никогда не угадаете, где живет ваша по-
тенциальная жертва.

Нет, разговор о бабушках — это только 
прикрытие, о котором ФСБшники пишут от-
кровенно, не стесняясь, — ведь дальше они 
пишут о «компрометирующих целях», от-
кровенно признаваясь в главной цели своей 
спецоперации.

«Расчехляясь», как принято сейчас 
говорить.

Простой вопрос: как можно дискредитиро-
вать человека, если его недвижимость куплена 
легально, на его доходы?

Да никак.
Только жулики и воры покупают квартиры 

пачками, переписывая их на жен, столетних 
бабушек и годовалых детишек. До этого дня 
схватить за руку откровенное ворье было про-
сто: можно было без проблем получить выписку 
и узнать, кто владелец очередного дворца. Без 
шуток — это было мощнейшее средство борьбы 
с коррупцией, ибо все на виду.

Но теперь на защиту ворья становится 
главная служба безопасности России! Именно 
она, с Дзержинским в сердце, предлагает сде-
лать компрометацию ворья невозможной.

Теперь будут стоять дворцы, но у них «не 
будет хозяев». Крым, который «наш», немедлен-
но будет усеян дачами у кромки моря. Но никто 
и никогда не докажет, что все это построено 
на деньги, украденные у страны, а значит, у 
граждан, ибо имя вора будет засекречено, 
а открыть уголовное дело против него будет 
невозможно. Почему? А нет причины! Да, вор 
живет в этом доме, там живут его дети. Он 
приглашает туда на шашлык других воров — 
из домов по соседству. Да, когда он уезжает в 
Ниццу, то сдает этот дом.

Но это «не его дом», потому что имя вла-
дельца не разглашают. И сравнить нищенскую 
зарплату вора со стоимостью его недвижимо-
сти отныне невозможно.

Так как же все это назвать? Как назвать 
мощные и скоординированные действия ин-
ститутов государства по крышеванию жуликов? 
Как назвать факт, что, в общем, последний оплот 
законности в России — ФСБ — резво включил-
ся в процесс расширения зоны беззакония и 
коррупции?

Как назвать?..
Знаете, вообще-то точное имя этому было 

бы, видимо, названо на специальном парламент-
ском расследовании. Но у нас именно парламент 
штампует законы, помогающие ворью. Так что 
парламент — отпадает.

Могли бы помочь выборы, где мощные оппо-
зиционные партии смели бы жулье, — но в России 
нет оппозиционных партий, они разгромлены.

Могло бы помочь телевидение — но те-
левидение занимается поиском фашизма на 
Украине.

Мог бы помочь Уголовный кодекс — но 
скоро все упоминания об этих принятых 
законах будет удалены из Интернета как 
«недостоверные».

Однако остались точные слова в русском 
языке, которые пока не преданы забвению и не 
несут информации о владельцах-ворах.

Но они несут точное определение той 
ситуации, когда страна все больше и больше 
отдается на разграбление:

— Стыд и позор! — точнее не скажешь.

КОРРУПЦИОНЕРЫ В ЗАКОНЕ
Народ «заботливо» ограждают от информации  

о жуликах и ворах
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 Число иностранных туристов мо-
жет возрасти благодаря увели-
чению турпотока из Китая. По 
миру путешествуют 107 млн ки-

тайцев, а к нам приезжают только 1,15 млн че-
ловек, это 1%. Мы ставим задачу увеличить в 
разы количество туристов из КНР».

В 2015–2016 годах Минкульт откроет в Пе-
кине, Берлине, Риме, Мадриде, Милане так 
называемые туристические офисы, которые 
будут информировать операторов и туристов 
о российских продуктах, маршрутах, отелях, 
музеях и новинках. Там же будут проходить 
туристические презентации наших регионов, 
деловые встречи и т.д.

Но то, что для въездного туризма хорошо, 
для выездного — смерть. «МК» уже писал, поче-
му наши граждане отказываются от путешествий 
за границу. Причины на поверхности: деваль-
вация рубля, неблагоприятная международная 
обстановка, ограничения на выезд сотрудников 
силовых структур, а также ряда категорий гос-
служащих (их число вместе с семьями оцени-
вается до 10 млн человек), частичная отмена 
прямых чартеров из ряда регионов.

Впрочем, после сильного падения в начале 
года летний сезон начался довольно оптими-
стично. Популярные направления — Турция, 
Египет, Греция — практически полностью вос-
становились по отношению к прошлому году.

«Этому способствовала стабилизация цен 
на туры, достигнутая коллективными усилиями 

игроков российского туррынка и их партнеров 
из этих стран, которые пошли на заметные 
уступки, чтобы сохранить поток туристов из 
России, — говорит директор по качеству про-
дукта одного из интернет—магазинов Екате-
рина Баженова. — Речь идет о снижении цен 
на отели, субсидировании рейсов, а также 
уменьшении аппетитов самих туроператоров. 
В итоге средняя стоимость туров в эти страны 
выросла не более чем на 15%. Просела только 
экзотика — долгие перелеты слишком дороги, 
к тому же питание в дальних странах практи-
чески везде предполагает только завтраки, 
а наши туристы предпочитают all inclusive и 
не хотят тратить дополнительные деньги на 
отдыхе».

По данным Ассоциации отечественных 

туроператоров, стоимость отдыха в Турции 
снизилась летом 2015 года на 27%, но спрос 
все равно примерно на четверть ниже, чем в 
прошлые сезоны. Однако Турция по-прежнему 
сохраняет первое место в рейтинге самых по-
пулярных у россиян направлений.

Несмотря на кризис в Греции, которая еже-
дневно теряет около 50 млн туристов, отече-
ственные компании отмечают рост числа брони-
рований туров в эту балканскую страну. Наших 
людей не отпугивает нестабильная финансовая 
ситуация, возможные проблемы с банковскими 
карточками и т.д. Лидерами греческих продаж 
являются отели, работающие по системе «все 
включено», которые предполагают минимальные 
траты на месте.

Леонид БЕРРЕС.

АХМАТОВА  
И ПАСТЕРНАК 
ОБОСНОВАЛИСЬ 
НА СИЦИЛИИ
В выходные здесь наводили 
мосты между Италией  
и Россией
У Мессинского университета Сицилии 
появилось сразу два ангела-хранителя. 
Один — итальянец, другой — русский. 
Один — поэт и писатель, автор рома-
на, получившего Нобелевскую пре-
мию. Второй — переводчик, благодаря 
которому этот роман был по достоин-
ству оценен на Западе. Но довольно 
мистификаций. Ангелами-хранителями 
Мессинского университета замдека-
на факультета русского языка назвал 
Бориса Пастернака и слависта Петра 
Цветеремича, сделавшего перевод 
«Доктора Живаго» на итальянский язык. 
Именно в этом переводе роман получил 
мировую известность. В выходные воз-
ле здания факультета русского языка 
Университета Мессины российская 
делегация Центра национальной славы 
и сицилийский фонд «Мир» открыли 
памятник двум этим литераторам. А на 
следующий день в Таормине был открыт 
бюст Анны Ахматовой, чья судьба также 
связана с Сицилией.

Произойди это событие года два назад, оно 
вполне могло остаться незамеченным. Мало ли 
памятников нашим писателям и поэтам по всему 
миру. Но в нынешних условиях жест доброй воли 
со стороны провинции Мессина и Мессинского 
университета иначе как наведением мостов и не 
называли. Экс-мэр провинции Нани Речевутто, 
ныне президент итальянско-российского фонда 
«Мир», на открытии памятника Анне Ахматовой 
сказал прямым текстом: «Европа сейчас ведет 
политику мазохизма. Скажите мне, почему я 
должен считать Россию врагом? Есть ли хоть 
один факт в нашей совместной истории, который 
подтверждает это?» Однако геополитическая 
ситуация сейчас такова, что мы еще, наверное, 
долго не увидим на своих российских прилавках 
красные сицилийские апельсины, опаленные 
вулканом Этна. Единственный мостик, который 
сейчас остался между нами, — это культура. Вот 
его-то и решили использовать по максимуму, 

чтобы не терять связи с Россией.
Современная история отношений сици-

лийской провинции Мессина с нашей страной 
началась в середине 2000-х годов, когда Центр 
национальной славы России решил открыть здесь 
памятник российским морякам, которые спасали 
местных жителей во времена страшного земле-
трясения 1908 года. Мессинцы называли наших 
матросов и офицеров флота ангелами с моря, 
потому что, не щадя живота своего, они спасли 
из-под завалов около трех тысяч жителей… В 2012 
году этот подвиг был отмечен: на центральной 
площади города появился памятник российским 
морякам, еще через год площадь была названа 
в честь героев-спасателей. В это же время в 
городе Мессина появился памятник адмиралу 
Ушакову, а в Таормине — императору Николаю 
II. Так что в этом регионе давно и плотно дружат 
с Россией, и последние мировые события для 
местных жителей — как острый нож.

И тут как раз кстати вспомнили о русских 
литераторах. Получилось так, что и у Бориса 
Пастернака, и у Анны Ахматовой самые важ-
ные события в их жизни были связаны именно 
с Италией. И тот, и другая в молодые годы — в 
1912-м — посетили Венецию. Именно там юный 
Пастернак сделал свой выбор: из альтернативы 
«музыкант — философ — поэт» он решил оста-
новиться на последнем.

Не меньше впечатлений произвела Венеция 
на молодую Ахматову, которая путешествовала 
по стране с супругом Николаем Гумилевым. Не-
даром поэтесса считала Италию «родиной всех 
родин». Но второй раз попасть в свою любимую 
Италию она смогла только на закате жизни: в 
1964 году на Сицилии ей вручили первую в ее 
биографии международную литературную пре-
мию «Этна Таормина».

В декабре того года она провела несколько 
незабываемых дней в Таормине, где ее чество-
вали иностранные журналисты. . Кстати, в отеле 

Сан-Доминго, где останавливалась тогда Ахма-
това, всем гостям показывают кресло великой 
поэтессы.

Недалеко от этого отеля-монастыря теперь 
установлен бронзовый бюст Ахматовой — в парке, 
прилегающем к художественному фонду Мацумо, 
среди авангардных скульптур, возвышаясь над 
ними всеми, на небольшом холме реет орлиный 
профиль поэтессы, чем-то схожий с профилем 
ее любимого Данте.

Бюст Борису Пастернаку установлен там, где 
начиналась его великая судьба как автора романа 
«Доктор Живаго». Славист Петр Цветеремич, 
которому издатели принесли рукопись русского 
писателя для литературной оценки, прочитав 
ее, изрек: «Не опубликовать этот роман было бы 
величайшим преступлением перед человече-
ством». Много дней и ночей он переводил роман 
на итальянский, чтобы издать его на Западе. Дочь 
Цветеремича Энрике вспоминала, что иногда отец 
неделями пытался подобрать нужный итальян-
ский синоним какого-либо слова из романа, чтобы 
точно передать авторский дух. Пастернак и его 
итальянский соавтор так никогда и не встретились 
в жизни. Зато они вели обширную переписку — на 
французском, чтобы затруднить работу цензорам. 
И вот через год роман был готов и опубликован. 
Он принес Пастернаку мировую известность, 
Нобелевскую премию и стал причиной гонений 
на родине, приведших к его скоропостижной 
кончине… Но роман получил долгую жизнь. А два 
его создателя — русский писатель Пастернак и 
итальянский переводчик-славист Цветеремич — 
теперь навеки рядом, в двух метрах друг от друга 
— у подножия здания факультета, где молодые 
итальянцы изучают русский язык.

Елена КОРОТКОВА.

Матвей ГАНАПОЛЬСКИЙ, журналист, обозреватель «Эха Москвы»

«ВСЕ, ЧТО МЫ ВИДИМ 
В РОЛИКАХ ИГ, 
РАССЧИТАНО  
НА ЗАПАДНОГО ЗРИТЕЛЯ»
Хакерская группировка «Киберберкут», 
известная своей деятельностью, на-
правленной на дискредитацию нынеш-
них украинских властей и западных 
политиков, опубликовала в Сети оче-
редной ролик. На видео, найденном, 
по утверждению хакеров, на устрой-
стве одного из соратников американ-
ского сенатора Маккейна, видно, как в 
павильоне снимается «казнь» заложни-
ка боевиком «Исламского государства» 
(ИГ). Очевидно, публикацией такого 
ролика «Киберберкут» намеревал-
ся показать, что ИГ — детище США и 
именно Вашингтону выгодна демони-
зация группировки. Так ли это?

«В каком-то смысле подозрения относи-
тельно создания западными силами «Ислам-
ского государства» — даже, скорее, его имиджа 
— всегда существовали. Безусловно, в данном 
случае не обошлось без умелых политтехноло-
гов, имиджмейкеров и прочих подобных людей. 
Мы видим, как ИГ эффектно, если можно так 
выразиться, реализует свои идеи в различных 
формах, например видео. 

Я бы это назвал формой эстетического тер-
роризма, когда главной целью удара является 
не столько запугивание, сколько шок. Все, что 
мы видим в роликах ИГ, рассчитано в первую 
очередь на западного зрителя, чтобы шокиро-
вать его. Чтобы изображение, возникающее 
перед ним, наложилось на ту картинку, которая 
есть у каждого среднестатистического зрителя 
сегодня, преимущественно на Западе, смотря-
щего боевики, играющего в соответствующие 
компьютерные игры. С точки зрения восприятия 
это работа именно на таких людей. 

Есть ли в этом прямая заинтересованность 
США? Сейчас сложно сказать, снимались ли эти 
ролики в Америке, в павильонах на студиях. Не 
исключаю, что так могло быть. Либо же речь 
идет о вкладе в деятельность ИГ тех людей, 
которые просто бежали с Запада в ряды бое-
виков, — мы знаем, что таких много и часто они 
технически подкованы.

Подобные ролики, акции, шокируя запад-
ного зрителя, автоматически приводят его к 
согласию на любые действия, расширяющие 
военное присутствие США на Ближнем Вос-
токе. Мы уже наблюдали подобное с терактами 
«Аль-Каиды», некоторые из которых со страте-
гической точки зрения были бессмысленными. 
Но в имиджевом плане они производили впечат-
ление: потрясенный западный зритель, разуме-
ется, отбрасывал все сомнения относительно 
ввода войск куда-либо и прочих подобных мер. 
И сейчас мы видим, как западное сообщество 
активизируется таким же образом — наблюдая 
и казни ИГ, и разрушение боевиками Пальмиры. 
Так что, даже если не вдаваться в конспироло-
гию по поводу того, что Вашингтон «создал» ИГ, 
это все же весьма однобокая позиция — в любом 
случае все, сделанное террористами, будет 
использоваться американскими стратегами, 
в том числе с целью сохранения присутствия 
США на Ближнем Востоке. Потому что, если бы в 
регионе не было никаких угроз по отношению к, 
скажем, богатым странам Персидского залива, 
американские действия там не были бы столь 
важны. Но, начиная с ирано-иракской войны, 
мы видим, что американцы там присутствуют 
по самым разным поводам».

АВТОРИТЕТНОЕ 
МНЕНИЕ

Гумер ИСАЕВ, руководитель  
Санкт-Петербургского центра изучения 

Ближнего Востока

Глава МИД Ирана Мохаммад Джавад 
Зариф, похоже, доволен ходом 
переговоров.

С ВЕЛО МЫ  
В БОЙ ПОЙДЕМ?
c 1-й стр.

 Объехать толпу он не в состоянии. 
Покидать седло он почему-то не 
хочет ни на секунду. Так и ждешь, 
что с тормозами он не справится 

и навалится объединенной массой — себя и 
велосипеда.

И только вот не надо про то, что велосипед 
не машина и вреда особого не причинит. На 
меня как-то раз из-за поворота неожиданно 
и, в отличие от автомобиля, бесшумно едва 
не налетел тяжелый навороченный велобайк, 
которым стены таранить можно. Его владе-
лец, упакованный в защитную амуницию, как 
рыцарь в латы, просвистел в миллиметре от 
меня. Если бы не этот миллиметр, то легким 
испугом попавший под двухколесную лошадь 
вряд ли отделался бы.

С точки зрения автомобилиста к велоси-
педам тоже масса претензий. Они тоже могут 
внезапно вырулить тебе под колеса. Ради мас-
совых ночных велопарадов улицы перекрыва-
ют. Но частенько велофанаты объединяются в 
малые группы человек по двадцать-тридцать 
и гоняют по ночной Москве. И даже если их 
байки оборудованы фонарями и сами они в 
светоотражающей одежде, едут они по вроде 
бы пустой проезжей части вольготно. Подоб-
ная вольготность в сочетании с выехавшим 
из-за угла автомобилем вполне может приве-
сти к ДТП, в котором далеко не всегда виноват 
автомобилист.

Если что, кстати, я за велосипеды в го-
роде. И очень здорово, что есть возможность 
неспешно покататься по бульварам благодаря 

налаженному велопрокату. Но все это для лю-
бителей. Их бы комфортом и ограничились. Я 
со своим небольшим велосипедным опытом 
ездить по магистралям не рискнул бы. А мно-
гие — рискуют.

Велосипедисты сейчас чувствуют себя 
уверенными как никогда. Массовая агитация, 
призывы пересаживаться на «экологически чи-
стый транспорт», исходящие не только от «про-
грессивной общественности», но и от городских 
властей, сделали свое дело. Велосипедисты, 
даже не продвинутые, зачастую ездят, где хотят 
и как хотят. А главное — ультрамодное велодви-
жение пока, кроме громких, подобных субботней 
акций, ничем особо не подкреплено. Нормаль-
ной инфраструктуры для них не создано. Со-
литероподобную велодорожку на Бульварном 
кольце, которую игнорируют и велосипедисты, и 
автомобилисты, иначе как несчастным случаем 
не назовешь. И поэтому, несмотря на заверения 
о том, что велосипедисты у нас самые лучшие и 
все им будет, непонятки между поклонниками 

двухколесного транспорта, с одной стороны, 
и автомобилистами и пешеходами, с другой, 
останутся.

У велоактивистов, впрочем, есть свой рас-
чет — чем больше людей после активной пропа-
ганды станут ездить на велосипедах на работу, 
тем меньше станет автомобилей и их станет 
легче потеснить на магистралях. Но это если и 
произойдет, то очень нескоро. Во-первых, ма-
шина по-прежнему остается вещью культовой, 
и переломить эту точку зрения пока не удалось. 
Во-вторых, продвинутые горожане, которые и 
должны в первую очередь овелосипедиться, 
работают, как правило, в офисах. А это зна-
чит, что им обязательно нужно решать, где на 
работе они могут принять душ и переодеться 
в штатское после своего вояжа. И мало кто из 
работодателей может и хочет предоставлять 
такую инфраструктуру.

Так что пока лучше тихо кататься по буль-
варам. И не наезжать на пешеходов.

Денис БЕЛИКОВ.

В I полугодии 2015 года выездной 
туризм сократился на 40%.
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«Анну Ахматову поздравили со 
счастливым возвращением на 
Сицилию». Последний раз она была 
здесь в 1964 году, когда ей вручали 
престижную литературную премию 
«Этна-Таормина».

Памятник Борису Пастернаку 
установили на территории 
университета Мессины на Сицилии.
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Интернет — наше все
«У нас в стране не так много отраслей, дости-

жениями которых мы можем похвастаться, — гово-
рит руководитель информационно-аналитического 
агентства TelecomDaily Денис Кусков. — Сектор 
информационно-коммуникационных технологий 
один из них. В целом, повсеместное внедрение 
высокоскоростного Интернета является ключе-
вым звеном, способным вытащить из кризиса и 
стать движущей силой нашего экономического 
развития. А уж в России, с ее размерами и низкой 
плотностью населения за Уралом, этот тезис осо-
бенно актуален».

Широкополосный доступ в Интернет, неваж-
но, мобильный или фиксированный (по междуна-
родной классификации — со скоростью более 
256 Кбит/с. — «МК»), прямо влияет на произво-
дительность труда, на создание новых рабочих 
мест, причем даже в удаленных или вообще изо-
лированных населенных пунктах.

На каждые 10% увеличения уровня проник-
новения ШПД рост ВВП составляет 0,25–1,5%. 
Согласно исследованию экономиста Форнфельда, 
компании, внедряющие такие процессы, повы-
шают в среднем свою эффективность на 5% в 
обрабатывающей промышленности и на 10% в 
сфере услуг. Развитие ШПД стимулирует смежные 
сектора. Например, в последние годы в России 
благодаря высокоскоростному доступу разра-
ботка программного обеспечения стала чуть ли 
не самой динамично развивающейся отраслью 
экономики. Этот вид экспорта вырос со $120 
млн в 2000 году до почти $3,5 млрд в 2014-м. По 
объемам «заказного программирования» наша 
страна прочно заняла третье место в мире после 
Индии и Китая.

Наконец, ШПД способствует привлечению 
иностранных инвестиций, повышает качество 
госуслуг и считается основой «умных» транспорт-
ных, электрических и коммунальных сетей. Таким 
образом, чем больше проникновение Интернета, 
тем выше конкурентоспособность страны. Не-
смотря на высокую стоимость инвестиций, их 
отсутствие обойдется гораздо дороже, поскольку 
чревато пещерной отсталостью.

Дальше будет сложнее
Впрочем, у России, как всегда, довольно 

амбициозные планы. К 2018 году планируется 
обеспечить недорогой доступ для 80% населения 
страны, а через пять лет предоставить Интернет 
95% жителей. В 2008 году средняя скорость под-
ключения была 2 Мбит/с, в 2013-м уже 7,4 Мбит/с, 

в 2014-м — 9,2 Мбит/с. В мировом рейтинге по 
этому показателю в прошлом году мы занимали 
24-е место. Сейчас передача данных сопоставима 
со скоростями в европейских странах и больше, 
чем в Италии или Франции.

В начале 2014 года в Закон «О связи» была 
добавлена новая универсальная услуга — под-
ключение на основе волоконно-оптических линий 
связи (ВОЛС) точек доступа в поселках с населени-
ем 250–500 жителей, обеспечивающих передачу 
данных на скорости не менее 10 Мбит/с. Общий 
объем финансирования за 10 лет равен более 163 
млрд рублей. Плюс средства будут выделяться по 
региональным программам.

Занимается прокладкой кабеля один из опе-
раторов с большим госучастием. Его доля на рынке 
фиксированного ШПД приближается к 50%. Част-
ные операторы, федеральные и региональные, 
тоже ведут оптоволокно, но делают это в основном 
городах. К сожалению, проекты строительства 
ВОЛС до поселков с населением менее 20 тысяч 
жителей в условиях малоэтажной застройки не 
имеют приемлемых сроков окупаемости.

Кстати, в России почти двукратная разница 
использования Интернета в городской и сель-
ской местностях. В целом на селе только треть 
домохозяйств имеют ШПД.

«И н о гд а  у  к р е с т ь я н  в  д о м а х 

элементарно отсутствует бытовая инфраструк-
тура: электричество, компьютеры и так далее, 
— справедливо замечает эксперт Денис Кусков. 
— Ускорить внедрение Интернета в сельской мест-
ности можно, например, снизив налоговое бремя 
для таких проектов. Чтобы и частным операторам 
было выгодно строить свои сети в малонаселен-
ных районах».

В настоящее время в России идет строи-
тельство самой длинной и разветвленной в мире 
кабельной сети: в общей сложности проклады-
вается 215 тыс. км проводов (как пять земных 
экваторов).

«По итогам прошлого года, по статистике 
Росстата, возможность широкополосного до-
ступа в Интернет есть у 64% россиян. Рост за год 
составил 7,5%. Но нужно понимать, что каждый 
дальнейший процент дается все труднее, — по-
ясняет глава Минсвязи Николай Никифоров — Мы 
переходим к все меньшим по размеру пунктам. 
Это более сложная география и геология про-
кладки кабеля».

До сих пор из крупных неподключенных го-
родов остается Норильск. Очень сложно и дорого 
протянуть сеть через Енисей. Не хватает денег 
на подключение к скоростному Интернету через 
Сахалин трем крупным курильским островам. 
Интернет там по-прежнему очень медленный, так 

как идет через спутник. Есть еще один огромный 
по площади регион, не имеющий подземной вы-
сокоскоростной оптики, — это Чукотка.

Кроме того, если взять такой показатель, 
как проникновение скоростного Интернета, то 
существует большой разрыв между регионами. 
Москва, Санкт-Петербург, Новосибирская область 
находятся на одном уровне с США, Финляндией, 
Новой Зеландией (около 30 интернет-абонентов 
на 100 жителей). Однако наши республики Север-
ного Кавказа конкурируют с Бангладеш — соот-
ношение 1 к 100.

Правда, острота информационного неравен-
ства сглаживается за счет мобильного Интернета. 
Яркий пример такого положения — Тыва. Показа-
тель проникновения мобильного Интернета там 
равен 88%, а фиксированного — он чуть выше, 
чем опять же в Бангладеш. Камчатка, Магаданская 
область также решают свои проблемы за счет 
доступности мобильного Интернета.

Кстати, если сравнивать средние по России 
показатели проникновения фиксированного и 
мобильного Интернета, то они явно в пользу по-
следнего: 16,6% против 65% соответственно. 
Отчасти это логично, поскольку популярность 
сотовой связи высока. На одного россиянина, 
включая детей, приходится полтора телефона. При 
этом 60–70% абонентов используют смартфоны, 
а значит, мобильный Интернет. Тем не менее в 
США, стране, сопоставимой с нами по площади, 
это соотношение практически одинаковое.

Пока фиксированный и мобильный ШПД не 
конкурируют, а скорее дополняют друг друга, 
развиваясь параллельно. У фиксированного до-
ступа лучшие показатели по скорости, качеству 
передачи данных и надежности. Мобильный до-
ступ, как правило, используется при сиюминут-
ных потребностях — узнать погоду, посмотреть 
пробки и т.п. Поэтому это разные услуги, разные 
бизнес-процессы.

В конце прошлого года ВЦИОМ провел в 
130 населенных пунктах опрос на тему: сколько 
россиян пользуется Интернетом. Оказалось, 66%: 
из них 46% выходят в Интернет каждый день, 19 
% — несколько раз в неделю или месяц, а 1% — 
крайне редко. Самые активные пользователи 
Сети — это 18−24-летние граждане (84%), люди 
с высшим образованием (66%).

Большинству Интернет нужен для того, что-
бы быть в курсе последних новостей о событиях 
в стране и мире (82%). Спросом пользуются 
порталы с музыкой, фильмами и книгами (80%). 
Около 77% респондентов пользуются электрон-
ной почтой, еще 74% общаются в социальных 
сетях. По вопросам работы и учебы к Глобальной 
сети обращаются 70% опрошенных. Играми 
в Интернете увлекаются 54% пользователей, 
а покупки через Интернет делают 43% поль-
зователей. В посещении эротических сайтов 
сознались 20%. Наименее распространенным 
видом активности является ведение интернет-
дневников (14%).

Почем Интернет для народа
«Россия может служить примером развития 

широкополосного доступа для других стран, — 
считает координатор по программам в сфере ИКТ 
в регионе Европа и Центральная Азия Всемирного 
банка Карло Россотто. — Проведенный анализ 
подтвердил, что в 2014 году число подключенных 
российских абонентов оптоволоконных линий 
в домохозяйства превысило этот показатель во 
всех странах ЕС вместе взятых».

Правительство развивает фиксированный 
Интернет не случайно. Во-первых, он дешевле. 
Во-вторых, в глубинке альтернативы ему еще долго 
не будет. По прогнозам J'son & Partners Consulting, 
в ближайшие 2 года рост абонентов фиксирован-
ного ШПД будет на уровне 2–3% в год. К 2016 году 
число абонентов составит 31,4 млн.

В докладе Всемирного банка утверждается, 
что у нас одни из самых низких тарифов на фикси-
рованный ШПД. Затраты на Интернет не превыша-
ют 5% доходов большинства россиян. 500 рублей 
— средняя стоимость наиболее распространенных 
тарифов на широкополосный доступ. Получается, 
Интернет — роскошь для тех, кто зарабатывает не 
больше 10–15 тыс. рублей в месяц, а это менее 10% 
граждан. В основном — пенсионеры.

Кстати, в 2013 году произошло резкое уде-
шевление интернет-услуг. Цена в расчете на 1 
Мбит/с упала в среднем в 1,6 раза, до 27,9 рубля. 
Однако по федеральным округам цены сильно 
разнятся. В крупных городах, где высока кон-
куренция и люди проживают компактно, самые 
низкие тарифы, а на Дальнем Востоке их величина 
до 10 раз выше.

Провайдеры руководствуются принципом 
— больше Интернета за те же деньги. Поэтому 
его стоимость постепенно снижается. Рост числа 
устройств и их разнообразие требуют все боль-
шей пропускной способности каналов. При этом 
тарифные планы начинают включать больше услуг 
и сервисов, давая в сумме снижение цен. На рынке 
существуют оценки, по которым уже к 2017 году 
средние затраты на безлимитный Интернет для 
одного абонента составят не более 350 рублей.

Леонид БЕРРЕС.

Натуральное 
хозяйство

Допетровская эпоха — это все-таки некое 
полемическое преувеличение. Однако действи-
тельно «попахивает» экономикой XIX — начала XX 
веков. Исследования социологов из Высшей шко-
лы экономики показывают, что примерно половина 
российского населения, живущего вне пределов 
крупных городов и нефтегазовых разработок, вы-
пала из современной рыночной экономики и живет 
фактически за счет натурального хозяйства.

Оно, в свою очередь, стоит на трех китах: 
огородах, а также сборе грибов и ягод, отходни-
честве (давно вроде бы забытое слово!) и гаражах, 
в которых не столько автомобили хранят, сколько 
что-то мастерят для себя и соседей.

Связь с остальной экономикой, конечно же, не 
утеряна полностью, но слабеет год от года и под-
держивается в основном через бюджетников.

Впрочем, для того чтобы разобраться, в каком 
веке мы живем, для начала напомним, какой была 
российская экономика до революций 1917 года.

В 1913 году Российская империя занимала 
5-е место в мире по объему ВВП. Неплохо, тем 
более что темпы роста только увеличивались. И 
этот положительный тренд был прерван только 
Первой мировой войной.

Но, с другой стороны, по объему ВВП мы в 
10 раз уступали американцам, в 8 раз — немцам, 
в 4 раза — британцам и, наконец, французам — 
в 2 раза. А по ВВП на душу населения Россия в 
1913 году уступала большей части европейских 
государств.

Конечно, на тот момент в России уже была 
создана передовая промышленность — в области 
добычи полезных ископаемых, железнодорожного 
транспорта, металлургии, сельскохозяйственного 
машиностроения, в текстильной и химической 
отраслях, а также в военной области.

Правда, регионов, где располагались про-
мышленные центры, было немного. Они находи-
лись далеко друг от друга и являлись своего рода 
анклавами. Это Москва, Санкт-Петербург, Рига, 
Урал и, наконец, Новороссия.

При этом их техническая вооруженность была 
неравнозначной: например, уральские предприя-
тия пользовались водяными молотами, изобретен-
ными еще в XVIII веке, а заводы юга России были 
оснащены по последнему слову техники.

Неоднородной была и социальная структура 
общества. Так, количество фабрично-заводских 
рабочих в 1903 году не превышало 3,5 млн человек 
(менее 3% от всего населения). Примерно в это 
же время Владимиру Ленину пришлось долго до-
казывать, что революция в России будет именно 
пролетарской, даже несмотря на такой малочис-
ленный рабочий класс.

С другой стороны, общее количество рабочих 
в России тогда оценивалось в 10–11 млн. Кто же 
были «дополнительные» 7 млн? Это так называе-
мые «отходники» — то есть сезонные наемные 
работники. Это и батраки, задействованные на 
сборе урожая, и строители, и грузчики. Другими 
словами, низкоквалифицированные трудяги, ко-
торым платили мало и редко.

Однако среди них возник уникальный рос-
сийский феномен. Высококвалифицированные 
плотники и каменщики были на вес золота. Россия, 
как известно, страна православная. Своя церковь 
должна была быть в каждом селе. Поэтому еже-
годно возводились и украшались сотни храмов. 
Как правило, эти «отходники» были обычными 
русскими крестьянами. Прокормить семью — а де-
тей в крестьянских семьях было много — на своей 
земле было практически невозможно. Поэтому и 
подряжались на работу по всей стране.

Нужно отметить еще один чисто российский 
феномен. Большинство фабричных рабочих по 
паспорту продолжали оставаться крестьянами. 
Это объяснялось следующими причинами. Многие 
из них стали рабочими только в первом поколении. 
А самое главное, они не хотели терять связь со 
своими семьями и помогали не только денежными 
средствами, но и физическим трудом на полях и 
огородах. Не случайно городские работодатели 
сплошь и рядом давали своим работникам две не-
дели обязательного отпуска: в июне — на сенокос 
и в августе — на уборку урожая.

Более того, в каждой из семей, как на заводе, 
так и в доме — в селе и деревне, работали по не-
скольку человек. То есть существовала взаимоза-
меняемость: отец собирает урожай, дети трудятся 
на заводе, или наоборот.

На Урале возникла вообще парадоксальная 
ситуация: буквально каждый совершеннолетний 
мужчина работал на заводе, но и был некоторое 
время занят на своем хозяйственном участке. 
Было абсолютно непонятно, где они больше за-
рабатывают — в городе или на селе. Очевидно, что 
социально-экономическая структура российского 
общества была весьма архаичной и существенно 
отличалась от западных аналогов. Она являлась 
многоукладной, где натуральное хозяйство играло 
более весомую роль, нежели промышленность.

К чему мы и возвращаемся в настоящее 
время.

«Провинциальная тень»
Именно такой вывод делают исследователи 

и эксперты из Высшей школы экономики. Это 
следует из их отчетов, опросов и персональных 
интервью, сделанных в течение последних пяти лет 
в регионах, где нет нефти и газа, и, естественно, 
в малых городах и селах.

По словам опрошенных, экономику 

провинциальной России держат пять производ-
ственных областей, далеких от нефти и газа. Это 
не только натуральное хозяйство — огород, корова 
или куриные яйца. Есть и другие варианты, под-
тверждающие предыдущее утверждение. Напри-
мер, в краснодарском городе Лабинске, население 
которого составляет примерно 60 тыс. человек, 
около трети населения занято на производстве 
мехов и шкур.

Примеров можно назвать сотни. Жители села 
прекратили ориентироваться на город, они сами 
обеспечивают себя как могут. Повторимся — это 
пять китов.

Первый — все то же натуральное 
хозяйство.

Второй — «дачная» экономика. Близко к на-
туральному хозяйству, но полностью не способно 
прокормить производителя. Кстати, в России са-
мое большое в мире количество дач, по данным 
ВШЭ, — более 60 млн.

Третий — это так называемая «распределен-
ная мануфактура». Это типичный образчик средне-
векового ручного производства. Его организатор 

в буквальном смысле ездит по деревням и рас-
пределяет точечные заказы по мизерной плате: 
стрижку овец и коз, производство пряжи, а после 
изготовление конечных изделий, например, пухо-
вых платков. Особенно, по данным ВШЭ, это раз-
вито в Астраханской и Волгоградской областях.

Четвертый кит — «гаражная экономика». 
Это понятно большинству рядовых потребите-
лей «старой закалки»: «я тебе чиню машину, а ты 
мне — мешок картошки».

Наконец, пятый кит — «отходничество», когда 
миллионы людей, как и было в дореволюционные 
времена, покидают родину, чтобы хоть немного за-
работать на стороне. Понятно, что никаких налогов 
в отечественный бюджет они не приносят.

Все пять этих «кирпичей» входят в единую 
формулу: квартира — дача — огород — гараж 
— левая работа. Вот настоящая «теневая» эко-
номика, в которой работает пятая часть эко-
номически активного населения страны. Она 
напоминает столетнюю давность, но и имеет 
собственные довольно оригинальные совре-
менные черты.

«Отходники» современной 
России
В монографии «Отходники», изданной автор-

ским коллективом ВШЭ, говорится следующее: 
«отходник, отхожие промыслы, отход» — понятия, 
устаревшие еще в начале XX века, — вновь стали 
актуальными. По завершении советской истории, 
когда такой принцип не мог существовать, явле-
ние отходничества приобрело реальные формы 
трудовой миграции. Это массовый феномен. Из 
50 млн российских семей не менее трети живут 
за счет отходничества.

Не секрет, какие места они занимают: охрана, 
водители, продавцы, горничные, кухарки (которые 
давно по Владимиру Ильичу не управляют госу-
дарством), няни. Как видно, хорошие каменщики 
и плотники — дефицит, поэтому восстановлением 
храмов «отходники» занимаются мало.

Конечно, «отходники» сейчас тесно связаны с 
мелким местным предпринимательством. Но, как 
правило, никаких налогов они не платят. Это и есть 
настоящая экономическая тень. Кроме того, как 
утверждают специалисты ВШЭ, именно с ними и 
связан так называемый «распределенный способ 
жизни». Это характерно для российской истории. 
Житель России всегда, начиная со средневековой 
истории, убегал от государства куда подальше: 
на Дон, в низовье Волги, за Урал, в Сибирь. Там и 
сам себя кормил, и государству ничего не платил, 
но и от него ничего не требовал.

Государство шло за ним по пятам, облагая 
налогами и сборами. Эта война шла с перемен-
ным успехом. От советской власти укрыться было 
практически невозможно — существовал закон о 
тунеядстве. Теперь государство опять потеряло 
память: оно ничего не знает о средствах заработка 
примерно пятой части населения.

Гараж — наше все
Сколько в России гаражей — не знает никто. В 

мегаполисах их число оценить вполне возможно, 
а в малых городах этот вопрос никого не инте-
ресует. Вот именно там и творится собственная 
экономика. Причем даже в Москве, где, кажется, 
учтен каждый обеденный стол.

Один из исследователей ВШЭ рассказал 
корреспонденту «МК», что в одном из крупнейших 
столичных гаражных кооперативов, площадь ко-
торого превышает 10 га, давно налажено произ-
водство высокотехнологичных запасных частей к 
широкой линейке современных иномарок. Каче-
ство гораздо выше оригиналов и, естественно, 
дешевле. Никаких регистраций, проверок никто не 
осуществляет и налогов никто не платит. Впрочем, 
это классический пример «тени».

В большинстве малых городов России суще-
ствует иная модель поведения: мужчины уходят в 
гараж, чем они там занимаются, не ведают даже 
их супруги, но определенный доход в дом они при-
носят. Как в свое время русские охотники шли в лес 
или на реку за мехом и другой добычей.

Таким образом, за последние 25 лет в Рос-
сии после крушения советского строя возникли 
две параллельные экономические и социальные 
реальности: сырьевая экономика, на базе которой 
живут большие города, и маленькие провинциаль-
ные города и села, которые добывают средства 
на жизнь, не завися от государства, впрочем, и не 
требуя ничего взамен. Правда, время от времени 
последние начинают плакаться в жилетку феде-
ральным чиновникам, выпрашивая определенные 
поблажки. Ровно так, как и происходило в начале 
XX века.

Константин СМИРНОВ,  
Николай МАКЕЕВ.
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В ближайшие несколько лет широкополосный доступ (ШПД) в Интернет станет 
такой же обязательной коммунальной услугой, как вода, отопление, газ 
или электричество. Сегодня Россия достигла серьезных результатов в части 
обеспечения населения высокоскоростным Интернетом — 64% отечественных 
домохозяйств подключены к Глобальной сети. При этом передача данных, 
если верить докладу Всемирного банка «Широкополосный доступ в России», 
сопоставима со скоростями в европейских странах. Плюс у нас низкие тарифы: 
средние затраты пользователей на «виртуальную паутину» ежемесячно 
составляют менее 500 рублей. Эксперты полагают, что тенденцию к 
удешевлению интернет-услуг вряд ли остановишь.
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Феоктиста Петровна Черикова во вре-
мя войны 12-летним ребенком рабо-
тала в колхозе. Помнит, как в селе на 
Урале праздновали победу. На пенсии 
женщина купила небольшой домик в 
Ростовской области. Война догнала 
ее там через 70 лет: во время обстре-
ла российской территории со стороны 
Украины Феоктиста Петровна получила 
серьезные травмы. Было это ровно год 
назад — 13 июля. Сейчас она проводит 
свои дни в постели, за ней ухаживают 
дети. «Мне так больно, — говорит она. — 
Я сорок лет проработала. А на старости 
лет сижу в комнате как в тюрьме». Рос-
сийские жертвы украинской войны: об 
этом стараются не говорить.

Российский Донецк — бывшая казачья 
станица, а ныне маленький городок на севере 
Ростовской области, окруженный рыжими тер-
риконами. Один из старых терриконов, густо 
заросший буйной растительностью, возвышается 
сразу за неказистыми домишками Балтийской 
улицы. Прошлым летом местные жители заби-
рались на него и наблюдали за ходом боевых 
действий. Хорошо было видно, как украинские 
военные в хлам разносят «Семерку» — поселок 
на Украине, обстреливают Изварино… Улица 
Балтийская — это глухая окраина, не на всякой 
машине можно проехать. Еще полтора кило-
метра по лесопосадке — и там уже Украина, 
погранзастава «Изварино». Улица застроена 
одноэтажными частными домиками. Много за-
брошенных домов, хозяева разъехались кто куда. 
В некоторых живут беженцы.

Дом №47 производит впечатление нежилого. 
Калитка распахнута, стекла веранды выбиты, 
внутри валяются перемешанные с мусором вещи 
и куски штукатурки. Замечаю засыпанный пылью 
приемник. В глубине двора — еще одно здание, 
также разбитое. Хозяева второго дома живут 
в Питере, хоть и прописаны здесь. «Жили бы 
здесь, может быть, деньги на ремонт получили 
бы, — говорит Валентина Ивановна Меркулова, 
которая живет в соседнем доме. — Или квар-
тиру, как Шулятьевы». Шулятьевы — это семья, 
жившая в доме по соседству, 13 июля прошлого 
года пострадавшем от взрыва снаряда. Хозяин, 
Андрей, погиб. Ему было 44 года. Жена и четверо 
детей живут сейчас в новой квартире, деньги на 
которую им выделило государство.

— Вот здесь он лежал, — Валентина Иванов-
на показывает на крыльцо. — Дом весь побитый 
от этого взрыва. Было два сильных залпа. Было 
около девяти утра. Я только вошла в кухню — 
оно как грохнуло один раз, потом второй раз… 
Слышу, как стекла полетели. Потом смотрю: дети 
ихние бегут. Там у нас забора нет. Дети в шоке. 
А он-то лежал уже убитый — Андрей. Думаю, 
пойду посмотрю. Захожу, а он лежит на крылечке, 
скрюченный. Я сразу выскочила, меня трусить 
стало, давление поднялось с перепугу. Я даже 
не поняла, убитый он или нет. Я вся дрожала от 

страха. Соседи вокруг собрались. Дочка как за-
кричит: «Что вы все стоите, может быть, ему мож-
но помочь!» Позвонили в «скорую». У него там и 
руку оторвало, и пятку, и селезенка разорванная. 
Его сразу убило. Врачи говорят: «Нам уже здесь 
делать нечего». Осколки всюду валялись. Собака 
тут была — ей ничего. А хозяина убило…

Во дворе хорошо заметна воронка от снаря-
да. Об Андрее все здесь отзываются только хо-
рошо: спокойный, безобидный человек. Работал 
на экскаваторном заводе. После первого взрыва 

он вбежал в комнату, где спали дети, и успел им 
крикнуть, чтобы они спустились в подвал.

— Когда война началась, такие страсти 
тут были — не дай Бог! — вспоминает соседка. 
— Бухало днем и ночью. В первый раз до того 
сильно строчили из автоматов, казалось, что 
совсем рядом. Мы вечером у них за столиком 
собирались, все соседи. Уже думали, куда тикать. 
Андрей всегда говорил: «Да ничего не случится, 
не бойтесь». И надо же: восемь снарядов разо-
рвалось, но только его убило. Я не знаю, как моя 

хата осталась цела. Даже стекла не разбились. 
Мне подруга говорит: «Лучше бы твою хату тоже 
разбило — может, квартиру дали бы!..»

Стреляли, видимо, со стороны лесопосадки, 
с территории Украины. Местные жители во вре-
мена Союза ходили через эту посадку на Украину, 
в магазин. Пасли там коров и коз. Кроме 47-го 
дома воронки есть во дворе напротив, где живут 
беженцы, и во дворе дома №34, где пожилая 
женщина получила перелом шейки бедра. Еще в 
нескольких домах вылетели стекла из окон.

На следующей улице, Донбасской, в доме 
Маринкиных тоже упал снаряд: «Там внук моей 
подруги в огороде траву убирал, — рассказывает 
Меркулова. — Вовремя нагнулся: снаряд над ним 
пролетел. В огороде — огромная яма. А у него 
детки маленькие. Он прибежал в хату, схватил 
детей в охапку — и в подвал. На следующий день 
я была на Западной у сына, и такая бомбежка 
там была! Говорили, что это наши украинцев от-
гоняли. Все горело. Хохлы много раз нападали 
и на таможню, били по беженцам. Когда люди 
убегали, вся улица была заполнена машинами, 
и хохлы по ним стреляли».

В Новом микрорайоне Донецка находится 
Дом ветеранов: квартиры в нем выделялись для 
участников Великой Отечественной войны. Самих 
ветеранов, правда, осталось мало — вместо них 
живут их дети и внуки, многие квартиры проданы. 
Все квартиры — стандартные: однокомнатные, 
с просторной кухней. Одна из этих квартир, на 
первом этаже, была выделена пострадавшей от 
обстрела жительнице улицы Балтийская Феок-
тисте Петровне Чериковой. 83-летняя женщина 
считается ветераном тыла: во время Великой 
Отечественной войны, будучи еще ребенком, 
она трудилась в колхозе. Позже работала стре-
лочницей на железной дороге.

Дочь, Тамара Некрасова, только что при-
везла пожилую женщину из поликлиники. Она 
лежит на большой кровати.

— Вот так эта война меня покалечила! — гро-
зит бабушка кулаком воображаемым украинским 
военным. — До этого случая я все-таки с ходун-
ками ходила. А теперь — лежу. Мне так обидно! 
Я хоть тихонько ходила. А теперь дочка за мной 
смотрит, как за маленьким ребенком. В больницу 
на коляске ездим. Скоро год, как я ходить не 
могу. В Ростове месяц в больнице пролежала. 
Операция тяжелая была. Так обидно! Я ветеран 
труда, ветеран тыла, сорок лет стажа у меня. Я 
всю жизнь проработала. И что заработала? Вот 
эту комнату? Я здесь как в тюрьме сижу… 

У Феоктисты Петровны и до этого случая 
была сломана шейка бедра правой ноги. Теперь 
перелом и на левой. Операцию сделали в Ростов-
ском военном госпитале для участников Великой 
Отечественной войны. Ходить она не может.

— Мы сами не ожидали такого, все-таки 
на российской территории живем, — говорит 
ее дочь Тамара. — Мы в тот день только встали, 
собирались выходить во двор. Сначала у со-
седа напротив грохнуло. Я подумала, что газ 

взорвался, — даже в голову не могло прийти, 
что сюда уже снаряды летят. Два снаряда упали 
в нашем огороде. Перед этим сын мне постоянно 
звонил, волновался, он на севере живет: «Как вы 
там?» Я ему говорю: «Что ты волнуешься, мы же в 
России живем». А ему сон приснился: будто у нас 
на участке дома нет, одно голое поле. А потом по 
телевизору ошибочно передали, что у нас погиб-
ла женщина. Он решил, что кто-то из нас. Сказал 
друзьям: «Пойду на войну добровольцем». Нас 
Бог спас. Я ведь в то утро собиралась сухую траву 
в огороде жечь. Не пошла, потому что холодно 
было. Если бы вышла, меня бы точно убило. У нас 
на стене родовая икона висела, ей 400 лет. Она 
нас и спасла. Осколки вокруг нее легли, но ее 
не задели. Мы чудом уцелели. Осколок снаряда 
прошел через стену и пробил сервант. Мама как 
раз рядом лежала…

— Я лежала рядом с буфетом, — рассказы-
вает Феоктиста Петровна. — А в буфете огромная 
дыра, как раз рядом с моей головой. Еще бы 
немного — и насмерть.

Брат Тамары Виктор во время обстрела на-
ходился в своей квартире — он живет в этом же 
микрорайоне Донецка. 13 июля в начале де-
сятого ему позвонила сестра с сообщением: 
«Нас разбомбили». «Стреляли с территории со-
предельного государства. Это точно. 8–9 сна-
рядов упали в радиусе примерно километра, 
— рассказывает Виктор. — Снаряды осколочного 
действия, 122-миллиметровые. Стреляли со сто-
роны мелких поселков — «Семерки», «Девятки», 
Жигаревки. В нашей усадьбе один снаряд упал. 
Я как раз собирался в тот день делать забор. Но 
почему-то не поехал. Если бы я поехал, то меня 
бы не было в живых. Еще одна моя знакомая 
чудом не погибла».

Жители Донецка размышляют над причи-
нами этого обстрела и приходят к выводу, что 

это может быть провокация. «Цель — вызвать 
Россию на вторжение в Украину всеми правдами 
и неправдами, — считает Виктор. — Наше руко-
водство ведет правильную политику. Нельзя нам в 
Украину вторгаться ни в коем случае. Иначе будет 
война. Я лично категорически против этого».

Ходили слухи, что будет эвакуация населе-
ния, но ее так и не провели. У многих жителей 
Донецка в то лето стояли наготове собранные 
чемоданы, куда были сложены документы и цен-
ности. Местная газета предупреждала, чтобы 
люди были готовы на всякий случай. Готовились 
к серьезным обстрелам со стороны Украины. В 
небе над границей днем и ночью жужжали бес-
пилотники, над городом летали вертолеты.

В сознании простых людей две войны — 
Великая Отечественная и нынешняя украинская 
— странным образом сливаются. «Я в июле два 
раза чемоданы собирала, — рассказывает Лида, 
старшая по ветеранскому дому. — Уложила до-
кументы, золото, вещи — теплые и легкие. Один 
раз в три часа ночи собирала, другой — в полночь. 
Грохотало так в Суходольске, что у меня стекла 
дребезжали, все содрогалось. Люди стояли на 
балконах. А у нас паника была вдвойне. На доме 
же написано: «65 лет Победе». С любого спутника 
он как на ладони. Они же не признают Великую 
Отечественную войну. Все мы думали, что наш 
дом в первую очередь разбомбят. Все знают, 
что здесь ветераны живут. Было страшно. Здесь 
на горе стояли наши танки и солдаты на всякий 
случай».

— Когда мы сюда переезжали с Урала, 
бабушка, мать моей мамы, не хотела ехать, — 
вспоминает Тамара Некрасова. — Она говорила: 
немцы до Урала не дойдут, а в Ростовскую об-
ласть немец всегда дойдет. Получается, «немец» 
все же дошел…

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

“Московский коМсоМолец”    
13 июля 2015 года 
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СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ

ФЕСТИВАЛЬ

Женщина, которая 
помнит 9 мая 1945 года, 
в наши дни пострадала 
от обстрела

«ЗАГРАНИЧНОЙ» 
ВОИНЫ

ЖЕРТВЫ

На днях глава датского министерства ино-
странных дел Кристиан Йенсен сообщил своему 
германскому коллеге Штайнмайеру, что Дания 
собирается установить контроль на границе с Гер-
манией. Чтобы, как объясняется, пресечь трафик 
нелегальных мигрантов и перевозку контрабанды. 
Датский министр ссылался при этом на установ-
ленные в шенгенской зоне правила. 

Дело в том, что Шенгенский кодекс о гра-
ницах предусматривает возможность прове-
дения полицейскими нерегулярных проверок 
на границах европейских стран, участвующих в 
соглашении. Более того, власти отдельных го-
сударств могут вводить таможенный контроль 
на границах между членами ЕС на период не 
более тридцати дней в случае наличия угрозы 
внутренней безопасности.

К слову, несколько лет назад — в 2011-м — 
датчане уже вводили контроль на границе с ФРГ, 
предоставив пограничникам право проверять 
едущие в скандинавскую страну автомобили.

На том, чтобы на границе осуществлялся 
контроль, настаивает датская Народная пар-
тия, хотя и не вошедшая в правящую коалицию, 
однако имеющая немало мест в парламенте. И 
это еще программа-минимум — поскольку эта 
праворадикальная партия хотела бы ограничить 
въезд в страну иммигрантов и вообще устроить 
референдум о членстве датского королевства 
в Евросоюзе.

Прошла ли по шенгену трещина после за-
явлений датского министра? Да нет. Скорее 
трещинка, совсем не такая уж критичная, чтобы 
здание бесконтрольного перемещения между 
европейскими странами рухнуло. Но когда таких 
трещинок становится много, есть риск возник-
новения серьезных разломов, чреватых весьма 
серьезными и печальными последствиями.

А такие трещинки время от времени возника-
ют. Вспомним все тот же 2011 год. В Европу хлынул 
поток беженцев из Северной Африки, объятой 
пламенем «арабской весны». Франция, куда тыся-
чи тунисцев ринулись через территорию Италии, 
тогда задумалась о возможности приостановить 
действие шенгенских соглашений. Были даже 
блокированы поезда, шедшие во Францию из 
итальянского города Вентимилья с тунисскими 
беженцами. Тогдашний президент Пятой респу-
блики Николя Саркози выступал с заявлениями о 
том, что шенген надо реформировать. И призвал 
усилить пограничный контроль.

Те события показали, что на шенгенском про-
странстве возникает новая реальность, которая 
требует новых правил игры. И не случайно в 2013 
году было достигнуто соглашение о внесении 
поправок в шенгенский договор, определяющих 
порядок введения временных мер по погранкон-
тролю в исключительных обстоятельствах. 

В преддверии недавнего саммита «Большой 
семерки» баварская полиция, получившая по 
случаю проведения столь важного мероприятия 
право проводить погранконтроль, в течение толь-
ко нескольких дней обнаружила 10 тыс. случаев 
незаконного пересечения границы Германии. 
Остается вопрос, сколько было необнаруженных 

случаев в остальное время? Все это вызывает у 
некоторых политиков мысль: а надо ли придер-
живаться в дальнейшем шенгенских соглаше-
ний? Впрочем, другие политики возражают: без 
издержек не обойтись, а дух шенгена — это дух 
свободы, на котором зиждется Европа...

■ ■ ■
Недавно в Европе отмечали тридцатиле-

тие подписания шенгенского соглашения, по-
ложившего конец пограничным барьерам внутри 
континента. Все начиналось близ маленького 
люксембургского городка Шенген. Летом 1985 
года пять стран — Бельгия, Нидерланды, Люк-
сембург, Франция и Западная Германия — на 
речном судне Princess Marie-Astrid подписали 
соглашение о постепенной отмене пограничного 
контроля между собой. 

Понадобилось десять лет, чтобы соглашение 
было претворено в жизнь. Сегодня в разросшуюся 
шенгенскую зону входят 22 страны — члена ЕС 
(Австрия, Бельгия, Венгрия, Германия, Греция, Да-
ния, Испания, Италия, Латвия, Литва, Люксембург, 
Мальта, Нидерланды, Польша, Португалия, Слова-
кия, Словения, Финляндия, Франция, Чехия, Шве-
ция и Эстония). Из стран, входящих в Евросоюз, 
при этом к шенгену не относятся: Великобритания, 
Ирландия, Кипр, Болгария, Румыния и Хорватия. 
Зато применяют шенгенское законодательство 
ряд государств, не входящих в ЕС (Швейцария, 
Норвегия, Исландия, Лихтенштейн).

Все замечательно, но за все надо пла-
тить. И Европа разрывается между двумя 
проблемами.

С одной стороны, она хочет быть более от-
крытой и более привлекательной для туристов. 
С другой — она опасается неконтролируемого 
наплыва нежелательной публики, прежде всего 
нелегальных иммигрантов. К тому же проблема 
не только в неконтролируемой миграции — ради-
кальные исламисты тоже получают возможность 
свободно перемещаться по Европе. Не говоря уж 
о тех случаях, когда они являются обладателями 
паспортов европейских стран.

Еврочиновникам приходится лавировать 
между этими точками. И пока одни политики 
говорят о необходимости восстановить по-
гранконтроль внутри Европы, другие думают, 
как «заманить» побольше иностранцев, везущих 
живые деньги. Недавно в Европарламенте прошли 
публичные слушания об изменениях в визовом 
кодексе ЕС, которые должны привести к облег-
чению процедуры получения так называемых 
краткосрочных виз для граждан стран Восточ-
ной Европы. Это сулит, по некоторым оценкам, 
увеличение доходов европейской экономики на 
25 млрд евро в год.

В частности, звучало предложение отменить 
для желающих совершить краткосрочную поездку 
требование получения медицинской страховки 
на период посещения ЕС. 

Изучают возможность введения «гастроль-
ной визы» — если сегодня краткосрочная виза 
дает возможность находиться в Европе не более 
90 дней в течение полугода, то для участников 
гастрольных туров или спортивных соревно-
ваний новый вид виз может оказаться более 
удобным.

Интересное начинание коснулось жителей 
Китая, собравшихся съездить в Европу. Британ-
ское и бельгийское правительства решили упро-
стить процедуру подачи заявок на визу этих стран 
для граждан КНР. Теперь китайцы смогут подать 
одну заявку и получить визу в Великобританию (ко-
торая в шенген не входит) и страны, подписавшие 
Шенгенское соглашение. То есть в разные места 
для подачи документов идти не придется. 

■ ■ ■
И в лучшие-то времена (то есть до украин-

ского кризиса) было понятно, что введение без-
визового режима между Россией и Евросоюзом 
смахивает в ближайшей перспективе на фанта-
стику. То есть мантра о необходимости взаимной 
отмены виз повторялась постоянно. Но без осо-
бых революционных подвижек. Теперь же, надо 
полагать, сама эта идея отправилась если не на 
тот свет, то находится в коме. Всерьез и надолго. 
Какой, прости Господи, безвизовый режим, когда 
санкции, и даже членам парламентских делегаций 
на границе включают красный свет.

Впрочем, простым людям путь в Европу пока 
не заказан — и их ждут нововведения.

В нынешнем году 14 сентября в России начнет 
действовать визовая информационная система, 
позволяющая собирать и хранить информацию 
о людях, посещающих страны шенгена. Визовая 
информационная система (ВИС) ЕС была учреж-
дена решением Совета Европейского союза в 
июне 2004 года. В отличие от созданной ранее 
Шенгенской информационной системы (ШИС), 
которая была направлена на обеспечение доступа 
стран зоны к единой базе данных о путешествен-
никах, ВИС направлена на сбор информации 
о приезжающих из других государств. Как и в 
случае с ШИС, главные цели введения системы 
— создание единой удобной информационной 
базы, препятствование нелегальной миграции 
и предотвращение потенциальных угроз для 
стран шенгена.

В октябре 2011 года ВИС была запущена в 

странах Северной Африки, в мае 2012-го — на 
Ближнем Востоке, в октябре того же года — в 
странах Персидского залива, к лету 2013 года — 
на оставшейся неохваченной территории Африки, 
в октябре 2013 года — в Южной Америке. Страны 
Центральной и Юго-Восточной Азии, а также 
палестинские территории присоединились к си-
стеме в ноябре 2013-го, Центральная и Северная 
Америка, Австралия и Новая Зеландия — в мае 
2014 года, Турция и страны Западных Балкан — в 
сентябре 2014-го, а страны Восточного партнер-
ства — в июне текущего года.

 Россия, таким образом, до недавних пор 
оставалась одной из немногих стран, где ВИС 
не была введена.

Это тем удивительнее, учитывая, что, как 
отмечает советник по консульским вопросам 
представительства ЕС в Москве Яни Тайваланти, 
россияне уверенно занимают первое место среди 
туристов в странах шенгена. Так, по данным ЕС, 
за 2014 год граждане России получили 5,768 
млн шенгенских виз. Доля отказов — меньше 
1%, а 3/5 выданных документов — это много-
кратные визы.

Ближайшие «соперники» российских тури-
стов — жители Китая, получившие в 2014 году 
всего 1,8 млн виз (при этом доля отказов — уже 
целых 3%, а многократных виз — менее 16%). 
Граждане Украины получили 1,367 млн виз, 881 
тыс. выдали гражданам Белоруссии. Из числа 
стран, получающих наибольшее число шенгенских 
виз, в России, согласно данным ЕС, наименьший 
процент отказов и почти рекордный процент вы-
данных многократных документов (больше лишь 
в Саудовской Аравии — 74,9%).

В отличие от ШИС, которая подразумевает 
сбор всеобъемлющей информации о человеке — 
от биометрических данных до сведений о право-
нарушениях и штрафах, наличии оружия, — ВИС 
требует лишь цифровое фото, отпечатки десяти 
пальцев, данные о прошлых выданных визах и 
историю заявлений и, если такие были, отка-
зов. Пресловутых «пальчиков» пугаться не стоит 
— храниться все данные, включая и отпечатки, 
будут в базе в течение пяти лет. В перспективе, 
отмечает посол ЕС в России Вигаудас Ушац-
кас, это должно привести к тому, что человеку, 
подающему заявление на очередную визу, не 
придется являться лично. 

Стоит отметить, что от необходимости сда-
вать отпечатки будут освобождены дети до 12 
лет (что поубавит головной боли некоторым ро-
дителям), лица, физически не способные предо-
ставить отпечатки (инвалиды), а также члены 
правительственных делегаций и семей руково-
дителей государств (при условии совершения 
официального визита). 

Помимо этого на руку туристу будет играть 
и тщательно собираемая и отслеживаемая «ви-
зовая» история, работающая по принципу «кре-
дитной», — чем она лучше, тем проще заявителю 
будет получить очередной документ, в том числе 
и многократную визу.

Все собранные системой данные хранятся 
на центральном сервере, который находится во 
Франции, бэк-ап — в Австрии, рассказал Яни 
Тайваланти. Это немаловажный факт, учитывая 
нововведения российского законодательства, 
предписывающие хранить личные данные рос-
сиян на территории нашей страны. По словам Ви-
гаудаса Ушацкаса, Евросоюз не ведет с Россией 
переговоров на тему исключения консульств и 
визовых центров из этого правила: «Российские 
структуры обсуждают между собой, как приме-
нить на практике подобное исключение». 

Как отмечают представители ЕС, система 
надежно защищена и доступ к ней предусмотрен 
лишь для сотрудников профильных ведомств 
— пограничных, миграционных служб. Сотруд-
ники визовых центров, собирающие информа-
цию о заявителях, не будут иметь подобного 
доступа. Однако любой человек может подать в 
консульство письменное заявление с просьбой 
предоставить ему информацию, хранящуюся в 
базе. Если он найдет в ней ошибки, они будут 
исправлены.

Политические разногласия между Москвой и 
Брюсселем, обострившиеся в последнее время, 
не должны нанести урона простым гражданам, 
уверяют в ЕС. Но введение ВИС в России, преду-
преждает Вигаудас Ушацкас, чревато на первых 
порах определенными техническими трудностя-
ми. При возникновении таковых проблемы будут 
решаться в максимально сжатые сроки, пообещал 
посол ЕС, поэтому не стоит искать здесь какого-
либо политического подтекста.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ,  
Ренат АБДУЛЛИН.

БЕЗГРАНИЧНАЯ 
ПРЕЛЕСТЬ ШЕНГЕНА

Почему в Европе 
все чаще говорят 

о восстановлении 
погранконтроля?

Нынешний греческий долговой 
кризис заставил многих говорить 
о кризисе всей зоны евро. Но 
еврозона — не единственный 
институт объединенной Европы, 
оказавшийся в последнее 
время под угрозой. Речь идет 
о Шенгенском соглашении, 
представляющем едва ли не 
самый значительный символ 
общеевропейской интеграции.

Тамара Некрасова и ее 
83-летняя мать чудом остались 

живы во время обстрела.

Дом №47, в котором погиб 
Андрей Шулятьев.

Соседка Валентина Меркулова.
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Люксембургская 
деревня Шенген, 
близ которой было 
подписано соглашение 
«О постепенной 
отмене проверок на 
общих границах», дала 
название всей системе.

С осени 2015-го россиянам предстоит 
раз в пять лет сдавать отпечатки 
пальцев для получения виз.

Второй день фестиваля «Славянский 
базар» ознаменовался сразу двумя 
вечерними концертами: «Союзное го-
сударство приглашает», куда люди 
шли в основном на Агутина и Варум, 
и ночным «Золотой хит: вчера, сегод-
ня, завтра», который вытянул на себе 
Валерий Леонтьев (сольный концерт 
звезды дирекция приберегла на бу-
дущий, юбилейный для «Базара» год). 
Из-за того что концерты были не слиш-
ком разведены по времени, за кулиса-
ми возникла небольшая сумятица: Ва-
рум с Агутиным еще стояли на сцене, 
а Леонтьеву уже требовалось начинать 
репетировать. В итоге все немного по-
нервничали. А больше всех — Леонид 
Агутин. Все дело в том, что его супру-
га, красавица Анжелика Варум, реши-
тельно и бесповоротно опаздывала на 
концерт.

Леонид не мог сдержать эмоций, и, обла-
ченные в самые выразительные русские слова, 
они изрядно потрясали закулисное простран-
ство. Но надо было видеть Варум, когда она таки 
появилась в дверях амфитеатра: ни малейшей 
спешки в движениях, никакого напряжения 
на лице, улыбающаяся, грациозная, плавная, 
никуда не спешащая... В момент встречи с за-
ждавшимся ее Агутиным они были настоящие 
Анжелика и король в гневе. Но в итоге оба все 
успели. И переодеться, и выступить, и даже на 
несколько минут пересечься с Валерием Леон-
тьевым. Валера искренне похвалил внешний 
вид Анжелики, что было вполне заслуженно: 
грациозная Варум выглядела и хрупкой, и выра-
зительной одновременно. «Ты как всегда! — вос-
хитился Леонтьев. — Прекрасно выглядишь!» «А 
что мне остается?» — рассмеялась Варум.

Впрочем, сам российский Казанова также 
продемонстрировал внешний вид, которому 
можно только позавидовать. За две последние 
недели, что он провел в Испании перед началом 
двухмесячного тура по Черноморскому побе-
режью, артист всласть наплавался и сильно 
загорел. Кстати, если в прошлом году Леонтьев 
оказался просто единственной российской 
знаменитостью, у которой состоялись соль-
ные концерты в Крыму, то в этом звезда едет 
туда с концертами аж дважды. А еще Валера 
похвастался на сцене новым нарядом, частью 
которого была белоснежная рубашка с паря-
щим черным орлом на спине. Вещь оказалась 
российского производства.

Как только Леонтьев сошел со сцены, на 
него буквально набросился Бари Алибасов 
(который присутствует на фестивале со своей 
группой «На-На») с криком: «Валера! Сфотогра-
фируйся с нами!» Леонтьев, которому уже по 
ночам снится, что его все фотографируют и не 
отпускают, а тем временем начинается концерт 
или улетает самолет, пробормотал, что лучше 
бы ему было родиться в эпоху Возрождения: 

«Пусть чума, зато Тициан! А в нашем веке — 
только пыхалки!» Но Бари схватил Валеру за 
руку и буквально потащил к «нанайцам». «А 
теперь поцелуйте Валеру!» — распорядился 
он, когда фотосессия была окончена. Но Ле-
онтьев посмотрел на Бари с нескрываемым 
изумлением, граничащим с легким ужасом, и 
целоваться наотрез отказался.

И правильно, кстати, сделал: «нанайцы», 
как показало их дальнейшее выступление, 
были, похоже, несколько не в себе. Во всяком 
случае на сцене один из них, исполняя оче-
редную песню, вдруг разделся, обнажив торс, 
а потом «нанайцы» окатили зрителей первого 
ряда водой из бутылки. Возможно, это было 
бы и неплохо с точки зрения «позажигать», но 
только не глубокой ночью, при температуре 
десять градусов, и при том, что в первом ряду 
сидели не женщины, которые могли бы смешно 
разбежаться с визгом, а журналисты с доро-
гостоящей аппаратурой. Спасая технику, они 
шарахнулись в разные стороны со словами, 
обратными любви и восхищению.

Дмитрий Маликов, который был вторым 
хедлайнером концерта, выглядел очень эле-
гантно. Ему вторил победитель «Евровидения» 
Александр Рыбак.

А ведущий Алексей Остудин попытался 
воззвать к логике певицы Натали, спрашивая, 
что это за «чашечка» присутствует в ее песне. 
«Да вот же она!» — показала Натали на свою 
грудь, имея в виду чашечку бюстгальтера. «Тут 
их две!» — тоном экзаменатора, про которого 
шепчут в аудитории «валит, гад», произнес 
Остудин. Натали не нашлась что возразить и, 
хочется верить, дала себе слово повторить 
азы анатомии.

Татьяна ФЕДОТКИНА.

ЛЕОНТЬЕВ ВОЗЖЕЛАЛ ЧУМУ 
НА СВОЮ ГОЛОВУ
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Солист группы «На-На» устроил 
зрителям душ. Зрители были 
явно не в восторге.

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 



«Закрывают мой музей… 
Закрывайте! Я служил 
другому народу, другой 
Украине»
Елена: — Как вы относитесь к российским 

артистам, которые на концертах размахи-
вают украинскими флагами? Стоит ли их за 
это осуждать или нужно все-таки их позицию 
уважать? 

— Я не стал бы осуждать в этой ситуации укра-
инских артистов, если они считают, что Украина — 
суверенное государство, и из чувства патриотизма 
берут в руки этот флаг. Но если украинским флагом 
размахивают российские артисты, я считаю, что 
это аморально. И это в то время, когда на Украине 
льется братская кровь. 

В прошлом августе Макаревича пригласили 
выступить в Святогорской лавре как бы для детей 
Донбасса. Но Славянск и Святогорск находятся под 
властью так называемой новой Украины. Значит, 
он выступал и для их солдат, что я считаю тоже 
аморальным. Ну нельзя выступать перед солда-
тами, которые стреляют в свой народ!

Сознайтесь, вы, профессионалы, журнали-
сты, что мы проиграли Америке информационную 
войну начисто. Звоню как-то своим близким друзья, 
одесситам, говорю: «Ну, когда мы встретимся? 
Давно не виделись». Слышу: «Когда вы очеред-
ной самолет собьете, тогда и встретимся…» Они 
уверены в том, что мы агрессоры.

Когда я приезжаю в Донецкую и Луганскую 
народные республики, а я уже трижды там по-
бывал, вся украинская пресса пишет, что Кобзон 
приехал к террористам. Я говорю: «Вы воюете на 
донбасской земле, с ополченцами — жителями 
этой земли. Был референдум, народное вече, 
люди решили жить самостоятельно. Это вы к ним 
пришли с мечом. Они защищают свою землю, 
свободу и независимость. Так кто в этом случае 
террористы?»

Я не считаю себя самым смелым и храбрым, 
но уверен, что должен был проявить свои чувства. 
Просто обязан, потому что я — дитя военного 
времени, познавший все ужасы войны. Я помню 
разрушенный дотла Донбасс, когда я вернулся 
туда после изгнания немцев в 44-м году.

Я награжден высшими наградами Украины: 
орденом «За заслуги» трех степеней, нагрудным 
знаком «Шахтерская слава» трех степеней. Я — 
народный артист Украины, почетный гражданин 
18 городов. Я сказал: «Я отказываюсь от всего». 
Мне давали все эти звания и ордена в той Украине, 
которая была моей Родиной. А сегодня я не могу 
служить преступной Украине. Я не могу служить 
убийцам, которые стреляют в свой собственный 
народ. Снимают мою доску на горном техникуме, 
в котором я учился, в Днепропетровске. Снима-
ют название улицы с моим именем, закрывают 
музей… Закрывайте! Я служил другому народу, 
другой Украине…

Когда я приезжаю в Донбасс, вижу, какие там 
чудесные дети… Идут в школу в чистых рубашках, 
улыбаются. Я благодарен Геннадию Андреевичу 

Зюганову: мы раз в месяц принимаем на терри-
тории санатория «Снегири» детей из Новороссии. 
Эти славные дети, бывая в музеях, театрах, цирке, 
купаясь в бассейне, забывают моментально о 
войне. А потом проходит неделя, и они уже тянутся 
к мамкам… Я уже сказал Геннадию Андреевичу, 
что в следующий раз их нужно вместе с мамками 
приглашать, чтобы и они немножко отдохнули.

«Раньше у артистов были 
концертные ставки, сейчас 
гастролеры сами себе 
заказывают гонорар, 
торгуются, как на рынке» 
— Я говорил своим коллегам: «Почему вы не 

ездите в Новороссию, в Донбасс?» — на что мне 
Александр Розенбаум, например, ответил: «Пу-
скай посадят в зал и представителей Украины, и 
представителей Новороссии, и я с удовольствием 
буду выступать и перед теми, и перед другими». 
Я говорю: «Ну, ты просто повторил то, что я де-
лал, когда шла война в Чечне». Когда мне пред-
ложили использовать мою афганскую практику 
и выступить на сцене, я сказал: «В Афганистане 
шла другая война. В Афганистане наши ребята, 
наши сыновья защищали южные рубежи своего 
Отечества… А здесь мы же говорим, что Чечня — 
это наша территория, наш народ, наши граждане. 
И раз мы с ними воюем, значит, это гражданская 
война, как бы мы ее ни называли. Я говорю: когда 
вы объявите мораторий, я с удовольствием приеду 
и выступлю». Они выполнили мое условие. Под 
Грозным, под огромным навесом, было собрано 
свыше двух тысяч человек. Пригласили половину 
чеченцев, половину русских. 

Вот если на Украине объявят мораторий — 
именно настоящий мораторий — и пригласят 
артистов, все поедут, и никто их не осудит, даже 
американские провокаторы. 

А сейчас мои коллеги не приезжают в Но-
вороссию. Понимают, что на Кобзона наложили 
санкции, — опасаются, что это может произойти 
и с ними. Раньше у артистов были концертные 
ставки. А сейчас гастролеры сами себе заказывают 
гонорар, торгуются, как на рынке…

Я представляю интересы культуры в Госдуме 
— нас жутко обделили в плане бюджета, говорят: 
«Нет денег». Я сказал: «Я вам их найду». Мы, ар-
тисты, не платим налоги. Я приходил в налоговое 
управление и говорил: «Я заработал, к примеру, 

десять тысяч долларов, прошу взять с меня налог» 
— и слышал: «Предоставьте нам справку о том, 
где вы получили эти десять тысяч». А я получил 
их за выступление на корпоративе. В итоге мне 
говорили: «Мы не можем взять с вас налоги». Таким 
образом, теряются большие деньги в общегосу-
дарственном масштабе. Один артист за концерт 
получает тысячу евро, другой — тысячу долларов. 
Но в общегосударственном масштабе эти гоно-
рары превращаются в колоссальные суммы. Ну, 
так соберите налоги с творческих работников и 
передайте их на развитие культуры!

Без денег совершенно невозможно разви-
вать культуру. Как жить библиотекарю, который 
получает 5 –7 тысяч рублей в месяц?.. 

«На Кобзона наложили 
вето». — «Мы на вето 
положили это. И вообще на 
санкции кладем»
Анастасия: — Поступают ли вам пред-

ложения о гастролях из тех стран, куда вам 
за вашу политическую позицию закрыли 
въезд? И собираетесь ли вы предпринимать 
какие-либо меры, чтобы добиться отмены 
этих запретов? 

— Когда американцы в 1995 году запретили 
мне въезд в Соединенные Штаты Америки, была 
напечатана статья в «Вашингтон Таймс», в которой 
сообщалось, что артист Кобзон, пользуясь под-
держкой мэра Москвы Лужкова, замминистра 
обороны Громова и банкира Гусинского, создал 
преступную группировку по торговле наркотиками 
и боеприпасами. Я, естественно, решил с ними су-
диться. Громов подписал мое обращение, Лужков 
подписал, а Гусинский сказал: «Иосиф Давыдович, 
кто же с Америкой судится, это же бесполезное 
дело!» Я ему не поверил. Полтора года судился, 
потратил достаточно средств. Ну, конечно, все 
следы привели сюда, в нашу страну. В Америке так 

и сказали: «Не ищите здесь правду, весь негатив на 
вас пришел из России». Эти материал прислали, 
как я выяснил, Рушайло, в то время начальник 
Регионального управления по борьбе с органи-
зованной преступностью Московского ГУВД, и 
Коржаков, бывший тогда начальником Службы 
безопасности президента. Бог им судья.

Теперь что касается европейских санкций. 
Если бы они касались только Кобзона, я безуслов-
но бы обратился в Европейский суд. Так же, как, 
скажем, обратилась в Европейский суд Валерия, 
когда ей запретили въезд в Юрмалу. Но в связи 
с тем, что санкциям подверглись десятки наших 
граждан, думаю, что это бесполезно и не нужно. 
Надо проявлять солидарность. Я единственное, 
что сказал, когда Нарышкина не пустили в Финлян-
дию: «Ну вот, теперь и Сергей Евгеньевич знает, что 
такое санкции». Но если по состоянию здоровья 
мне порекомендуют оперироваться где-нибудь 

в стране, которая наложила санкции, я обращусь 
к президенту Путину, и он мне поможет. Он мне 
так и сказал, что «если понадобится вам помочь 
в лечении, я готов это сделать».

Мой коллега, депутат Соболев, сочинил целую 
поэму под названием «На Кобзона наложили вето». 
Сочинение заканчивается словами: «Мы на вето по-
ложили это. И вообще на санкции кладем». Может 
быть, чуть грубо, но абсолютно точная мысль. 

— А приглашение из этих стран было?
— Два дня назад у меня в гостях был им-

пресарио из Болгарии, который сказал: «Иосиф 
Давыдович, мы поговорим с нашим президентом, 
чтобы вас пригласили к нам». Потому что я воз-
рождал болгарские песни. Я сказал: «Не надо! Раз 
запретили, значит, запретили!» Мои дети и внуки 
всегда отдыхают в Испании летом. Я сожалею, 
что не могу к ним поехать. Зато они приедут в 
Баковку, где я живу. Я сказал дочери и сыну: «Ре-
бята, август вы с внуками проводите в Москве, в 
Баковке». Ничего страшного не случилось. Недавно 
я пришел на юбилей Нади Бабкиной в ее центр. 
Перед каждым из гостей лежало меню, где было 
указано где-то 8–10 наименований холодных за-
кусок, столько же горячих блюд и десертов. Когда 
мне дали слово, я вышел и сказал: «Надя, можно я 
твое меню отправлю Обаме с надписью: «Вот так 
мы боремся с санкциями». 

Александр: — Будете ли вы переизби-
раться в Госдуму в 2016 году? 

— Я благодарен моим избирателям, которые 
на протяжении пяти думских собраний оказывали 
мне убедительное доверие. Буквально две недели 
назад я был в своем округе, и мне там задавали 
этот вопрос, не сомневаясь в том, что я буду бал-
лотироваться. Но я сказал: «Не буду, а если и буду, 
то не по партийным спискам, а мажоритарно, как 
свободный кандидат». Я пока не принял решение. 
В свое время мне говорили, когда я избирался 
первый раз от Агинско-Бурятского округа: «Куда 
ты полез? Зачем ты туда поехал? Семь часов лету, 
еще и на машине ехать 156 километров». Я сказал: 
«Какой там потрясающий народ! Нигде нет таких 
чистых, искренних, понимающих людей, которым 
хочется помогать». В самое тяжелое время Главой 
администрации Агинского Бурятского автоном-
ного округа был Баир Баясхаланович Жамсуев. 
Сейчас он член Совета Федерации. Замечатель-
ный человек! Мы с ним вместе смогли сделать 
образцово-показательный регион в России — 
Агинско-Бурятский. Потом мне говорили: «Из-
берись от Тулы, там тебя все знают». Но я тогда 

предал бы своих избирателей, которые в меня 
поверили и которым я служил все эти годы.

«Песни патриотические 
на телевидении сейчас — 
неформат»
Сергей: — На радиостанциях репертуар 

музыкальных программ «зациклен» на ан-
глоязычной музыке, не пора ли нам навести 
порядок в этом деле? 

— Я с вами согласен. Сейчас песни граждан-
ские, патриотические на телевидении — неформат. 
Возьмите самые рейтинговые программы — «Го-
лос», «Детский Голос». Дети поют зарубежные 
шлягеры. Талантливые, замечательные ребята 
поют хиты Уитни Хьюстон или чьи-то другие. Они 

не могут войти в душу этих великих зарубежных 
исполнителей. Пойте свои произведения. Поедете 
в Америку — пойте репертуар Уитни Хьюстон или 
Тома Джонса, любого другого популярного испол-
нителя. Телевизионщики говорят: «А по-другому 
— неформат… Нам нужно деньги зарабатывать. 
Нужна реклама». А что в этой рекламе показывают? 
Тоже деньги зарабатывают. Вот из этого строится 
идеология, политика нашего государства. 

Пора ответить и нашим поэтам, и компози-
торам современными песнями о России. Есть за-
мечательные произведения, но они крайне редко 
исполняются. Когда я начинаю говорить о том, 
что нужно относиться к России как к матери, мне 
говорят: «Россия больна». Да, страна переживает 
не лучшие времена. Но это не значит, что мы долж-
ны бросать больную мать. Мы должны помочь ей 
встать на ноги. У Роберта Рождественского есть 
замечательные строки: «Одна у человека мама и 
Родина одна». 

Анна Федоровна: — Вспомните моменты, 
когда бы вы особенно гордились Россией. 

— Я гордился Россией 9 мая 1945 года, в День 
Победы. Я гордился Россией 12 апреля 1961 года, 
когда в космос полетел Юрий Гагарин. Я гордил-
ся Россией, когда приезжал на пуск Братской и 
Усть-Илимской ГЭС. Было время, когда многие 
гордились нашими футболистами. Вспомните матч 
смерти летом 1942-го в оккупированном Киеве, 
когда киевские динамовцы шли на смерть, играя 
с фашистами в футбол. А серия игр московского 
«Динамо» с лучшими клубами туманного Альбиона 
в конце 1945 года? Дважды они выиграли и дважды 
сыграли вничью. Тогда героем стал Алексей Хо-
мич. Я дружил с легендарным вратарем, которого 
англичане за бесстрашие изображали в тигровой 
шкуре. Как-то я спросил его: «Хома, скажи, по-
жалуйста, почему мы так плохо стали играть в 
футбол?» Он ответил: «Это потому что мы играли 
за Родину, за страну, а сегодня играют за машины 
и квартиры. Поэтому мы разучились играть». Я не 
говорю, что должен отсутствовать материальный 
стимул. Но сейчас он стал главенствовать во всех 
абсолютно направлениях. 

Я помню, как ко мне в офис со слезами на 
глазах пришла мама хоккеиста Саши Овечкина, 
он тогда еще не играл, дело было в 90-е годы. Она 
тренировала баскетбольную команду «Динамо», 
говорит: «Иосиф Давыдович, спасите, помогите, 
спортсменки разбегаются, уходят туда, где боль-
ше платят. Я не могу моих «лошадок» прокормить 
на 50 рублей в день — столько нам выделяют на 
питание». А девушки все были под два метра ро-
стом. Я обратился к Лужкову, и мы совместными 
усилиями спасли команду. Я даже получил от Татья-
ны «взятку» — динамовский спортивный костюм. 
Спустя годы ко мне подошел Овечкин, говорит: 
«Спасибо за маму!» А я даже не предполагал, что 
он сын Татьяны.

«Юрий Гуляев, когда его 
спрашивали о здоровье, 
отвечал: «Наливай!»
Юрий: — Как поступаете в минуты от-

чаяния, когда кажется, что все плохо, и опу-
скаются руки? 

— Бывают огорчения — от недопонимания, 
от предательства, а меня предавали, и предавали 
неоднократно. Но приходилось терпеть. Когда по-
сле операции я находился в тяжелом состоянии, 
15 дней был в коме, и никто не знал, выживу я или 
нет, со мной постоянно рядом была моя любимая 
жена Нелли. Помню, я открыл глаза, увидел ее 
улыбающееся заплаканное лицо и понял, что жив и 
буду жить! В минуты отчаяния мне достаточно было 
оказаться дома, в кругу семьи, собрать друзей, 
и мне моментально становилось легче. И самое 
главное — когда мне плохо, я стремлюсь на сцену. 
Выхожу, вижу зрительный зал, слышу аплодисмен-
ты — и понимаю, что жизнь продолжается.

Александр: — Иосиф Давыдович, желаю 
вам счастья, долгих лет жизни, душевного 
тепла и любви! Как ваше здоровье?

— Мой незабвенный друг Юрий Александро-
вич Гуляев, красавец, прекрасный певец, когда его 
спрашивали о здоровье, отвечал: «Наливай!» Я, к 
сожалению, не могу вам так ответить, потому что 
врачи мне запрещают пить. Борюсь с болезнью, я 
не скрываю свою болезнь. Спасибо моей любимой 
супруге. Спасибо моим врачам в Онкологическом 
центре на Каширке, которые продлевают мою 
жизнь. Мне очень интересно жить. Я иногда шутя 
говорю: «Тяжело в лечении, легко в гробу».

Подготовила Светлана САМОДЕЛОВА.
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Иосиф Кобзон ответил на вопросы читателей «МК»

В гостях у «МК» побывал человек-легенда, народный артист СССР, лауреат 
Государственной премии СССР, профессор, академик Российской академии 
гуманитарных наук, первый заместитель председателя Комитета Государственной 
думы по культуре, талантливый педагог и всеобщий любимец Иосиф Кобзон. 
Отвечая на вопросы читателей, он честно и прямо рассказал, почему отказался от 
ранее полученных украинских наград, о проигранной нами информационной войне, 
о введенных против него санкциях, а также о том, почему российские артисты не 
должны размахивать украинским флагом, и о многом другом. 

А МЫ БЕЗ НЕЕ»
« ЕВРОПА 

ОТДОХНЕТ 
БЕЗ НАС, 

В 2011 году Диего уже снимал Боба в докумен-
тальном фильме. Этот человек настолько поразил 
воображение молодого режиссера своим поэти-
ческим отношением к деревьям, что у него, по его 
собственному признанию, так разыгрался аппетит, 
что он почувствовал голод по игровой картине с уча-
стием этого же героя. Снимался и зять Боба, который 
трудится на ферме уже десять лет. Правда жизни 
покорила жюри, в котором работала и режиссер из 
России Ангелина Никонова. Все более изощренные 
и вычурные киновысказывания отошли на второй 
план. Боб Тарасюк не только валит лес, ухаживает 
за овцами и коровами, но разговаривает с ними. 
Он склонен к экзистенциальным переживаниям, 
опровергая расхожие представления о том, что 
человек, занятый тяжелым физическим трудом, 
не подвержен чувствительности и душевным пере-
живаниям. Особенно впечатляет финальная сцена 
«Боба и деревьев», до которой, правда, не всякий 
зритель досидит. Лесоруб Боб за рулем начинает 
исполнять рэп, и это нечто из ряда вон выходящее. 
Картину Диего Онгаро наградило и экуменическое 
жюри, состоящее из представителей религиозных 
конфессий. Это же жюри специальным упоминанием 
отметило и «Песнь Песней» Евы Неман, представ-
ляющую Украину.

Это экранизация прозы Шолом-Алейхема, 
снятая на русском языке, где евреев небольшого 
городка начала прошлого века сыграли российские 
артисты Альберт Филозов, Карен Бадалов, Мари-
на Полицеймако, Михаил Богдасаров и Всеволод 
Шиловский. Интересно, что Всеволод Шиловский 
узнал об участии фильма в конкурсе, находясь в 

Карловых Варах на отдыхе. Картина получилась 
излишне театральной, и этим она отличалась на 
общем фоне. Но искусственность мира Ева, кажется, 
намеренно культивирует.

Особого мнения большого жюри удостоена 
анимационная лента «Волшебная гора» румынского 
режиссера Aнки Дамиан, созданная Румынией со-
вместно с Францией и Польшей. Прежде Анка рабо-
тала в документальном кино, но материал, с которым 
она столкнулась, потребовал новых художественных 
средств. Она использовала фотографии из архива 
главного героя Адама Яшека Винклера — польского 
фотографа и альпиниста, переехавшего во Францию 
еще в 1965 году. Когда ему было два года, в Катыни 
под Смоленском были истреблены четыре тысячи 
польских офицеров. Генетическая память об этом 
не давала Винклеру покоя всю жизнь, которую он 
посвятил борьбе с большевизмом. По этой причине 
он и покинул коммунистическую Польшу. А потом 
оказался в Афганистане во времена присутствия 
там советских войск, пробудивших в очередной раз 
политическую активность Винклера. На чьей он сто-
роне, и гадать не надо. Это жесткое высказывание 
по отношению к СССР. Поскольку этого человека уже 
нет в живых, потребовались выразительные сред-
ства анимации, запечатлевшей не только красоту 
гор, но и восточный колорит Афганистана.

 Приз зрителей получила картина «Юность» 
итальянского режиссера Паоло Соррентино, пред-
ставлял которую в Карловых Варах выдающийся 
американский актер Харви Кейтель. Его немолодой 
герой, оказавшись на высокогорном курорте, подво-
дит итоги жизни. Партнером Кейтеля стал 82-летний 

британский актер Майкл Кейн. 
Сильное впечатление произвела в Карловых 

Варах ретроспектива Ларисы Шепитько. Многим 
ее творчество оказалось совсем незнакомо. Лично 
я впервые увидела некоторые фильмы на большом 
экране. «Сын пани режиссерки», как здесь пред-
ставляли журналиста Антона Климова, велико-
лепно представлял фильмы на английском языке, 
не ограничивался общими фразами, а рассказывал 
зрителям о своей матери и том времени, в котором 
рождались ее фильмы. После показов устраивалось 
обсуждение. Зрители оказались весьма информи-
рованными, расспрашивали не только о Ларисе 
Шепитько, но и об отце Антона — кинорежиссере 
Элеме Климове. Когда-то он приезжал на фестиваль 
в качестве члена жюри и потом сказал сыну: «Кар-
ловы Вары — это филиал рая на Земле». Любимая 
картина Антона — из того, что сняла его мама, — «Ты 
и я». Сегодня она смотрится совсем уж экзистен-
циально, и публика почувствовала это. Ее герои в 
исполнении Аллы Демидовой и покойного Леонида 
Дьячкова — какие-то особенные люди, можно ска-
зать, антисоветские, хотя никакой подрывающей 
социалистические устои деятельностью они не 
занимаются. Просто они склонны к рефлексиям, 
самым необъяснимым поступкам, переживают 
душевный слом.

Зрители не обошли и вопрос о происхождении 
режиссера. В очередной раз пришлось развеять 
информацию об иранских корнях Шепитько. Ан-
тон рассказывал, что его мать — стопроцентная 
украинка, родившаяся в Донбассе — в Артемовске, 
жила во Львове, откуда и отправилась в Москву 
поступать во ВГИК. Там встретила Элема Климова 
— уроженца Сталинграда, стопроцентно русского 
человека. После такой информации зрители как-то 
даже притихли, переваривая российско-украинский 
национальный вопрос. 

Светлана ХОХРЯКОВА.
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На завершившемся в Карловых Варах 50-м Международном кинофестивале победила 
американская картина «Боб и деревья» французского режиссера Диего Онгаро. Живет он в 
Массачусетсе. Там и повстречал лесоруба и фермера, а потом рассказал о его производ-
ственной и частной жизни. Гран-при в виде «Хрустального глобуса» и 25 тысяч долларов в 
придачу достались простой, как сама жизнь, картине. И получил статуэтку лесоруб из США Боб 
Тарасюк, который, в отличие от героя известного российского фильма, глобус не пропил. 

ЛЕСОРУБ ТАРАСЮК НЕ ПРОПИЛ ГЛОБУС 
50-й Международный кинофестиваль в Карловых Варах завершился победой 
американской картины «Боб и деревья» с участием реального жителя Массачусетса
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Режиссер Диего Онгаро наснимал 
на  «Хрустальный глобус».

Сильное впечатление 
произвела в Карловых 
Варах ретроспектива 
Ларисы Шепитько.

Не успел открыться Одесский междуна-
родный кинофестиваль, как уже состоялось 
его главное событие — показ выдающегося 
фильма Дзиги Вертова «Человек с киноап-
паратом» под открытым небом, то есть на 
ступенях Потемкинской лестницы. Подобные 
показы проходят все шесть лет существова-
ния фестиваля, но на этот раз немым кадрам 
аккомпанировали не одесские музыканты, 
а британский оркестр Майкла Наймана — 
композитора с мировым именем. 

Наймана в Одессе встречали как родного. 
Наградили почетным призом фестиваля — «Зо-
лотым Дюком» (о чем со сцены в день показа 
напомнили не менее десяти раз). Организовали 
мастер-класс, на котором он в первую очередь 
поделился радостью от визита в город, где жил 
и работал Дзига Вертов, к фильмам которого 
он писал музыку трижды. Наконец, устроили 
композитору и его оркестру уникальный концерт 
под открытым небом —  в одной из самых кине-
матографических точек мира. 

По подсчетам организаторов, в прошлом 
году на аналогичном показе — тогда это был 
«Шантаж» Альфреда Хичкока — собралось 15 
тысяч зрителей. Вот и на этот раз на ступенях, 
ведущих от Приморского бульвара к Приморской 
улице, не было ни одного свободного места.

Вечернее представление предваряла днев-
ная церемония установки памятного знака Евро-
пейской киноакадемии. Отныне Потемкинская 
лестница, которой восхищались интеллектуалы 
по всему миру задолго до появления на свет той 
самой сцены из «Броненосца «Потемкина» Сергея 
Эйзенштейна, официально причислена к сокро-
вищам европейской культуры. Наконец, перед 
самым выходом музыкантов было объявлено, 
что впервые на фестивале в подобном формате 
покажут именно украинский немой фильм. 

Подобная ремарка, которая резанула бы слух 
в любом городе на территории России, в Одессе 
встретила гул одобрения. И как за каждой на 
первый взгляд незначительной деталью, за ней 
кроется давний и глубинный конфликт. 

«Человек с киноаппаратом» действительно 
снят на базе ВУФКУ (Всеукраинское фотокиноу-
правление) — мощной национальной кинооргани-
зации, способствовавшей формирования фено-
мена «украинского кино», которым восхищались 
по всему миру. И в настаивании на украинской 
природе Вертова сегодня видится попытка во 
многом справедливого реванша за фактическое 
уничтожение самостоятельности украинской 
кинематографии в начале 30-х. Когда она (как и 
любая другая национальная кинематография) 
на общих правах была подчинена центру. Вот 
только масштаб личности Дзиги Вертова (урож-
денного Давида Кауфмана, родом из польского 
Белостока и похороненного в Москве) выходит 
далеко за границы современной Украины и всего 
бывшего СССР. 

Его механическое причисление к отцам укра-
инской кинематографии выглядит как минимум 
вольным допущением. На эту роль куда больше 

подходит не менее великий, но куда более само-
бытный Александр Довженко, который до по-
следних дней оставался патриотом родной укра-
инской стороны. Но точно таким же допущением 
было бы назвать Вертова русским режиссером. 
С Россией он совпал разве что в короткий миг 
революционного духа, но все усилия его были 
положены на то, чтобы новый дивный мир по-
строить не на земле, среди людей, а на экране. 
Вертов был растворен в идее кино как высшего 
и нового искусства и предпринимал все усилия, 
чтобы избавить его от диктата прежних форм: в 
первую очередь литературы и театра. Режиссер, 
чьи достижения в кино сопоставимы разве что с 
открытиями Малевича в живописи, видел воз-
можность объединения мирового пролетариа-
та именно в искусстве. Впрочем, несмотря на 
увлечение делом Ленина, с вождем революции 
его по-настоящему роднило только одно — тяга 
к категориям планетарного масштаба. 

Собственно, «Человек с киноаппаратом» и 
начинается с заявления: «Эта эксперименталь-
ная работа направлена к созданию подлинно 
международного абсолютного языка кино на 
основе его полного отделения от языка театра и 
литературы».Это кино — из той абсолютной кате-
гории, к которой невозможно ни подготовиться, 
ни привыкнуть. За 60 минут Вертов использует 
все возможные техники съемки и монтажа, с по-
мощью интервалов и визуальных рифм добиваясь 
удивительного ритма и эффекта цикличности 
жизни.  

Закончив с «Человеком», оркестр Найма-
на грянул музыкальный отрывок к «Броненосцу 
«Потемкину» — тот самый, с детской коляской, 
летящей вниз. После головокружительных экс-
периментов Вертова этот и без того крайне экс-
прессивный фрагмент выглядел и вовсе как спуск 
с американских горок. О чем публика неминуемо 
напомнила воодушевляющим гулом, в зритель-
ском восторге растворив весь ужас эпизода. И 
в этом воздушном легкомыслии действительно 

было что-то заграничное.
Чисто внешне Одесский кинофестиваль 

и правда выгодно отличается от большинства 
российских кинофестивалей. Своей демокра-
тичностью и ориентированностью на зрителей 
напоминает Берлинале. А соседством с морем, 
красотой и ветхостью города, наконец, самой 
архитектурой театра Музкомедии — Венецию и 
ее фестивальный дворец на острове Лидо.  

Но хаотичный поиск почвы под ногами по-
прежнему роднит Одессу с Москвой: на цере-
мониях открытия и закрытия ММКФ тоже льется 
достаточно речей о былом величии. И вот уже 
обе страны, как после унизительного развода, 
вынуждены делить совместно нажитое имуще-
ство. Эйзенштейн — так и быть, ваш. А на Вертова 
даже не смотрите!

Ладно кино. В аэропорту Киева теперь есть 
два отдельных потока на паспортном контро-
ле: украинцы и члены Евросоюза отдельно, все 
остальные отдельно. Это приводит к тому, что в 
очереди на собеседование к пограничникам стоят 
не только русские — на правах обидчика — или 
люди с китайским, иранским или иракским, но и 
грузинским и даже молдавским паспортом.

В Одессе никто не произносит вслух слова 
«война». Наоборот, после шокового 2014-го этот 
год выглядит почти беззаботным: с толпами ту-
ристов, автопробками и громкими вечеринками. 
Но в воздухе все равно висит напряжение нераз-
решенного конфликта. Многолетнего механи-
ческого причисления одних и других к братьям, 
как Дзиги Вертова — к русским или украинцам. 
Допущения, в корне которого, как и в отношении 
двух стран, лежит отрицание. Одной — своего 
прошлого. Второй — чужого настоящего. Чей 
путь к светлому будущему окажется короче — 
покажет время. Пока же мы находимся где-то на 
середине лестницы, ведущей из тьмы в потемки. 
Не говоря уже о том, что с нее в любой момент 
можно сорваться в пропасть.

Никита КАРЦЕВ.

На Одесском 
кинофестивале состоялся 
рекордный по количеству 
зрителей показ фильма  
«Человек  
с киноаппаратом»

Майкл 
Найман.

ЛЕСТНИЦА В ПОТЕМКАХ
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КРОССВОРД

ГОСТИ ГОРОСКОП

АЛЬМА-МАТЕР

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Мастерская по про-
изводству мечей и кольчуг. 4. Краткое отсту-
пление в историю. 10. Придирчивые слова 
киноэкспертов о просмотренном фильме. 11. 
Булочка в форме полумесяца. 13. Напольный 
прибор, «выносящий вердикт» размышляющей 
о диете даме. 14. Представительница кошачьих, 
преуспевшая в сфере производства спортивной 
одежды. 15. Длиннохвостый степной попрыгун. 
16. Географическая «коллега» долготы. 18. 
Говорок, выдающий забугорного шпиона. 20. 
«Косметика» для кожаной обуви. 22. Припадок 
в исполнении избалованного малыша, не по-
лучившего желаемой игрушки. 23. И парик, и 
неувязка в работе. 24. Многочисленные конеч-
ности осьминога. 27. Пачка газет, бережно 
скрепленных аккуратной библиотекаршей. 30. 
Представительница слабой половины челове-
чества. 32. Пятизвездный «крепыш» на полке 
бара. 34. Карта в придачу к семерке и тузу. 
35. Химическая реакция, из-за которой яблоки 
темнеют на срезе. 36. Буян в смирительной 
рубашке. 38. Эксклюзивный транспорт Емели. 
39. Знаки выделения прямой речи. 40. «Про-
спект» от входной двери до дальнего угла квар-
тиры. 41. Небольшое повествование в прозе. 

42. Утренняя трапеза, которую настоятельно 
рекомендуется съесть самому.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Педалька» для нажатия 
пальцем. 2. Двухэтажное ложе, популярное в 
местах не столь отдаленных. 3. Выдержка из чу-
жой книги. 5. Жидкость, разбавляемая колером. 
6. Видеоверсия песни. 7. Чувство, полыхающее 
во влюбленном сердце. 8. Мягкая лавочка без 
спинки. 9. Юбка-колокол на каркасе из обручей. 
10. Копировальный офисный агрегат. 12. Скуля-
щий молокосос, мечтающий поскорее освоить 
грозный лай. 17. «Трансляция» мыслей из одной 
головы в другую. 19. Служитель правопорядка 
в Италии. 20. Конфетки с порцией миндаля. 21. 
Кружевная «фата» на бабушкиной подушке. 25. 
Криминальное амплуа Юрия Деточкина. 26. 
«Вольная» для заключенных, объявляемая по 
случаю праздника. 27. «Тестирование» пригля-
нувшихся джинсов перед покупкой. 28. Класс 
военных судов, к которому относится легендар-
ная «Аврора». 29. Жезл «в комплекте» с короной 
и державой. 31. Ребенок в голубых ползунках. 
33. Сивая «персона», морочащая головы своим 
бредом. 34. «Струна» арбалета. 37. «Порядок» 
в комнате, в которой все перевернуто с ног на 
голову. 38. Маэстро рифмы.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 11 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Пастила. 4. Нонсенс. 10. Публика. 11. Лауреат. 13. Снос. 14. Зеро. 15. 
Компаньон. 16. Невежа. 18. Аптека. 20. Кочерга. 22. Запевала. 23. Аргонавт. 24. Приемник. 
27. Собрание. 30. Трущоба. 32. Треска. 34. Пролив. 35. Рукоделие. 36. Ужас. 38. Липа. 39. 
Торнадо. 40. Империя. 41. Аппарат. 42. Тактика.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пирсинг. 2. Трус. 3. Люлька. 5. Охрана. 6. Сказ. 7. Самокат. 8. Лампочка. 9. 
Планерка. 10. Похвала. 12. Тетерев. 17. Жеребенок. 19. Плантатор. 20. Кларнет. 21. Алгебра. 
25. Реферат. 26. Кругозор. 27. Столетие. 28. Идиллия. 29. Стружка. 31. Овчарка. 33. Аренда. 
34. Пещера. 37. Сова. 38. Лифт.

предлагаю
 бесплатно. kursbiznesa.ru

❑ дипломы, аттестаты
т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ адвокат т. 8-903-503-71-36
❑ адвокат бесплатно с 1997г.

т. 8(926)334-44-80
❑ адвокаты

т. 8-495-728-25-09

предлагаю

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

221-11-03

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ   

МЕДИЦИНСКИЙ
НАРКОЦЕНТР

24 часа

предлагаю
❑ обивка мебели

т. 8-909-914-93-13

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток

т. 8-967-087-43-91
❑ массажисток

т. 8-985-142-81-42

предлагаю

www.agrodex.ru 
8 (495) 645-11-20

Любой сложности.
Недорого! Качественно!

ТЕПЛИЦЫ, ЗАБОРЫ 
И НАВЕСЫ

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг 
и брошюр 
от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

куплю
❑ КНИГИ Б/У, ВЫЕЗД.

т. 8-495-720-68-36
❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 

СОСТОЯНИЕ, ЗНАЧКИ
т. 8-495-723-19-05

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно. 
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются противопоказания 
к применению и использова-
нию, необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

ЗАПОИ
АЛКОГОЛИЗМ

Радикально
(495) 225-00-60

куплю
❑ автовыкуп

т. 8(495)664-97-17, 
8-(926)708-51-89

❑ автовыкуп
т. 8-925-147-44-48

❑ АВТОВЫКУП
т. 8-495-664-45-62, 
8-968-882-42-08

❑ автовыкуп
т. 8-926-223-45-61

 автовыкуп
т. 8-985-114-57-00

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, 
микросхемы, 155, 
ЭТО, разъемы, КМ. 
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

❑ КМ, микросхемы, 
ПП3, разъемы. 
(499)126-02-60

продаю

сниму
❑ сниму комнату

т. 8-495-514-59-87

❑ издание книг
т. 8-499-235-73-36,
т. 8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

 
ПИРАМИДА

под Москвой,
19 км от МКАД

по Новорижскому 
шоссе

Уникальное пространство,
полезное для здоровья.

Рядом страусиная ферма.
www.abo.ru

8-916-121-3119

0+

Вход свободный!

(высота 44 метра)

предлагаю
❑ грузоперевозки

т. 8-495-589-80-42
❑ грузоперевозки

т. 8-916-624-10-58

предлагаю
❑ МГНОВЕННЫЕ 

ПРИВОРОТЫ!
т. 8-906-74-74-998 
www.beltein.net

❑ гадание на Таро
т. 8-967-050-70-22

❑ предсказания. Помощь
т. 8-968-427-66-95

❑ ясновидящая Таисия 
Жемчужная. Реальная 
помощь. Гадания
т. 8-967-034-62-52

предлагаю
❑ ОТДЫХ

т. 8-963-963-33-24
❑ отдых т. 8-985-990-85-75
❑ расслабление

т. 8-985-177-35-10

❑ отдых м. "Полежаевская"
т. 8-925-642-44-45, 
г. Химки. т. 8-925-755-76-15

❑ отдых м. "Сходненская",
м. "Тушинская" 
т. 8-906-740-97-06

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых т. 8-903-549-00-58
❑ отдых т. 8-963-682-47-63

м. "ВДНХ"
❑ отдых т. 8-964-775-70-11
❑ отдых т. 8-968-858-12-10
❑ отдых! ЗАПАД!

т. 8-925-039-82-11
❑ отдых! ЮГО-ЗАПАД! 

т. 8-985-204-77-03

 отдых! м. "Маяковская"
т. (495)790-40-30

 отдых! м. "Таганская"
т. 8-903-968-37-38

 отдых! т. 8(903)150-46-00

❑ релакс м. "Бабушкинская"
т. 8-965-269-87-30

❑ релакс м. "Варшавская""
т. 8-925-435-65-08

❑ релакс м. "Выхино"
т. 8-985-213-89-73

❑ релакс м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

❑ отдых! Любой район 
Москвы
т. 8-906-740-97-06

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ
т. 8-903-784-21-31

❑ РЕЛАКС по Москве
т. 8-965-307-40-89

❑ ваш отдых. Все районы
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых и релакс
м. "Домодедовская"
т. 8-965-119-01-67

❑ отдых и релакс
м. "Кузьминки"
т. 8-903-293-97-80,
т. 8-963-778-12-78

❑ отдых и релакс
м. "Планерная",
м. "Тушинская"
т. 8-965-221-69-71,
т. 8-968-719-42-44

❑ отдых м. "Аэропорт",
м. "Беговая"
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых м. "ВДНХ",
м. "Первомайская"
т. 8(495)722-75-02

❑ отдых м. "Выхино",
м. "Новокосино"
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых м. "Дмитровская",
м. "Аэропорт"
т. 8-916-299-45-42

❑ отдых м. "Жулебино",
м. "Новогиреево"
т. 8-968-850-83-30

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Программа слияния учебных заведений про-
должает удивлять «издержками производ-
ства». После присоединения техникума косми-
ческого приборостроения к МГТУ им. Баумана 
выпускникам техникума задержали выдачу 
дипломов, из-за чего у ребят, планирующих 
получать высшее образование, оставалось 
4,5 часа на подачу документов в вуз!

После недавнего объединения с профильным 
для него университетом — МГТУ им. Баумана 
техникуму пришлось обновлять аккредитацию. 
Эта процедура совпала со временем выпуска 
студентов.

— Сын поступал в техникум после 9-го класса, 
поэтому ЕГЭ у него нет, — рассказал «МК» Алек-
сандр Кривозуб, чей сын Владимир ждет диплом. 
— Володя собирается подавать документы в МИФИ 
и МАИ. А поскольку ЕГЭ он не сдавал, поступать 
может только при наличии диплома техникума. 28 
июня он защитился, а 10 июля — последний день 
сдачи документов в вуз. Но диплом ему не выдают 
из-за отсутствия аккредитации, а в руководстве 
техникума заявили, что раньше 30-го числа ждать 

решения вопроса с дипломами не стоит.
«МК» связался с директором техникума кос-

мического приборостроения.
— Процесс объединения шел нелегко, было 

много проблем, одна из них — эта самая аккреди-
тация, из-за отсутствия которой не подписывают 
приказ о выдаче дипломов. Но этот вопрос уже 
решен, аккредитация получена, мы сегодня уже 
начали обзванивать выпускников. 8–9-го числа 
дипломы будут розданы, — успокоил нас ди-
ректор Владимир Киреев.

Однако утром 10 июля Александр вновь по-
звонил в «МК» и удрученным голосом сообщил: 
никаких дипломов не выдали, руководство тех-
никума не выходит на связь. 

Вопрос разрешился в последнюю минуту:
— Дипломы с грехом пополам удалось вы-

рвать у техникума в 12 часов дня 10 июля, — го-
ворит Александр Кривозуб. — В 16.30 этого же 
дня заканчивается прием документов в МИФИ, а 
в 18.00 — в МАИ... То есть нам оставили 4,5 часа 
на все про все. 

Евгений БАЛАБАС.

Минобрнауки и созданный по заданию пре-
зидента Фонд интернет-инициатив планируют 
сделать из каждого университета «маленькое 
Cколково». В ведущих вузах России запуска-
ется специальный образовательный курс по 
инновационному предпринимательству и 
управлению стартапом.
Инициаторы курса считают, что без этих зна-
ний наши потенциальные джобсы и цукерберги 
не могут довести свои идеи до практического 
воплощения.

По окончании вуза многие молодые люди 
задумываются о начале собственного бизнеса, 
и в первую очередь их привлекают интернет-
технологии. Их манит слава создателей популяр-
ных соцсетей, смартфонов, модных приложений. 
Зарубежные выпускники и учащиеся вузов тыся-
чами создают инновационные микрокомпании, 
собирая деньги на стартап краудфандингом (т.е. 
кличем в Интернете: «подайте кто сколько сможет 
в обмен на будущий продукт!»). 

И идеи, надо сказать, воплощаются потря-
сающие. Как вам вертолет-квадрокоптер, который 
летит над вами, ориентируясь на сигнал браслета 
на вашей руке? Он не требует никакого управления 
и в высоком качестве снимает видео с вашим 
участием в движении — будь вы на скейте, велике, 
серфе. Или «умный чемодан туриста», который 
открывается по отпечатку пальца, сообщает вам 
на смартфон свои координаты, умеет заряжать 
гаджеты от USB, а также содержит встроенные 
весы, чтобы не переплачивать в аэропортах? А 
электрические роликовые коньки? Это не мечты 
или идеи, а уже реально продающиеся разработки! 
Вот только не у нас, а там…

В России, увы, пока особо похвастаться нечем. 
Собирать деньги краудфандингом у нас получается 
не слишком хорошо, инвесторы и «бизнес-ангелы» 
кисло смотрят на студентов с идеями, и стартап 
зачастую умирает, не родившись. Похоже, причина 
в том, что у нас знают о стартапах понаслышке и не 
в курсе «глубинной кухни». В то время как в таких 
вузах, как Стэнфорд, Массачусетский технологи-
ческий, бизнес-школа Беркли, и других ведущих 
университетах уже давно существуют курсы по 
инновационному предпринимательству.

Но теперь в России учить студентов иннова-
ционному бизнесу будут массово и организованно, 
по единой программе и по всей стране.

— Мы недавно провели анализ трудоустрой-
ства всех выпускников 2013–2014 годов — это при-
мерно 1,2 млн человек, — говорит Александр Со-
болев, директор Департамента госполитики 
в сфере высшего образования Минобрнауки. 
— Трудоустроено чуть более 800 тыс., или около 

75% (правда, не обязательно по специальности). 
Из них около 3% в первый же год после окончания 
вуза начали собственный бизнес — и это весьма 
неплохая цифра, хотя она значительно ниже аме-
риканской или европейской. Проблема в том, что 
многие молодые люди, обладая идеей, не имеют 
навыков для развития бизнеса.

 — Студенты, аспиранты, молодые ученые 
могут разработать продукт, но не всегда могут 
четко сформулировать бизнес-идею, — под-
тверждает Александр Рагуткин, проректор 
по научной работе МИРЭА. — В вузах не готовят 
людей для общения с инвестором и потенциаль-
ным клиентом.

Именно для закрытия этой бреши и был соз-
дан Фонд развития интернет-инициатив, который 
бесплатно продвигает в вузах страны курс по 
правильному созданию и развитию молодежного 
бизнеса — стартапа.

— Мы подготовили специально под формат 
вуза программу обучения стартаперов — она уже 
заработала в МГУ, ВШЭ, Академии им. Плехано-
ва, МГТУ им. Баумана, МИРЭА, Уральском феде-
ральном университете и других, — рассказывает 

Кирилл Варламов, директор фонда. — В этом 
году мы подписали договоры с 22 крупнейшими 
университетами, где представлены технические 
направления и IT, а в следующем году планируем 
запустить ее в 100 вузах. Записаться на курс в 
2015-м смогут до 200 000 студентов, а к 2016 году — 
до миллиона. Материалы и методики передаются 
вузам совершенно бесплатно, организовывается 
работа в аудиториях и на семинарах. Параллельно 
мы обучили около 400 частных инвесторов — лю-
дей, которые готовы вкладывать свои деньги в 
студенческие фирмы, — мы научили их определять 
перспективные проекты, способные приносить 
прибыль.

— Пока курс по созданию и развитию старта-
пов — выборный, факультативный. Вузам долго об-
новлять программу, чтобы вставить его в основную 

программу, — рассказывает создательница кур-
са Маргарита Зобнина.

 «МК» попросил директора фонда Кирилла 
Варламова привести примеры конкретных сту-
денческих проектов, у которых есть шанс на успех 
и интерес инвесторов.

 — Интересный проект называется «Турба-
зар». Это по факту интернет-сервис. Суть его 
такова — у мини-отелей, домов отдыха, турбаз 
есть нераспроданный фонд в мертвый сезон. С 
ними заключается договор, и те условно бесплатно 
передают номерной фонд студенческому проекту. 
В Интернете ребята делают аукцион при цене от 
рубля — продается возможность провести 2–3 дня 
в доме отдыха. Главное условие — сделать рекламу 
в соцсетях. Дома отдыха, турбазы и санатории 
избавляются от простоя площадей и получают 
рекламу, а все желающие могут за 1000–2000 
рублей снять номер на выходные и весело про-
вести их за городом.

 — У нас в основном делают приложения, 
разные интернет-сервисы, информационные 
проекты — то, что полезно, но нельзя пощу-
пать руками. Иностранцы же чаще создают 
вещи, которые можно купить «живьем», — ин-
новационные устройства, бытовые приборы, 
игрушки. Почему у нас не так?

 — Вы отчасти правы — у нас больше про-
граммных продуктов. Вероятно, причина в менее 
развитой материальной базе — в России только 
в последнее время появляются «фаб-лабы» — 
лаборатории, где можно сделать инновационные 
«железки». Но все же российские студенты де-
лают не только программные разработки. Наши 
студенты разработали, к примеру, умные часы, 
противоугонную систему для велосипеда, которая 
сообщает его координаты на смартфон владельца, 
«кнопку жизни» — устройство, позволяющее по-
жилому или больному человеку одним касанием 
послать сигнал о помощи.

— Но все эти разработки я уже видел на 
зарубежных сайтах, причем давно. Где что-то 
оригинальное?!

 — Не спешите обвинять наших во вторич-
ности! Во-первых, конечно, это не плагиат, а 
адаптация известных идей для наших условий. К 
примеру, 70% американских успешных стартапов 
у нас вообще никому не интересны, а процентов 
30 нужно серьезно адаптировать — это непростая 
и нужная работа. Плюс использование известных 
идей — необходимый этап развития, ведь за ру-
бежом инновационные студенческие стартапы 
развиваются куда дольше, чем в России. Но мы 
обязательно их догоним! 

Евгений БАЛАБАС.

ПОСТУПЛЕНИЕ В ВУЗ: УСПЕТЬ ЗА 4,5 ЧАСА
Как техникумы «тормозят» своих выпускников

ИНТЕЛЛЕКТУАЛЫ МФЮА ОДЕРЖАЛИ ПОБЕДУ 
В БАУМАНСКОЙ ЛИГЕ «БРЕЙН-РИНГА»

Первое место в состязании 
на весеннем «Брейн-ринге» Бау-
манской Лиги  завоевано коман-
дой МФЮА «Крылья Аэропорта»  
в сложной борьбе с командами 
МГТУ им. Баумана и МЭИ. Со-
стязание умнейших проходило 
в МГТУ. В напряженной борьбе 
финального боя первое место со 
счетом 4:3 заняла команда «Кры-
лья Аэропорта». Второе  место 
досталось хозяевам турнира  — 
команде «Брейн Пинги» из Бау-
манки. Третье место получила 
команда из МЭИ. Поздравляем 
команду МФЮА! Молодцы и так 
держать! Спасибо МГТУ за при-
глашение. Зовите снова — мы 
придем! Спасибо соперникам за 
интеллектуальный марафон!

(495) 221-10-01
www.mfua.ru
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13 июля, понедельник
С 14.00 до 15.00 пройдет онлайн-

конференция легендарного совет-
ского и российского поэта Андрея 
ДЕМЕНТЬЕВА.

Андрей Дмитриевич ответит на вопросы: 
что стало неугасающим источником вдохнове-
ния — любовь, женщина или наша очень непро-
стая жизнь? Расскажет о том, как возглавлял 
популярный журнал «Юность», как работал в 
Израиле, как прошел свой путь обновления на 
Святой земле и сохранилось ли ощущение бли-
зости к Богу после возвращения домой. У вас 
есть возможность узнать: как пишутся стихи? 
что заставляет истинного поэта не выпускать из 
рук пера? Возможно даже, мы с вами услышим 
новые, еще никому не известные стихи…

Дорогие друзья! Свои вопросы вы 
можете задать Андрею Дмитриевичу на 
сайте www.mk.ru в разделе «Гости МК» в 
комментариях к анонсу.

АНДРЕЙ ДЕМЕНТЬЕВ  
В «МК»

ОВЕН (21.03–20.04) Основные события пред-
стоящей недели будут в основном связаны с вашим 
домом и семьей. Геофизические факторы в это 
время неблагоприятны. Не исключены шквальные 
порывы ветра, сильные дожди. Уже с понедельника 
вместе с близкими и соседями начинайте прини-
мать меры по защите своих жилищ от подтопле-
ния, позаботьтесь о безопасных местах для детей 
и старших родственников, особенно имеющих 
сердечные заболевания. 15–16 июля наиболее 
критические дни.
ТЕЛЕЦ (21.04–21.05) В начале недели из-за пло-
хой погоды или по другим причинам у некоторых 
Тельцов может резко испортится настроение. 
Это может повлиять на ваше отношение с руко-
водством. То и дело будут возникать разногласия 
по различным вопросам. Если в ваши планы не 
входит немедленная замена работы, старайтесь 
побольше молчать. В личной жизни июль стабилен. 
Вторая половина поддерживает ваши начинания. В 
ином варианте, если вы одиноки, судьба исправит 
эту ошибку, если не будете отсиживаться дома. 18 
июля в гостях или на каком-либо мероприятии вы 
встретите удивительного и очень непростого чело-
века, с которым вас свяжут сначала общие взгляды 
на жизнь и политику, а затем и романтика.
БЛИЗНЕЦЫ (22.05–21.06) Звезды советуют 
не планировать на данный период важных меро-
приятий и заняться текущими делами или просто 

отдохнуть поблизости от дома. Дело в том, что в 
это время вы слишком доверчивы, что за версту 
чуют разного рода аферисты. И если вам пред-
лагают прямо-таки сказочные условия, это точно 
афера, причем крупная. Такая ситуация сохранится 
до конца июля. Вторая опасность — поездки в 
дальние края, куда соблазняет вас Нептун. При 
этом есть большая вероятность его повышенной 
активности. С 12 по 18 июля в заокеанских краях 
есть риск столкнуться с аномальными природными 
явлениями, проблемами с транспортом и просто 
потерять здоровье. Впрочем, выбор за вами. Мо-
жет быть, наоборот, вам просто повезет.
РАК (22.06–22.07) Прекрасное время для отдыха 
и путешествий. До 22 июля Солнце поможет вам 
осуществить вашу мечту. Естественно, что для 
комфорта в отпуске для Раков в избытке должна 
быть вода. Если позволяют здоровье и возраст и 
вы любите острые ощущения, вам прямая дорога 
в компанию байдарочников. Но неплохо оказаться 
и вблизи крупных озер, зарядиться их энергией 
всемирной гармонии. 16–17 июля — лучшие дни 
для начала поездки.
ЛЕВ (23.07–23.08) Середина лета может омра-
читься даже для таких удачливых персон, как Львы. 
Возможно, расходы были слишком большими, а 
возможно, служебные дела пошли не так, как надо. 
Чтобы исправить ситуацию, всю вторую декаду 
июля придется завершать дела, которыми вам так 

не хотелось заниматься. Но не унывайте. Держите 
себя в хорошей форме — бассейн, утренняя про-
бежка обязательны. А после 18 июля вернутся из 
отпуска молодые помощники, и дело пойдет на 
лад побыстрее.
ДЕВА (24.08–23.09) Новолуние 16 июля в знаке 
Рака символизирует для Дев исполнение их добрых 
желаний, особенно связанных с семьей. Если вы 
одиноки, в июле есть много шансов встретиться в 
общественном месте с кем-то из старых знакомых, 
педагогов, однокурсников. Дружеские отношения 
будут развиваться быстро, а дальнейшая ситуация 
будет зависеть от вас. У семейных пар — маленькие 
перепалки. Отнеситесь к ним с юмором.
ВЕСЫ (24.09–23.10) Предстоящая неделя с бур-
ным новолунием 16 июля может принести вам 
тревожные события, так как в центре новолуния 
стоит ваша главная планета Венера, пораженная 
Марсом и Плутоном. Такое сочетание планет в 
ночь новолуния может предсказывать аномальные 
явления, сильные дожди, обвалы, пожары. Не 
пренебрегайте советами астрологов. Заранее 
подготовьте меры безопасности, укрытие, ме-
дикаменты. Лишний риск нежелателен, особенно 
для Весов.
СКОРПИОН (24.10–22.11) Тревожные события 
прошлой недели могут повториться. Но энергети-
ческий подъем, отсутствие страха за свою жизнь 
и здоровье позволит вам справиться с любыми 

трудностями. Когда обстановка нормализует-
ся, будьте более внимательны к своим близким. 
Они тоже беспокоились за вас в трудные дни. В 
конце недели судьба вознаградить вас за бес-
страшие и мужество, и вы получите то, о чем долго 
мечтали.
СТРЕЛЕЦ (23.11–21.12) Если у вас намечаются 
важные встречи и переговоры, желательно плани-
ровать их на третью декаду июля. 13 июля тяжелый 
день — в природе возможны аномальные явления, 
а в личной жизни возможно ухудшение здоровья 
у вашего близкого друга или руководителя. Или 
смена начальства. 14–16 июля напряженное ново-
луние способно создать волну разрушений, когда 
всем придется ей противостоять. 18 июля — более 
благоприятный день для любой работы.
КОЗЕРОГ (22.12–19.01) Для большинства Козе-
рогов середина лета будет удачна, несмотря на не 
очень благоприятные внешние обстоятельства. 
Особенно это относится к управленцам и вла-
дельцам собственного бизнеса. От вас требуется 
самый пристальный контроль, так как в это время 
вы можете столкнуться с мошенниками и рискуете 
потерять большие деньги, особенно до 14 июля. 
Нелегкими будут 12–15 июля. У одних депрессия. 
У других — рецидив заболевания ступней ног или 
травмы. При необходимости после 19 июля посе-
тите специалиста, который поможет справиться 
вам с данными заболеваниями.

ВОДОЛЕЙ (20.01–19.02) Если вы одиноки и не 
довольны своим существующим браком, лучше-
го момента для устройства своего семейного 
счастья вам просто не найти. 16 июля случайная 
встреча с непростым человеком (управленец, 
крупный военный, ученый или иностранец) 
будет судьбоносной. Возможно, эта встреча 
произойдет в необычных, даже трагических 
обстоятельствах, и разговор будет на повы-
шенных тонах, но время все поставит на свои 
места. Окажется, что ваши души давно искали 
друг друга. Свадьба не за горами. А если с чьей-
то стороны есть пожилые родственники или 
ребенок от предыдущего брака, то это только 
укрепит ваши чувства.
РЫБЫ (20.02–20.03) Никакие экономические 
и служебные проблемы не способны серьезно 
заинтересовать большинство представителей 
знака Рыб, если пришло время их любовных игр. 
Романтические отношения будут приносить им 
только радость. А даже если и случатся какие-то 
болезненные происшествия, то облегчение при-
несет любимый человек. Если вы одиноки, с 15 по 
28 июля у вас есть шанс встретить интересного 
для вас человека и создать длительные серьезные 
отношения. А если вас волнует официальный брак, 
то наиболее удачные дни для посещения загсов с 
15 по 22 июля. 23 и 31 июля предвещают бурный 
и недолгий брак.

С 13 ПО 19 ИЮЛЯ

СТУДЕНТОВ ЗАГОНЯТ В СТАРТАПЫ
22 ведущих вуза страны 
запускают уникальные 
программы
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ГЛАВНЫЙ 
ГЕРОЙ

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Адамов Аркадий (1920–1991), автор 
детективов («Дело «пестрых», «Пет-
ля», «Инспектор Лосев»)
Гозман Леонид (1950), политик, гла-
ва Общественного движения «Союз 
правых сил»
Дозорцева Жанна (1935), 
музыковед
Новиков Борис (1925–1997), актер 
(«Тихий Дон», «Адъютант его пре-
восходительства», «Тени исчезают 
в полдень»)
Цыбуленко Виктор (1930–2013), 
легкоатлет, олимпийский чемпион
Черкесов Виктор (1950), депутат 

Госдумы, экс-полпред Президен-
та РФ, экс-руководитель ФСКН и 
Рособоронпоставки
Шевченко Людмила (1945), дрес-
сировщица, гимнастка, акробатка, 
генеральный директор и худрук На-
ционального цирка Украины

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра 
России, сегодня в Москве и Под-
московье облачно с прояснениями, 
местами небольшой дождь. Темпе-
ратура ночью в Москве 8…10°, по об-
ласти 5…10°, днем в Москве 16…18°, 
по области 14…19°. Ветер западный, 
северо-западный, 5–10 м/с.

Восход Солнца — 4.02, заход Солнца 
— 21.07, долгота дня — 17.05.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборато-
рии магнитобиологии, ожидается 
усиление геомагнитной актив-
ности, вероятны возмущенные 
периоды.

ДатскИй угОлОк

1830 г. — в Москве основано Ре-
месленное учебное заведение 
(ныне — Московский государствен-
ный технический университет им. 
Н.Э.Баумана).
1930 г. — в Монтевидео (Уругвай) 
открылся первый чемпионат мира 
по футболу (по 30 июля).

1955 г. — вышел первый номер жур-
нала «Иностранная литература».
1985 г. — Сергей Бубка впервые в 
истории легкой атлетики преодолел 
высоту в 6 метров.
1990 г. — Постановление Верховного 
Совета РСФСР «О Государственном 
телевидении и радио РСФСР».
1990 г. — образованы Госбанк 
РСФСР (на базе Российского респу-
бликанского банка Госбанка СССР) 
и Сбербанк РСФСР, все отделения 
банков на территории России объяв-
лены собственностью республики.
1990 г. — на пике Ленина (Памир) 
лавина погребла лагерь альпини-
стов, погибли 43 человека.
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КАДР ДНЯ

НОВОСТЬ ДНЯ

— Видел твое селфи! Обалдеть: ты в 
клетке с тиграми! Фотошоп или дей-
ствительно идиот?..

Дед-подкаблучник схватился за серд-
це, но строгий взгляд жены заставил 
его прожить еще двадцать лет.

Оксану дети сильно дразнили за то, 
что в классе у нее была самая ма-
ленькая грудь, но она продолжала 
вести уроки географии.

— Как вас зовут?
— Василий.
— Дети есть?
— Да, сын Василий и дочь Василиса!
— А животные дома есть?
— Кот Васька!
— К сожалению, мы не можем вас 
принять на должность креативного 
менеджера...

— Папа, а зачем нужен презерватив?
— Чтобы детей не было.
— А как им пользуются?
— Ну, это... Короче... аисту на клюв 
надевают!
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мЕЧта сЕРгЕЯ куРЕХИНа 
сБЫласЬ пОслЕ ЕгО смЕРтИ
алексей айги исполнил музыку 
лидера «поп-механики»  
в консерватории

То, что успел создать за короткую жизнь леген-
дарный авангардист, композитор, музыкант, актер 
и сценарист Сергей Курехин, — космическая глыба. 
Она похожа на затонувшую Атлантиду: о ней что-то 
слышали многие, но никто до конца не знает, какие 
тайны она скрывает. Удивительным образом совпа-
ло так, что именно 9 июля, в день смерти Сергея, 
скрипач, экспериментатор и знаменитый киноком-
позитор Алексей Айги, написавший музыку к филь-
мам «Страна глухих» Тодоровского, «Испытание» 
Котта и многим другим картинам, вместе с Ансам-
блем 4’33 и оркестром Ad Libitum показал особую 
программу. Она стала первым серьезным шагом 
на пути исследования скрытых глубин курехинской 
«Атлантиды», объединив произведения, написан-
ные Сергеем для многочисленных кинофильмов, 
большая часть которых скрыта в архивах.

Вечер памяти прошел в Большом зале Московской кон-
серватории. Именно здесь Курехин всю жизнь мечтал сыграть 
свой концерт. Об этом «МК» узнал первым, благодаря Алек-
сандру Кушниру — автору книги «Сергей Курехин. Безумная 
механика русского рока», признанной «Лучшей книгой-2014» 
на премии Артемия Троицкого «Степной волк». Ранее эта уни-
кальная информация не была опубликована нигде. Совместное 
выступление Капитана, как называли Сергея друзья и коллеги, 
с Кешаваном Маслаком, американским джазовым мультиин-
струменталистом, с которым они записали альбом «Среди 
друзей», заявили на 22 мая 1996 года. Весь город был обклеен 
афишами, но 7 мая Курехин почувствовал боли в сердце, и его 
госпитализировали. Артисту поставили страшный диагноз — 
саркома сердца, и он умер через несколько месяцев, так и не 
успев выступить в консерватории. Кто бы мог подумать, что 
спустя почти 20 лет его музыка все-таки прозвучит на этой 
площадке! Обстоятельства сложились невероятным образом: 
Айги ничего не знал о мечте Курехина. Более того, дирекция 
консерватории сама предложила Алексею выступить в Боль-
шом зале с этой уникальной программой и именно 9 июля, не 
зная, что это день смерти Сергея. 

Был абсолютный аншлаг: амфитеатр, казалось, обрушится 
от количества слушателей. Те, кому не хватило сидячих мест, 
оккупировали лестничные проемы и балконные выступы. Часть 
публики, увы, осталась без билетов, распроданных еще за 
несколько дней до концерта, и не смогла проникнуть внутрь. 
Погружение началось: в первой части Айги, стремительно по-
вышая эмоциональный градус, исполнял свои произведения, 
такие как, «Equus II», «Буквально», «Осто», «Страна глухих». 
Создавалось ощущение, что с каждым звуком он увлекает зал за 
собой в огромную метафизическую пучину. В этом путешествии 
ни у гостей, ни у музыкантов не было возможности ни остано-
виться, ни перевести дух — в таком волнительном напряжении 
держал публику Айги. И это напряжение только усилилось 
после антракта, когда во второй части концерта слушателей 
накрыло еще более мощной энергетической волной — музыки 
Сергея Курехина. «Крыша», «Трагедия в стиле рок», «Замок-1», 
«Мистика», «Реквием» — в каждом произведении открывался 
свой неведомый космос, откуда ни возьмись появлялись такие 
грани звучания, которые сложно себе представить — так много-
образно, по-своему системно и одновременно хаотично его 
творчество. Музыкальное буйство разворачивалось на фоне 
безумного карнавала образов, спроецированных прямо на 
большой орган, возвышающийся над сценой: архивные кадры 
из сольных выступлений Курехина и концертов «Поп-механики», 
отрывки из фильмов, мультфильмов и сюрреалистические 
картинки сменяли друг друга с бешеной скоростью. На сцену 
также выходили участники «Поп-механики» и другие музыкан-
ты, близкие Сергею: Сергей Летов, Вячеслав Гайворонский, 
Владимир Волков, Алексей Круглов, Екатерина Кичигина. 
Александр Кушнир, чье музыкально-информационное агент-
ство стало соорганизатором концерта, рассказал «МК» о том, 
как возникла программа, а также почему Алексей Айги стал 
«реставратором икон» в музыке. 

— С одной стороны, вся эта история крутится вокруг книги 
«Безумная механика русского рока», с другой — вокруг 60-летия 
Курехина. Произошел очень мощный подъем интереса к его 
личности, творчеству «Поп-механики». К очередному фести-
валю имени Курехина у его вдовы Анастасии и Алексея Айги 
возникла идея реанимировать произведения «Поп-механики», 
написанные для кинофильмов, и сыграть их с оркестром. 
Курехин не оставил после себя никаких нотных записей. Из 
30 кинофильмов, к которым он написал музыку, в открытом 
доступе находились только три, остальные были буквально 
спрятаны в архивах. Айги приходилось, как реставратору икон, 
отыскивать их, на слух подбирать мелодию, порой улавливая 
ее сквозь голоса актеров, а потом раскладывать на инстру-
ментальные партии и писать партитуры. Программа впервые 
прозвучала в Питере, затем — на презентации «Безумной 
механики русского рока» в Москве, в канун 60-летия Курехина 
на фестивале «Усадьба Jazz» в Архангельском, а теперь и в 
Московской консерватории. Можно увидеть связь поколений: 
Курехин умер почти 20 лет назад, и сейчас его произведения 
получили второе дыхание.

— Как ты думаешь, почему именно Алексею Айги 
удалось сделать то, что до этого и после смерти Сергея 
Курехина не удалось совершить ни одному музыканту — 
поднять громадную часть его творчества и уловить дух 
этих произведений?

— Это мистика. История была очень рискованной. Мне 
кажется, Айги кожей чувствует эту музыку. Алексей вспоминал, 
что, когда был еще мальчиком, дал записи своих произведе-
ний Сергею Летову, который сделал ему первые концерты в 
Москве. То есть исторически сложилось так, что музыканты 
Курехина помогали ему. И это такие неслучайные случай-
ности, уникальные совпадения, которые сложно объяснить. 
Пазл сложился, звезды так сошлись. Алексей вспоминал, что, 
когда он впервые исполнял программу в Питере, некоторые 
люди плакали, кому-то становилось плохо. Когда звучит эта 
музыка, происходит какая-то сильная психологическая атака, 
процессы, которые невозможно однозначно объяснить. От-
вета, почему так, — просто не существует. 

— Курехин был уникальным композитором и ис-
полнителем. Повторить то, что он делал на сцене, — не-
возможно. Что своего, нового, на твой взгляд, привнес 
Алексей Айги в исполнение его музыки?

— Он очень трепетно относится к ней. Исполнять музыку 
Курехина — очень большая ответственность, мистическая 
роль, играя которую, очень важно не пытаться самовыра-
жаться за счет нее, чтобы с водой не выплеснуть ребенка. 
Поэтому аранжировки никак не менялись. А то, как Алексею, 
живущему между тремя странами, удается уловить энергетику 
человека, с которым он практически не был знаком, — боль-
шая загадка. У меня есть сверхмечта, чтобы когда-нибудь 
нашелся такой архивариус, который сумел бы выпустить 
бокс-сет — коробку дисков с киномузыкой Курехина. Он, 
безусловно, заслужил это.

с Натальей малаХОВОй

муЗЫкалЬНЫЕ 
ХРОНИкИ 

Таких людей в истории нашего 
спорта двое. Николай Петрович 
Старостин, имя которого наве-
ки будет связано с московским 
футбольным «Спартаком», и 
он, Давид Берлин, ныне здрав-
ствующий патриарх советского 
и российского баскетбола. При 
упоминании о нем на ум прихо-
дит тоже «Спартак». Но уже жен-
ский баскетбольный — из под-
московного города Ногинска. 
Именно девушки в красно-белой 
форме в 70-е годы смогли оста-
новить безраздельную гегемо-
нию грозной рижской команды 
ТТТ с великой центровой Улья-
ной Семеновой. 12 июля Давиду 
Яковлевичу исполнилось — не 
поверить даже — 90 лет. Но он 
по-прежнему на посту генераль-
ного директора «Спартака», го-
товит команду к новому сезону 
в элитном дивизионе. Сердечно 
поздравляем юбиляра и просим 
его рассказать о прошлых свер-
шениях и нынешних реалиях но-
гинского баскетбола. 

— Я не хотел никаких торжеств, — гово-
рит юбиляр, — но 15 июля в Ногинске все-таки 
соберемся, отметим юбилей. 

— Давид Яковлевич, какого подарка 
ждете от своего родного «Спартака»?

— Понимаете, каждый год от нас уходят 
игроки. Во всех командах наши воспитанницы 
играют. Но мы, хотя и самые малообеспечен-
ные в российской премьер-лиге, существуем, 
живем. У нас легионеров нет вообще, но мы 
двух талантливых девочек из школы включили 
в состав. Одна из них будет большой игрок. Я 
не хочу озвучивать фамилию, потому что за 
ней уже начали бегать, деньги предлагать. 
Пока никуда не отпустим. Это первый номер, 
а у нас их наперечет. 

— Как вы лично переживаете по-
ражения вашей команды? Наверное, 
тяжело...

— Обычно переживаю сильно. Сейчас 
стал меньше, потому что проигрываем часто. 
Привычка. Но в прежние времена, когда у 
меня была блестящая команда «Спартак», 
сильнейшая в СССР и Европе, я в таких слу-
чаях целые сутки ни спать не мог, ни есть, 
ни пить. Переживал очень сильно. Отношусь 
очень серьезно ко всему: вопросам трени-
ровок, игр, перспектив: это моя жизнь. И 
жизнь проходит с одной командой. Тренер-
ская работа как вулкан, но я ни разу не сменил 
место трудоустройства. Хотя часто люди моей 
профессии вылетают как пробка. А куда меня 
только не приглашали! И в «Динамо», и за 
границу. Работал только со «Спартаком». 

— Это вы во всем такой 
преданный?

— Понимаете, ко мне всегда было очень 
хорошее отношение — со стороны клубного 
руководства и партийного тоже. И я считал, 
что если куда-то уйду, то обижу их. Я не при-
вык делать людям что-то плохое. Как потом 
в глаза смотреть? Тогда первый секретарь 
обкома нас поддерживал, квартиры девочкам 
давал. В 90-е звали во Францию, Польшу, 
Израиль (меня ведь в мире все знали), но я 
поставил задачу сохранить «Спартак». Уго-
ворил всех остаться. 

— Как удалось выжить?
— На нашем пути оказался очень хоро-

ший человек, Григорий Алексеевич Комарен-
ко. Он был директором Подольского завода 
швейных машинок. Но между нами говоря, 
это был оборонный завод, и к швейным ма-
шинкам имел отношение примерно такое, 
как «Московский комсомолец» к полетам на 
Луну. И вот наша команда приобрела при-
ставку (не помню точно, какую) и переехала 
в Подольск. Лет шесть мы там провели, пока 
завод тоже не ушел на дно. 

Но мы выжили. Старейший клуб в стране. 
Ногинская детская команда появилась в 1949 
году, она тогда подчинялась облсовету «Спар-
така». 10 лет я вел ее до высшей лиги. Я под-
считал титулы и сам даже удивился: у наших 
игроков — 7 золотых олимпийских медалей 
разных лет, одна бронзовая. 40 мастеров спор-
та международного класса, 6 заслуженных 
мастеров. А ведь я никогда уже состоявшихся 
спортсменок не брал, сам готовил. Считаю, 
свою жизнь провел нормально. И до сих пор 
в строю. Меня ведь не выгоняют...

— Давид Яковлевич, вы когда-нибудь 
вообще отдыхаете или все время в 
работе?

— В домах отдыха я вообще ни разу не 
был. Один раз лечился, когда с сердцем про-
блемы случились, а однажды совершенно 
случайно поехал в санаторий. Пробыл там 
ровно три дня, не выдержал — отправился 
посмотреть, как дела в команде обстоят. И 
увидел, что помощник команду распустил. 
Тогда забрал в санатории вещи и вернулся. 
Меня работа лечит! 

— Как в наше трудное время ногинский 
«Спартак» продолжает существовать? 

— Поддерживает министерство спорта 
Московской области, огромное спасибо ру-
ководителю подмосковного спорта Роману 

Терешкову, который неравнодушен к нам. Но 
все понимают, что сейчас трудное время. Как 
такового спонсора, условно говоря, богатого 
человека, у нас нет. А так могли бы бороться и за 
высшие награды. Верю, наступит лучшее вре-
мя. В Ногинске работает собственная детская 
спортивная школа. В ней занимаются сотни 
мальчишек и девчонок. Не случайно сразу в 
пяти сборных страны различных возрастов вы-
ступают ее воспитанницы! Руководство страны 
обращает внимание на спорт, и до «Спартака» 
рано или поздно это внимание дойдет. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Мнение
— Он замечатель-
ный человек, и я 
его очень люблю, 
— немедленно 
отреагировала на 
наш звонок самая 
известная баскет-
болистка клуба, 
игрок сборной 
России Марина 
Карпунина. — Он 
всем старается 
помогать, и мне 
тоже он протянул 
руку помощи в 
трудный момент. 

Если вы помните, у меня была травма, и я 
не могла выступать целых три года. И вот я 
позвонила Давиду Яковлевичу с просьбой 
дать попробовать вернуться в баскетбол. Он 
не долго думал и согласился, затем поставил 
на зарплату. У него нет почетной приставки 
к должности: действующий гендиректор. 
Вечный двигатель. Который 24 часа в сутки 
живет ногинским «Спартаком»! 

Сколько спортивных жизней дается 
чемпиону? Никто не скажет, никто не 
вычислит. Можно только констатиро-
вать — и лишь потом, когда спортив-
ная карьера завершена: я вернулся 
раз, второй, третий… Или не вернул-
ся. Анна Чичерова вновь начинает 
борьбу за власть на высоте.

Когда в мае я поздравила Аню с возвраще-
нием в строй после длительного перерыва, 
она осторожно ответила: «Пока рановато, 
но я надеюсь на лучшее». На этапе «Брил-

лиантовой лиги» в Цюрихе, всего после двух вы-
ступлений в сезоне (с одинаковым результатом 
1,94) Анна взлетела на высоту 2,03! Нет, не рекорд, 
конечно, но возвращение к олимпийским высотам: 
Лондон был покорен Аней на высоте 2,05. 

Возвращение получилось долгим. Через два 
месяца после чемпионата мира в Москве, который 
принес Ане бронзовую медаль и большое чувство 
досады — очень хотелось подтвердить титул чем-
пионки мира именно в домашних стенах! — она 
перенесла операцию на голеностопе. Зимний 
сезон был пропущен, шло восстановление.

«Пережила эту ситуацию, справилась. Все, 
что происходит в жизни, происходит не просто 
так. Значит, и эта операция была нужна — хотя 
бы для того, чтобы не закончить со спортом», — 
Чичерова то ли так шутила тогда, то ли просто 
констатировала факт. 

Первый же официальный старт прошлого года 
после операции она провела в Юджине. И провела 
громко — 2,01, лучший результат сезона в мире.

Но затем — начались проблемы. На турнире 
в Глазго спортсменка смогла сделать лишь одну 
попытку на 1,75 м, после чего прекратила сорев-
нования. Из-за травмы был пропущен чемпионат 
России, но, насколько все серьезно, понять еще 
было сложно. Руководство сборной даже без от-
бора включило Аню в состав на чемпионат Европы. 
Но Анна выбыла до конца сезона.

Весна вновь начиналась с неизвестности: 
как поведет себя нога, что представляют нынче 
соперницы. Да и психологически надо было опять 
отпрыгивать от нуля. На первом же старте, этапе 
Мирового вызова в Пекине, спортсменка победила. 
Но не скрывала: приходится осторожничать, чтобы 
не спровоцировать травму, — тазобедренный 
сустав требует грамотных движений.

После двух стартов она сказала: надеюсь, в 
Лозанне мой результат будет лучше.

Лозанна надежды оправдала полностью: 1,85 
— с первой попытки, 1,91 — с первой, 1,94 — со 
второй, 1,97 — с первой. И Чичерова — уже побе-
дительница. Но берет высоту в 2,00, а затем — еще 
и 2,03! И становится лидером мирового сезона.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Два известных спартаковца 
стали ньюсмейкерами 
минувших выходных

«Торпедо» из Армавира, или 
«Кубань-2», если руководствоваться 
заявкой на сезон, все-таки подписало 
контракт с бывшим тренером москов-
ского «Спартака» Валерием Карпи-
ным. Южане до последнего молчали 
как партизаны, хотя слухи о контрак-
те просочились еще в пятницу. В ито-
ге соглашение на 3 сезона было под-
писано в субботу утром, после чего 
Карпин провел первую тренировку на 
подмосковной базе в Новогорске. Ко-
манда начнет сезон именно там.

Почему именно там, в долине реки Сходни? 
По всей видимости, при лицензировании клуба 
обнаружились несоответствия армавирской 
арены требованиям ФНЛ (вторая по значимости 
лига российского футбола). Карпин ведь лично 
заявил, что ситуацию нужно исправлять и, хотя в 
Армавире он еще даже не бывал, надо стремить-
ся тренироваться и играть домашние встречи 
именно «по месту прописки». С этим не поспо-
ришь. Но до 21 июля включительно амбициозный 
клуб будет представлять не родной город, а 

Подмосковье, как в свое время это делал «Анжи», 
базировавшийся на базе в Кратове.

«Торпедо» (Армавир), триумфально завер-
шившее сезон во втором дивизионе, добилось 
права выступать в ФНЛ, то есть второй по зна-
чимости футбольной лиге в России. Команда 
прошла лицензирование буквально на днях и 
была допущена до участия в турнире, который 
скоро начнется. 

Теперь вопрос: кого тренировал Валерий 
Карпин, если, по словам нового президента 
клуба Валерия Оганесяна, от прошлого состава 
осталось 2 человека? «Торпедо» (или «Кубань-2», 
как хотите) вышло из 2-го дивизиона с первого 
места в турнирной таблице, теперь оно нужда-
ется в усилении. Времени остается все меньше 
и меньше.

Как клуб ФНЛ сумел заполучить пусть 
ничего толком не выигравшего, но все-таки 
благодаря «Спартаку» и отчасти испанской 
«Мальорке» сделавшего себе имя тренера? 
Карпину, конечно, не привыкать справляться 
с личными амбициями, но в данном случае он 
встает у руля мало кому в стране известного 
клуба. Есть информация о могучей спонсор-
ской поддержке, появившейся буквально этой 
весной, что скорее всего правда: иначе бы 
Карпин, знающий себе цену, просто бы не при-
шел. Неужели мы живьем наблюдаем создание 
клуба по примеру «Краснодара» в городке, где 
население по последней переписи не превы-
шает отметки в 200 000 человек?

А тем временем московское «Динамо», 
играющее «этажом выше», близко к увольнению 
с поста главного тренера еще одного звездного 
игрока «Спартака» — Станислава Черчесова. 
В этом конфликте на поверхности речь идет о 
несогласии сторон относительно трансферной 
политики бело-голубых, хотя, по всей види-
мости, это лишь вершина айсберга. По нашей 
информации, в «Динамо» заговорили о кандида-
туре Андрея Кобелева, одного из известнейших 
футболистов-динамовцев в 90-е годы. Но не 
будем забывать, что он уже довольно успешно 
тренировал команду и был отправлен в отставку 
без видимых причин. Сейчас, правда, он ра-
ботает в роли спортивного директора клуба. 
Что из этого получится — покажет грядущий 
футбольный сезон.

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

КТО ЗАГЛУШИТ СЕРЕНУ?
Этот вопрос в теннисном мире не менее актуален, чем в автогонках «Формула-1», где 

доминирование Льюиса Хэмилтона уже негативно влияет на рейтинги трансляций. Так 
вот, обидчица россиянки Марии Шараповой (в полуфинале Уимблдонского турнира) вновь 
завоевывает главный приз. Ну как могла симпатичная 21-летняя испанка Гарбин Мугуруса 
конкурировать в финале с поистине великой Сереной Уильямс, которая уже много лет за-
нимает теннисный трон? Итог Уимблдона — дважды по 6:4. На травяных кортах американка 
чувствует себя как рыба в воде. Автор этих строк живьем наблюдал за финалом лондонской 
Олимпиады в женском одиночном разряде: даже сильный ветер против Уильямс не стал 
помехой. Напомним, тогда она отобрала «золото» именно у Шараповой. 

Сейчас для младшей Уильямс этот титул стал 21-м в карьере, а на кортах Уимблдона 
она стала первой в шестой раз! 

КАК АННА ЧИЧЕРОВА 
ШОКИРОВАЛА ВСЕХ
Олимпийская чемпионка  
в прыжках в высоту угрожает соперницам

ВЕЧНЫЙ ДВИГАТЕЛЬ
Легендарному баскетбольному тренеру 
Давиду Берлину — 90!

ПОЗДРАВЛЯЕМ ЗДРАВСТВУЙ, 
КАРПИН.  
ДО СВИДАНИЯ, 
ЧЕРЧЕСОВ?

Валерий 
Карпин.

Станислав 
Черчесов.

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 
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